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 Lok  Sabha  Debates  (Summarised  Translated  Version)
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 लोक-सभा

 LOK  SABHA

 ६  PEqV/LE  १८८६
 नन

 Wednesday,  May  6,  1964/Vaisakha  16,  1886  (Saka)

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  |

 The  Lok  Sabha  met  at  Eleven  of  the  clock

 अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए

 \  Mr.  SPBAKER  in  the  Chair  }

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 प्रादेशिक  ara  स्कूल

 4.0  १२३  थी  यहा पाल  fag  :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  को  यह  ज्ञात  है  कि  चार  प्रादेशिक  मुद्रण  स्कूलों  में  शिक्षण  ert के
 लिये  रहता-प्राप्त  कौर  अनुभवी  शिक्षक  नहीं  मिल  सक  रहे  हैं  क्योंकि  दां  उन  लिये  cater

 वेतन  की  व्यवस्था  नहीं  कौर

 ufe  इस  स्थिति  का
 सामना

 करने  के  लिये  सरकार  का  मैया  कामवाली  नाचने

 का  विचार  है  ?

 दिक्षा  मंत्रालय
 में

 उप मंत्रो  भक्त  प्राप्त  जानकारी  के  म्रतुसार  दो  स्कूलों

 को  पूरे  समय  के  कर्मचारी  भरती  करने  में  कठिनाई  हो  रही

 संबोधित  वेतन  क्रम  मंजूर  किये  जा  चके  हैं  बौर  उन्हें  लागू  करने
 के  लिए  राज्य

 सरकारों  से  कहीं  गयो  है  ।

 wet  तक  सम्भव  प्रंशकालिक  शिक्षकों  को  स्कूलों  में  रख  लिया  गधा  हैं  |

 Shri  Yaspal  Singh  :  Which  grade  is  being  demanded  by  them  at
 present and  which  grade  is

 being
 given  to  them  by  Government  ?

 Shri  Bhakt  Darshan  :  Ihave  no  figures  in  this  respect  but  the  Central
 Government  has  raised  the
 Lecturers  and  Instructors.

 pay  scales  of  Principals,  Heads  of  Departments,
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 Shri  Yaspal  Singh  :  Have  the  State  Governments  been  consulted  in

 this  respect  and  if  so,  what  is  their  reaction ?

 Shri  Bhakt  Darshan :  Fifty  percent  expenditure  of  these  printing
 Schools  is  borne  by  the  Central  Govt..  Wehave  requested  the  State  Govern-

 ments  to  implement the  new  revised  pay  scales  at  the  earliest.

 Shri  Sheo  Narain:  May  I  know  the  extent  of  increase  effected  in  the

 existing  pay.

 Shri  Bhakt  Darshan:  |  have  not  got  figures  with  me.

 Shri  M.  L.  Dwivedi  :  I  would  like  to  know  the  extent  of  progress  in  the
 work  of  these  four  printing  schools  and  the  number  of  persons  trained  so  far.

 Shri  Bhakt  Darshan:  I  haye  not  got  figures  with  me  regarding  the

 persons  trained  so  far,  but  work  is  proceeding  satisfactory  in  all  these  schools.

 Shri  Sidheshwar  Prasad:  At  which  places,  these  printing  schools  are
 located,  what  are  the  difficulties  there  and  what  is  the  position  regarding  the

 availability  of  teachers ?

 Shri  Bhakt  Darshan :  These  four  Schools  are  located  at  Madras-

 Bombay,  Calcutta  and
 Allahabad.

 It  is  only  in  the  Schools  at  Bombay  and  Allahabad  that  some  difficulty  is:
 So  far as being  experienced.  As  regards  others,  they  are  proceeding  well.

 teachers  are  concerned,  they  are  not  available.

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  What  is  the.  annual  expenditure
 incurred  by  Central  and  State  Governments  on  these  schools  and  are  the
 teachers  satisfied  with  the  increase  in  their  nav  scales  ?

 Shri  Bhakt  Darshan:  As  regards  the  latter  part  of  the  question,
 I  can’t  say  whether  they  are  satisfied  or  not.  As  regards  expenditure,  it  is  Rs.  >
 lakhs  non-recurring  and  Rs.  1,40,  000  recurring  per  year.
 expenditure  is  met  by.  the  Central  Govt.

 Fifty
 per

 cent  of  this.

 wave  चारखाना

 FQQQY.  थो  £ १ ह ०  चं०  बक्का  :  कया  पेट्रोलियम  शौर  रसायन  मंत्री  ८  १९६४  के

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  EVE  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (®)  गेर-सरकारी  क्षेत्र  की  कम्पनियों  को  उर्वरक  कारख़ाने  स्थापित  करने  के  लिये  दिये

 गये  जिन  लाइसेंसों  का  काफी  समय  व्यतीत  होने  पर  भी  नहीं  किया  जा  सका  उनकों रह

 करने  के  मामले  में  कब  तक  निर्णय  लिये  जाने  की  सम्भावना

 अपेक्षित  वित्तीय  अठारह  तकनीकी  विदेशी  सहयोग  प्राप्त  के  मामले  में  इन

 लाइसेंसधारियों  को  सरकार  क्या  सहायता  दे  रही हैं  ?

 पेट्रोलियम  कौर
 रसायन  मंत्रालय

 में  राज्य  मंत्री
 व्यक्ति  ने

 जिंसे  टूटीकोरिंन
 में  नाइट्रोजन  उर्वरक  कारखाना  खोलने  के  लाइसेन्स  दिया  गया  इस

 बीच  लाइसेन्स  वापस  कर  दिया  हैं  ।
 दुर्गापुर  कौर  राजस्थान  की  परियोजनाओं  के  सम्बन्ध

 wa  att  काफी  सं  भाजपा  है  कि
 कु

 छ  रद्दोबदल  के  बाद  उन्हें  कार्यान्वित  क़रिया  जायेगा  ।  इसलिए
 इन  लाइसेंसों  को  रद्द  करना  कभी  फिलहाल  रोक  दिया  गया

 क  अ
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 वित्तीय
 wie  तकनीकी  सहयोग

 के  लिए  अवश्यक  व्यवस्था  करन  उसे  wife  को

 जिम्मेदारी  है  जिस
 लाइसेन्स  मिला हु

 जब  भी  कभी  किसी  सहयोगी  वे  नीति  के  किसी

 पहलू  पर  सरकार  से  जानकारी  या
 स्पष्टीकरण

 वहँ  उसे  दिया  गया  है  ।

 थ्री  प्र०  ठ  asm :  विदेशी  मुद्रा  wie  विदेशी  तकनीकी  जानकारी  की  कमी  के  कारण

 फिलहाल  कितन ेगेर-सरकारी  लाइसेंसों

 |

 को  रोक  दिया  गया  है  कौर  सरकार  कब  तक  उनकी

 नाइयों  दूर  करेगी ?

 श्री  श्रलगेशन  :  काम  कौर  गुजरात  के  तीन  कारखानों  ने  कुछ  प्रगति

 की  तूतीकोरिन  का  एक  लाइसेंस  वापस  कर  दिया  गया  हू  ।  हनुमानगढ़  उन्होंने  स्थान

 बदलने  के  लिए  कहा  दुर्गापुर  के  सम्बन्ध  हम  सब  भी  विचार  कर  रहे  तकनीकी  पुलिदों

 झोर  जगह  की  उपयुक्तता  के  बारे  में  wal  विचार  किया  जा  रही  हू ।

 को  रंगा  :  कोठागडम  के  बारे  में  क्या है
 ?

 थ्री  श्रलगेशन :  मैंने  बताया ह  कि  इसी  कारखाने ने  कुछ  प्रगति  की  हू  ।  उन्होंने

 ऋण की  व्यवस्था की  है  प्रो  वित्तीय  तथा  तकनीकी  सहयोग  प्राप्त  कर  लिया  जब  कभी  लोग

 च्र्भी हमसे  yet हैं  तो  हमें  स्थिति  स्पष्ट  करतें  हैं  तौर  मदद  करनें  की  कोशिश  करते  हैं  ।

 हाल  में  racial  व्यापारियों के  एक  दल  के  साथ  oa  इन्हीं  विषयों  पर  बातचीत  हुई  थी  ।  जहां

 तक  मुझे  मालूम  gals  वे  भारतीय  पार्टियों  के  साथ  सहयोग  करना  चाहते हैं  ।

 थो  प्र०  च०  बर्रा  क्या  :  गरे-सरकारी  क्षेत्र  में  एक  उर्वरक  कारखाना  खोलने  के  लिए  ऋए

 के  लिए  अमरीका  के  साथ  एक  समझते  पर  श्रमी  हाल  में  हस्ताक्षर  किये  गये  यदि  हां  तो

 कुल  कितना  भ्रम रिकी  ऋण  मिलेंगी  कौर  उस  समझौते  की  मोटी  मोटी  बातें  क्या  हैं
 ?

 थी  श्रलगेशन  :  हमें  कोई  सीधी  जानकारी  नहीं  है  लेकिन  मालूम  हुआ  है  कि  विजगापत्तम

 पार्टी  अर  उसके  सहयोगियों  ने  अभी  हाल  में  वाशिंगटन  में  एक  समझौता  पर  हस्ताक्षर  किये

 अमरीकी  पार्टी  लगभग  R.5k  करोड़  रुपया  लगायेगी  हश्र  १२  ८६  करोड़  रुपये  को  ऋण

 आयात  निर्यात बके  से  प्राप्त  करने  की  व्यवस्था  को  गयी है

 श्री  हथिया  :  चूंकि  उर्वरक  परियोजना  के  चालू  करने  के  लिए  कोठारी एण्ड  SEES  को
 दिया  गया  लाइसेंस  वापस  कर  दिया  गया  क्या  तूतीकोरिन  में  वह  परियोजना  लागू  करने

 का  सरकार  का  कोई  इरादा  ह
 ?

 थ्रो  श्रलगेशन :  वास्तव  में  यह  लाइसेंस शायद  FEY  में  दिया  गया  था  ।  पहुं  दुःख
 की  बात  है  कि  बह  Get  इस  बीच  करई  सहयोगी  नहीं  ढूंढ  सकी  श्र  उसने  अभी  होल  में

 झपना  लाइसेंस  वापस  कर  दिया  ।  यदि  उसने  कुछ  प्रगति  की  होती  तो  निश्चय  ही  तूतीकोरिन
 में  वहं  कारखाना  खड़ा  हो  जाता  ।  संगीत  सदस्य  की  बात  हुम  करेंगे

 ।

 थ्रो प्र  र  राष्ट्रीय  fet  की  दष्टि से  श्रमिक  उत्पादन  के  महत्व  को  देखते

 अपनी  शर्तें हुए  क्या  सरकार  ने  इन  लोगों  बताया  हैं  कि  यदि  एक  निश्चित  तारीख  ब

 पुरी a  सरकार  उस  अपने  हाथ  में  ले  लेंगी ।
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 शो  x  :  कोरबा  में  एक  पार्टी  ने  झपना  लाइसेंस  वापस  कर  है  siz  उसे  हम

 झपने  हाथ  में  ले  रहे  तरह  दुर्गापुर  की  परियोजना  जिसे  पश्चिम  बंगाल  सरकार

 संख्यक  सहभागी  के  रूप  में  शुद्ध  करना  चाहती  ठप्प  हो  गयी ।  - उसने  हमें  उर्वरक

 के  अधीन  उसे  ले  लेने  के  लिए
 कही

 हू
 ।

 हम  उस  पर  विचार  कर
 रहे  हैं  ।

 श्री  क्या  सरकार  उन  लोगों  को  जिन्हें  लाइसेंस  दिया  गया  इस  बात  के  लिए

 मद्द  देने  की  कोई  कोशिश  कर  रही  है  कि  वे  अपना  वायदा  पुरा  कर  सकें  कौर  परियोजना

 को  झाग  या  यह  केवल  इस  बात  की  प्रतीक्षा  करते  हुए  चुप  बैठी  हैं  कि  वे  असफल  हो

 जाएं  झर  तब  ae  परियोजना  को  अपने  हाथ  में  लेले  ?

 श्री  झ्लगेशन  :  माननीय  सदस्य  एक  wtre  बात  कहना  चाहते  हम  गैर-सरकारी

 पार्टियों  कों  लाइसेंस  देते
 हैं  कौर  यह  राशा

 की
 जा

 ी
 है

 कि
 सारा  प्रयत्न  वे  हुम  उन्हें

 हर  तरह  से  हमेशा  देते  हैं  लेकिन  सहयोगी  शादी  ढूंढना  यह  उनका

 काम  इसको  ध्यान  में  रखना  चाहिये

 थोरंगा  यदि  उन्होंने  मदद  दी  होती  तो  तूतीकोरिन  परियोजना  कभी  want

 न  हुई  होती ।

 Shri  Onkar  Lal  Berwa:  In  Rajasthan  adult  education  has  been  started
 on  the  basis  of  Village  Panchayats  and  it  has  filed.  I  would  like  to  know  what
 Government  is  doing  to  encourage  it.

 The  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  (Shri  Humayun  Kabir)  द
 This  question  does  not  relate  or  adult  education.

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्ता  पिछले  अनुभव  को  देखते  हुए  यह  किस  ware  निश्चित  हैं  कि  उन

 कारखानों  में  उत्पादन  शुल्क  होने  पर  भी  वे  rare  किये  हुए  उर्वरकों  के  दाम  से  कम  दाम  पर  उकेरा

 तेयार  कर  सकेंगे  ?

 श्री  झल गे शन  :  उर्वरकों  की  कीमतों  का  प्रश्न  बहुत  महत्वपूर्ण  दी  कीमतें  होती हैं  :

 एक  तो  वह  जो  उवंरक  तैयार  करने  वाले  कारखानों  को  दी  जाती  हैं  कौर  दूसरी  वह  fara  पर

 संग्रह  उवंरक  बचता  यह  नाइट्रोजन  रंजकों  के
 लिए  लागू  होता  फास्फेटिक्स

 के  लिए  नियंत्रण  नहीं  हैं  लेकिन  हम  कीमतों  को  कम  से  कम  रख  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  ।

 त्रि-भाषा-सुत्र

 *१३२७.  थो  मुखिया  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सभी  राज्यों  में  उच्चतर  माध्यमिक  शिक्षा  के  लिये  ल्यू-भाषा  सुन्नत  लागू

 कर  दिया  गया

 में  ay
 यदि  तो  जिन  राज्यों  च  ष  लागू  नहीं  गया  है  उनके  नाम

 शौर क्या

 (7)  हिन्दी-भाषी  aire  अहिंदी-भाषी  राज्यों  के  स्कूलों  में  पढ़ाई  जाने  वाली  तीन

 भाषाएं  कौन-कौन  सी  हैं  ?.
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 शिक्षा  मंत्रालय में  उपमंत्री  सौंदर्य  _ a)  :  से  जी  at  1

 सामान्यतया  राज्यों  ने  यह  सुत्र  स्वीकार  कर  लियां  है  ह  स्थानीय  परिस्थितियों  के  अनुसार  उसमें

 कुछ  परिवर्तन  करके  उसे  लायू  किया  गया  राज्यों  में  इस  सम्बन्ध  में  स्थिति  बनाने  वाला  एक

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०

 दी०-र८७३/६४]

 श  :  क्या  हिन्दी-भाषी  राज्यों  के  स्कूलों  में  कोई  दक्षिण  भारतीय  भाषा

 पढ़ाई  जाती  है  ?

 श्रीमती  सौंदर्य .  रामचन्द्रन  :  कुछ  राज्य  इसके  लिए  व्यवस्था  कर  =
 उत्तर  प्रदेश

 में  आगरा  विश्वविद्यालय  द  क्षीण  भारतीय  भाषाओं  की  पढ़ाई  शुरू  हो  गयी  वहां  छात्रों  के

 लिये  विशष  कक्षाएं हैं

 श्री  मुखिया  :  कौन-कौन  सी  दक्षिण  भारतीय  भाषायें  पढ़ाई  जाती हैं
 ?

 गोमती  पौरंदर  रामचन्द्रन  :  वह  जानकारी  मेरे  पास  नहीं है

 Shri  M.  L.  Dwivedi  What  is  the  total  number  of  those  schools  in  Uttar

 Pradesh,  Mad  hya  Pradesh,  Bihar  and  Rajasthan  where  South  Indian
 languages

 are  taught  ?

 श्रीमती  रामचन्द्रन  :  उन  चार  ह्िन्दी-भाषी  राज्यों  में  से  किसी  में  भी  स्कूल-स्तर

 पर  हिन्दी  &  प्रतिष्ठित  भाषा  चालू  करने  के  लिए  कोई  संगठित  प्रयास  नहीं  किया  गया  वें

 तीसरी  भाषा  के  तौर  पर  संस्कृत  पढ़ा  रहे  थे  लेकिन  शिक्षा  मंत्री  सम्मेलन  में  यह  स्पष्ट  गया

 fe  संस्कृत  आधुनिक  भारतीय  भाषा  नहीं  वह  केवल  प्राचीन  भाषा  इसलिए  एक

 तीसरी  गर-हिन्दी  भाषा  शुरू  की  जानी  चाहिये  ।  लेकिन  इन  चारों  राज्यों  में  किसी  स्कूल  में  वह

 शुरू
 को  गयी

 है  या  नहीं  इसे  बारे  में  मुझे  जानकारी  नहीं  है  ।

 थ्रो  क्या  यह  संच  है  कि  देश  के  अनेक  लोगों  के  लिए  खासकर  मेरे  जैसे  गरीब  पिछड़े

 ख़ादिम  जाति  के  लोगों  के  यह  ferret  सूत्र  नहीं  वरन्  चार  भाषा  सुत्र  हमरे  बच्चों  को

 भाषाएं  सीखनी  हैँ--उनकी  मातू  प्रादेशिक  भाषा  जिसे  वहं  नापसन्द  करते

 हिन्दी  श्र  शर  ग्रेजी  ?

 श्रीमती  सौंदरम  रामचन्द्रन  :  इसी  कारण  कुछ  राज्यों  में  जहां  एक  या  दो  सेਂ  अधिक  भाषाएं
 बोली  जाती  अपने  त्रि  भाषा  सूत्र  चार  भाषाओं  में  बदल  दिया  है प्र ौर  बच्चों  की  श्रावश्यवतता

 तथा  उनकी  क्षमता  के  अनुसार  उच्चतर  शिक्षा  क्रम  कौर  उससे  कम  दर्जे  के  शिक्षाक्रम  चालू
 किये हैं  ।

 Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti:  In  Punjab,  there  are  two  regions—a
 Punjabi  region  and  a  Hindi  Re
 introduced  there?

 gion.  How  the  three  language  formula  would  be

 stadt  सौंदरम  रामचंद  :  पंजाब  में  उन्होंने  हिन्  और
 पंजाबी  शुरु  की

 उदू  भी  हो  गधी  है  क्योंकि  वहां  उसका  प्रयोग  किया  जाता  है  ।

 Shri  Kishan  Pattnayak:  Is  it  a  policy  of  the  Govt.  to  impose  upon
 backward  classes  four  languages  instead  of  three ?
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 श्रीमती  सुंदरम  रामचन्द्रन  वह  strand  नहीं  &  लेकिन  ate  राज्य  मेंएक  ैं अधिक  मातृभाषा  होती  है  ।
 इसलिए  निभा

 लाा  अम्  प  en  rw
 वा  सुत्र  में  चौथी  भावों  जोड़े  कर  कछ

 द
 परिवर्तन  करना

 आवश्यक  हो  गया  हैं
 ।

 श्री  aaa  इलाका  ry  वैकल्पिक  विषयों  में  शिक्षा  का  माध्यम  कौन  सौ  भाषा  प्रेमी

 या  राज्य की  भाषा  ?

 श्रीमती  सोहरन  रा मंच खन  :  कुछ  विशेष  स्कूलों  को  छोड़कर  जहां  अंग्रेजी  माध्यम

 जाता  प्रादेशिक  भाषा  माध्यम  के  रूप  में  होगी  |

 श्री fro  सरकार  को  मूल्यांकन  समितियां  नियुक्त  करने  का  बड़ा  शौक  gate
 दिक्षा  मंत्रालय  wer  मंत्रालय  ते  पीछे  नहीं  रहती  ।  तो  क्या  शिक्षा  मंत्रालय  इस  बात  को  छ्रानबीरन

 करने  के  लिये  कि  यह  त्रिभाषा  सुत्र  कहां  तक  सफल  रहा  है  प्रौढ़  उससे  देश मं  शिक्षा  का  ऊंचा

 gar  एक  समिति  नियुक्त  करेगी  ?

 stadt  सौंवरम  रीमचेन्दन े:  सभी  हिन्दी  भाषी  राज्य  अपने  स्कूलों में  fee  को

 तीसरी  श्रनिवारयं  भाषा  लेकर  त्रिभाषा  सुत्र  कार्यकारी  त  कर रह ेहैं  ।  लेकिन
 दूसरे  राज्यों  के

 में  हिन्दी
 शिक्षकों की  नियुक्ति  के  लिये  सरकार शत  प्रति  त  मदद  देनें  के  लिये  तयार है  ।  हम  हिन्दी

 क्षेत्रों  मं  गैर  हिन्दी  भाषा  की  पढ़ाई  के  लिये  कुछ  सु  aa  यें  देता  चाहते  थे  लेकिन  श्रमी  अन्तिम  निचय

 नहीं  हुमा  हैं
 ।

 श्रीमती  रेणु  चक्र बतों  :
 विवरण  से  मालूम  पड़ता  है  कि  श्र-ईमान  निकोबार  द्वीपसमूह

 में  बच्चों  को  अपनी  मातृभाषा  सीखने  के  लिए  कोई  व्यवस्था  नहीं  है  ;  वहां  पंहुची  arar

 अंग्रेज़ी  wie  तीसरी  संस्कृत  है  ।  जब  वहां  काफी  बड़ी  संख्या  में  बंगाली  श्र  मलयाली  रहते

 हैं  तो  उन्हें  प्रपनी  मात भाषा  में  पढ़ाई  करने  की  अनुमति  क्यों  नहीं  दी  जाती
 ?

 श्रीमती  सौंदर्य  रामदीन  :  अन्दमान  शर  निकोबार  द्वीपसमूह  में  काफी  बडी  में

 दक्षिण  भारतीय  भ  हैं  ।  इसलिए  हिन्दी  या  ata  are  संस्कृत  लागू  करना  श्रमिक  सालों

 हूं  ।  माननीय  सदस्य  ने  जो  कछ  कहा  उसे  हम  ध्यान  में  रखेंगे  मालम  करें  कि  उसे  चौथीਂ  भाषी

 के  तौर  पर  शुरू  करना  संभव  है  या  नहीं  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवातों
 :

 ag  उन
 की

 मातृभाषा  है
 ।

 श्राप  उन्हें  हिन्दी  सोखने
 के  लिए  बाध्य

 क्यों  करती  हैं  ?
 मलयाली  मलयालम

 सीखें  कौर  बंगाली  बंगला  सीखें
 ।

 श्रीमती  सौंदरम  रामलखन  :  इसीलिए  मैं  कहा  कि  जिन  लोगों  की  मातृभाषा  हिन्दी  से

 भिन्न  है  उन  के  लिए  हुम  ज.चेंग्रे  कि  उनकी  मातृभाषा  लायू  करना  सम्भव  है  या  नहीं  ।

 श्री  ata  पाई  :  विवरण  से  दिखाई  पड़ता  है  किः  हिन्दी  भाषी  राज्यों  में  त्रिभाषा  सुत्र

 बड़ा  ईमानदारी  से  कार्यान्वित  किया  जा  रहा  ह  लेकिन  हिन्दी  भाषी  राज्यों  में  इस  बहाने  कारागार

 पर  उनकी  Brat  की  जा  रही  है  फि  संस्कृत  पढ़ायी  जा  रही  है  ।  इसलिए  हिन्दी  भाषी  राज्यों  को

 ag  जिमाओ
 qt "3  नर

 से  waits  करने  के  लिये  राजी  कराने  के  निमित्त  सरकार  क्य

 कदम  sar  रही  ह

 5108 पद



 १६  १८८६  मौखिक  उत्तर

 श्रीमती  सौंदर्य  राम चन्दन
 :  केवल  इसी  कल्पना  से  शिक्षा  मन्नी  सम्मेलन  wie  राष्ट्रीय

 एकीकरण  समिति  की  बैठक  में  यह  कटहा  गया  था  क्रि  संस्कृत  तीसरी  भाषा  के  रूप  में  न  समझी  जाये  |

 इसलिये  टम  ने  योजना  अयोग  बौर  वित्त  मंत्रालय  से  धन  देने  के  लिए  war  ताकि  हम  भाषायी

 शिक्षकों  सब  शत  प्रा ति रात  पूरा  फर  सकें  ।  हमें  वह  धन  WaT  तक  नहीं  मिला  है  ।  लेकिन

 इस  बीच  एम  उन्हें  इस  बात  के  लिए  प्राग  कर  रहे  हैं  फि  कुछ  स्कूलों  में  वे  अपने  ही  साधनों  से  तीसरी

 भाषा  चालू  फर  दें  |

 श्री  कपूर  fag  क्या  सरकार  जानती  है  कि  पंजाब  के  इसी  दल  ने  यह  घोषित  किया  है  कि

 वे  अपने  बच्चों  को  त्रिभाषा  सुत्र  के  wads  पंजाबी  कभी  नहीं  पढ़ने  देंगे  ;  यदि  हां  तो  इस  बारे  में

 सरकार FAT  करने  वाली  है  ?

 श्रीमती  सौंदर्य  रामचन्द्रन  :  हमें  उस  बारे  में  मालूम  नहीं है
 ।

 श्री  कंडीशन  :  अ्रद्धिन्दी  भाषी  राज्यों  में  छात्रों
 को  यह  समझाया  जाता  है  कि  केवल  हिन्दी

 से  ही  उनका  भविष्य  सुरक्षित  है  जबकि  हिन्दी  भाषी  राज्यों  में  ऐसा  बिलकुल  नही ंहै  ।  इसलिए

 सरकार  ने  इस  मामले  में  क्या  Sle  कदम  उठाये  हैं  या  उठाने  वाली  है  ?

 श्रीमती  रा मच खन्  :  वू  स  कदम  हिन्दी  राज्यों  में  राष्ट्रीय  भाषा  केन्द्र  चालू  करना

 श्र  अपने  सेकेन्डरी  स्कूलों  में  गर-छिदी  भाषियों  के  शिक्षक  नियुक्त  करने  की  सुविधायें देना  है  ।

 शा  है  कि  इसके  लिए  हम  एक  योजना  निश्चित  करेंगे  ।

 श्री  कपूर  सिंह  :  क्या  मैं  श्राप  से  प्रार्थना  कर  सकता  हुं  कि  श्राप  माननीय  उपमंत्री  को  स्थिति

 के  तथ्यों  की  धिक  अच्छी  जानकारी  प्राप्त  करने  को  सलाह  देंगे  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  उसी  के  अनुसार  सलाह  देता  हूं  ।

 श्री  Co  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  यह  लि भाषा  सुत्र  (१)  मातृ

 (२)  हिंन्दी/ग्रोर  (३)  भ्रग्रेज़ी  चालू  करने  के  लिये  स्वी  कार  किया  गया  था  ;  यदि  तो  यह  किस

 प्रकार हैं  कि  अन्दमान  में  जहां  पूर्व  बंगाल  के  शरणार्थी  बसे  हुए  गला  को  जो  उन  की  मातु  भाषा

 खतम
 कर  दिया  गया हैं  ?

 श्रीमती  सौदरम  रामचन्द्रन
 :  जैसाकि  मैंने  बताया  केवल  ही  नहीं  बल्कि  दुसरी

 भाषायें  भी  उनकी  मातृभाषा  हैं  ।  चूं फि  अब  सवाल  उठाया  गया  हम  मालूम  करेंगे  कि  वहां

 बच्चे  गैर-दीदी  भाषी  राज्यों  में
 प्रादेशिक  भाषा

 के  तौर  पर  अपनी
 मातृ  भाषा

 सीख  सकते  हैं  या

 सहीं  ।

 डा०  लक्ष् मीम लल  सिंघवी  :  क्या  संस्कार  ने  इस  पर  विचार  किया  है  फि  त्रिभाषा  सुत्र  से  छात्रों

 के  दिमाग  पर  बहुत  ज्यादा  ae  नीरो  बोझ  पड़ता  है  शर  विभिन्न  प्रादेशिक  भाषियों  के  शिक्षकों

 प्राप्त  फिरने  में  काफी  कठिनाई  होती  है  ;  यदि  तो  ay  स्थिति  दूर  करने  के  लिये  सरकार  ने

 क्या  हैं  ?

 श्रीमतीसौंदरम्  रामचन्द्रन  सरकार  ने  इसे  राष्ट्रीय  नीति  के  रूप में  स्वीकार

 लिया  ह  ।

 डा०  लक्ष् मे मल्ल  सिंघवी  :  लेकिन  ag  शिक्षकों  को  अभाव  किस  तरह  दूर  करेगी  ?

 AQok  5109

 746(Ai)  L.S.D.--2.



 Oral  Answers  Vaisakha  16,  1886  (Saka)

 श्रीमती  सौंदर्य  राम चन्दन  :  जबकि  यह  राष्ट्रीय  नीति  नि  रित  की  गयी है  कि  हिन्दी  राष्ट्र

 भाषा  तब  हिन्दी  भाषी  प्रदेश  में  राष्ट्रीय  कीकरण  के  लिए  लोगों  को  कम  से  कम  एक  अन्य

 बोझ  बराबर  करने  के  लिये  बल्कि  अधिक  समझदारी  बढ़ाने  के  जाननी  afer  ।

 डा०  लक्ष्मेमत्ल  सिंघवी  :  यह  कोई  उत्तर  नहीं  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  श्राप  उत्तरी

 भारत  में  दक्षिण  की  प्रादेशिक  भाषाए  सिखाने  के  लिए  गैर-द्वन्द  भाषी  शिक्षक  किस  प्रकार  सप्लाई

 करेंगी  ?  इसके  लिये  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 श्रीमती  सौंदर्य  रामचन्द्रन  :  गेर-द्वन्द  भाषी  राज्यों  में  काफी  बड़ी  संख्या  में  हिन्दी  शिक्षकों

 को  प्रशिक्षित  किया  जा  रद्दा  है  ।  उसी  तर  fest  भाषी  क्षेत्रों  में  काफी  संख्या  में  गैर-दलबन्दी  भाषी

 शिक्षक  उपलब्ध  किये  जायेंगे  ।  इसलिए  कठिनाई  शिक्षकों  की  उपलब्धि  की  नहीं  बल्कि  धन  की  है

 जिसे  हम  दूर  करने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  ।

 Camps  for  foreign  students

 Shri  Onkar  Lal  Berwa:  Will  the  Minister  of  Education: *1328.
 be  pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  four  camps  for  foreign  students  will  be  or-
 ganised  this  year  under  the  aegis  of  the  Indian  Council  for  Cultural.
 Relations;

 (b)  if  so,  the  names  of  the  places  where  they  will  be  organised;

 (c)  the  number  of  students  who  will  participate  in  these  camps  ;  and

 (d)  the  amount  of  money  to  be  spent  thereon  by  the  Government  of  India:

 through  the  above  Council  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Education  (Shri  Bhakt:
 Darshan  (a)  Yes,  Sir.

 (b)  Two  camps  will  be  organised  in  Kashmir,  one  in  Ooty  whose  parti--
 cipants  will  also  visit  Bangalore  and  Mysore  and  a  fourth  in  Mussoorie.

 (c)  It  is  proposed  to  accommodate  upto  60  students  in  each  Camp.

 (d)  A  sum  of  about  Rs.  46,000/-  is  likely  to  be  spent  on  these  Camps  by:
 way  of  subsidy  from  the  Council.

 Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  I  want  to  know  the  names  of  the  Universities:
 which  were  members  of  the  Board  which  took  the  decision  about  these  camps.

 Shri  Bhakt  Darshan:  These  Camps  are  not  being  organised  by  any
 Board.  We  have  in  our  Country  an  autonomous  body,  called  the  Indian:
 Council  of  Cultural  Affairs,  which  is  organising  these  Camps.

 Shri  Onkar  Lal  Berwa:  Which  games  have  been  added  in  these  camps
 by  the  Board  and  who  has  been  authorised  to  give  away  the  trophy  ?

 Shri  Bhakt  Darshan:  These  Camps  are  not  meant  for  Games,  but  for
 a  serious  exchange  of  views.

 Shri  Onkar  Lal  Berwa:  Four  new  games  have  been  added  and  Raja
 Karan  Singh  has  been  authorised  क  क  क  क  क  #

 Mr.  Speaker:  Thehon.  Minister  has  said  that  there  is  no  Board  at  all.
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 Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  Previously,  there  used  to  be  two  camps  ;  now
 the  Board  has  made  them  four  and  four  Universities  are  the  members  of  the
 Board.

 Mr.  Speaker  :  He  says  there  is  neither  any  Board  nor  any  game.  The

 purpose  is  to  have  serious  discussions.  The  very  question  is  not  correct.
 There  is  neither  any  game  nor  any  Board.

 Shri  Onkar  Lal  Berwa:  There  used  to  be  two  Camps  before  this.
 Now  the  Board  has  made  them  four.  Four  Universities  are  represented  in
 this  Board  and  four  new  games,  such  as  chess,  cricket  etc.,  have  been  added  and

 Raja  Karan  Singh  has  been  appointed  to  give  away  the  trophy.

 Mr.  Speaker  :  The  information  given  by  the  hon.  Minister  should  be  accep
 ted  or  you  come  over  to  this  side  and  he  should  be  sent  to  the  other  side.

 Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  What  should  we  do  when  the  supplementaries
 are  not  answered  ?

 Mr.  Speaker:  The  only  way  out  1४  that  you  come  over  to  this  side

 very  soon.

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  I  want  to  know  as  to  students  of
 which  countries  have  joined  this  camp.  Are  all  the  students  allowed  to  join
 and,  if  so,  the  conditions  thereof.

 Shri  Bhakt  Darshan  :  These  camps  are  intended  to  give  an  opportunity
 to  foreign  students  studying  in  our  country  to  get  together,  exchange  views
 and  reap  mutual  benefit.  As  stated  earlier,  their  number  has  been  restricted.
 Each  camp  will  accommodate  not  more  than  60  students.

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  I  had  asked  for  the  names  of  the
 Countries  whose  students  have  come  there  and  the  conditions  laid  for  them.

 Shri  Bhakt  Darshan  :  I  do  not  have  the  names  of  those  countries  with
 me  at  present.  But  the  foreign  students  studying  in  India  are  entitled  to  join
 these  camps.

 Shri  Prakash  Vir  Shastri:  The  hon.  Minister  has  stated  that  four

 camps  would  be  organised  and  two  of  them  in  Kashmir.  May  I  know  whether
 these  Camps  would  be  organised  in  Kashmir  despite  the  instability  there  after
 the  release  of  Sheikh  Abdullah  as  a  result  of  the  Government’s  weak  policy  and
 whether  Government  has  considered  that  it  may  not  lead  to  some  ill  conse-

 quences  ?

 Shri  Bhakt  Darshan  :  I  will  not  touch  upon  the  political  aspect  of  this
 question  but  the  camps  in  Kashmir  are  being  organised  from  15th  May  to  30th
 June.  The  information  available  with  us  so  far  does  not  indicate  any  difficulty
 in  that.

 श्री  नाथ पाई  :  भिन्न  |  a  देशों  के  भाग  लेते  वाले  विद्याथियों  के  बारे  सें  मानवीय  संजी  का

 उत्तर  पुरी  से  राष्ट  नही ंहैं  ।  इस  बारे  में  क्या  बड़े  अविका  के  विद्यार्थियों  की  are  विशेष्  ध्यान

 देने  की  भारी  श्रावश्यफता  के  प्रति  जागरूक  हैं  जिन  में  से  एक  विद्यार्थी  ने  हाल  ही  में  कीनिया  के

 एक  समाचारपत्र  में  लिखा  हैं  कि  उसके  रथ  जो  व्यवहार  किया  गया 11  व  प्रायः  रंगभेदी  व्यवहार
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 से  भिन्न  नहीं  था  तथा  इसे  देखते  हुए  क्या  वह  इस  बात  की  भी  aerernat  wéqa  करते  हैं  कि  इन

 शिविरों  को  ga  तरह  की  धारणा  को  मिटाने  तथा  भारत  का  अधिक  अच्छा  चित्र  प्रस्तुत  करने

 के  लगे  इस्तेमाल  लिया  जाय
 ?

 att  भक्त  दिन  यह  ara  के  लिये  सुझाव  हैं  फॉर  हम  इ  पर  विचार

 रेंगे  ।

 डा०  सरोजिनी  महिषी  :  जित  तरह  र  भारत  में  विदेशी  विद्यालयों  में  पम्प  बढ़ाने  का

 प्रयास  क  रही  है  क्या  उसी  तरह  विदेशों  में  पढ़ने  वाले  भारतीय  विद्यालयों  में  भी  fara  भिन्न  देशों

 में  सम्पर्क  बढ़ाने  के  pT  कोई  प्रयत्न  किये  गये  हैं  ?

 ध्या  महोदय  :  यह  अलग  सवाल है  ।

 श्री  भक्त  दहशत  इस  बारे  में  मुझे  कोई  जानकारी  नहीं है  ।

 थी  इकजोत  गीत  :  यदि  ये  शिविर  इस  देश  में  पढ़ने  वाले  विदेशी  विद्यार्थियों  के  लिये  ही  हैं

 me  उन  में  भारतीय  विद्याथियों  को  दाखिल  नहीं  पा  जान हे  तो  क्या  इस  से  इन  विद्यार्थियों

 श्रक्नीकी  विद्यार्थियों  भारतीय  आदतों  तथा  रीति-रिवाजों  से  अनभिज्ञता

 और  बढ़  नहीं  जायेगी  ?

 श्री  भक्त  ददन  :  मान तोय  सदस्य  का  अ्रतुमाल  ठीक  हो  सकता  है  ;  परन्तु  जहां  तक  मैं

 जानता  ह  ये  शिविर  केवल  विदेशी  विद्याथियों  तक  ही  सीमित  हैं  ।  यह  एफ  तथ्य  है  ।

 श्री  यामलाल  सराफ  मानवीय  wal  ने  श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  को  जो  उत्तर

 दिया  है  उसे  देखते  हुए  क्या  मैं  जान  सकता  हुं  कि  क्या  सरकार  को  पता  हैं  कि  wa  तक

 कई  एक  दल  काश्मीर  गये  सारी  घाटी  का  उन्होंने  दौरा  किया  है  ्र  लौट  wa

 हैं  तथा  कई  अर  जा  रहे  हैं  we  इसे  देखते  हुए  क्या  माननीय  स्त्री  निश्चित  रूप  से

 कहे  सकते  हैं  फि  ये  दल  वहां  जायेंगे  wt  इन  का  कार्यक्रम  पुरा  चलेगा  ?

 श्रेय  महोदय  :  वह  बता  चुके हैं  ।

 श्री  भक्त  दर्शन  :  जो  मैं  बता  ही  चुका हूं  उसे  दोहराने  की  जरूरत  नहीं  है  ।

 उच्चतर  माध्यमिक  स्कूलों  के  अध्यापक

 4-

 न्हीं  aatist  fag  :

 |  श्रीमती  रण  चक्रवर्ती

 1३२६.  4  श्री  प्र०  चे  बर्मा

 |  श्री  सिद्धपुर  प्रसाद

 श्री  राम  हरख  यादव

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उच्चतर  माध्यमिक  स्कूलों
 के

 अध्यापक  सेवा  की  अधिक  weal  शर्तों  सम्बन्धी

 अपनी  मांगों  के  लिये  केन्द्रीय  शिक्षा  मंत्रालय  से  पर्याप्त
 समय

 से  आग्रह  करते  रहे
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 क्या  ve  सच  है  कि  २१  १९६४  को  वे  एक  जलूस
 के

 रूप  में  संसद-भवन

 तक  ae  थे  ग्र  उन्होंने  एक  ज्ञापन  पत्र  पेश  किया  था  जिसमें  उनकी  मांगें  दी  हुई  शौर

 यदि  तो  उनकी  मांगों  के  प्रति  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 दिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सोॉदरम  :  गौर  जी  हां

 मांगों को  ध्यान  में  रखा  गया  है  ।

 Shri  Yashpal  Singh  :  How  long  will  these  demands  remain  noted  ?
 Will  these  be  accepted  or  not  ?

 श्रीमती  सौंदर्य  crag  राज्यों  के  शिक्षा  मंत्रियों  के  साथ  बातचीत  कर  रहे  हैं  शौर

 शिक्षा  मंत्रियों  के  आधुनिकतम  सम्मेलन  में  भी  वहीं  मांगों  पर  चर्चा  की  गई  जो  हमारे  सामने  उन्होंने

 रखी  थीं  ।  कुछ  राज्य  उन  बातों  को  कार्यान्वित  कर  रहे  जो  उन्होंने  अपनी  मांगों  में  उठाई  हैं  ।

 केन्द्रीय  सरकार  भी  राज्य  सरकारों  के  अतिरिक्त  व्यय  का  ५०  प्रतिशत  हुंह  दे  रही  है  ।

 श्री  स०  ato  त्रिवेदी  :  एक  औचित्य  प्रदान  है  ।  प्रश्न  में  निश्चित  रूप  से  पूछा  गया  है  :

 तो  उनकी  मांगों  के  बारे  में  सरकार  की  प्रतिक्रिया  कया  है  ?
 पी

 मंत्री  ने  बताया  हैं  कि  इन  को  ध्यान  में  रख  लिया  गया  हैं  ।  क्या  इससे  सरकार  का  इसका

 समान  का  रुख  मालूम  होता  है  या  इसके  प्रतिकूल  ?

 श्रीमती  पौरंदर  इसीਂ  कारण  मैंने  इसका  स्पष्टीकरण  किया है
 ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यहीਂ  प्रतिक्रिया है  ?

 Shri  Yashpal  Singh  :  Is  there  any  proposal  to  make  uniform  grades  for

 teachers  of  Higher  Secondary  Schools  ?

 श्रीमती  सौंदर्य  रामचन्द्रन  :  यह  बहुत  वांछनीय  शौर  बहुत  उत्तम  है  कि  न  केवल  सभी

 सरकारों  में  समान  वेतन  दर  बल्कि  सत्य  अ्रर्थात  सेवा  की  ग्न्य  लाभदायक  योजनाओं

 आदि  का  लागू  किया  जाना  ।

 पेंशनों  |

 श्रीमती  सौंदर्य  रामचन्द्रन  :  परन्तु  प्रत्येक  राज्य  में  per  सरकारी  कमंचारियों  के  लिये  भी

 भिन्न  भिन्न  वेतन  मान  होते  हैं  ।  उन  में  से  कुछ  राज्यों  के  लिये  उस  उच्चतम  स्तर  तक  अराना

 कठिन  जो  एक  या  दो राज्यों  में  हैं  ।  परन्तु  वे  सबਂ  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  प्रौढ़  बहुत  से  राज्यों

 ने  वतन  मान  बढ़ा  दिय ेहैं  ।  हम  इस  अतिरिक्त  व्यय  में  ५०  प्रतिशत  दे  रहे  हैं  ।

 श्रीमती  रेग  चक्रवर्ती  :  भ्रध्यापकों  की  बहुत  सी  मांगे  हैं  अर्थात  समान  राष्ट्रीय  वेतन

 गर  सरकारी  अध्यापकों  के  लिये  पेंशन  की  माध्यमिक  दिक्षा  अनुदान  श्रायोंग  की

 योजना  अ्रायोग  की  शिक्षा  तालिका  तथा  केन्द्रीय  शिक्षा  सलाहकार  बोलें  में  अध्यापकों  के  संघों  को

 जिनमें  कि  केन्द्रीय  सरकार  को  कई  चीजें  करनी  पड़ती  हैं  ।  हम  जानना  चाहेंगे  कि

 केन्द्रीय  सरकार  ने  इन  चीजों  को  कार्यरूप  में  लाने  के  लिये  क्या  कार्रवाई  की  है  ।

 श्रीमती  सौंदर्य  रामदीन  :  जहां  तक  पहली  बात  का  erie  शिक्षा  के  समान  ढांचे  का  सम्बन्ध

 यह  प्राथनास्रों  में  एक  जिस  पर  बारबार  बैठकों  में  विचार  किया  जाता  है  हालांकि  सब  जगह

 उच्चतर  माध्यमिक  शिक्षा  चालू  नहीं  की
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 गोमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  उनकी  मांग  उच्चतर  अनुदान  ATA  की  स्थापना  कौर  योजना

 अयोग  की  शिक्षा  तालिका  एवं  केन्द्रीय  शिक्षा  सलाहकार  में  भ्रध्यापकों  के  संगठनों  को

 प्रतिनिधित्व दिये  जाने  की  परकार  ने  इन  मांगों  को  स्वीकार  करने  के  लिये  क्या  कारवाई  की  है  ?

 श्रीमती  सौंदर्य  माध्यमिक  दिक्षा  अनुदान  आयोग  का  मामला  हम  ने  विधि  मंत्रालय

 को  सौंप  रखा  है  ।  हम  ने  कुछ  सहायता  के  लिये  वित्त  मंत्रालय  को  भी  कहा है  श्रौर बन् ि उन्होंने  शिक्षा  को

 वर्गोन्नत  करन ेके  लिये  विशेष  निधि  का  नियतन  किया  है  ।  माध्यमिक  शिक्षा  श्रमदान  arate  के

 बारे  में  उनका  उत्तर  श्रमी  प्राप्त  नहीं

 सरकारी  श्र  गेर-सरकारी  सहायता  प्राप्त  स्कूलों  के  अध्यापकों  के  वेतन  मानों  कों  समान

 बनाने  के  सम्बन्ध  हम  ने  सभी  राज्यों  से  ऐसा  करने  के  लिये  कहा  है  झ्र  कुछ  राज्य  सरकारों  ने

 इसको  कार्यान्वित  किया  है  ।  कुछ  राज्य  सरकारों  ने  गर-सरकारीਂ  स्कूलों  में  उन  अ्रध्यापकों  के

 बेसन-मान  बढ़ा  दिये  हैं  किन्तु  उसी  स्तर  तक  नहीं  ।  हम  अरब  भी  पैरवी  कर  रहे  हैं  ।

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  पन्नों  के  बारे  में  क्या  हालत
 है  ?

 श्रीमती  सौंदर्य  रामचन्द्रन  :  एक  तीन  लाभ  योजना  भी  जिसे  कुछ  राज्यों  ने  कार्यान्वित

 किया  है  |  परन्तु  हम  अन्य  राज्य  सरकारों  को  वहीं  करने  के  लिये  प्रेरित  कर  रहे  हैं  ौर  अतिरिक्त

 व्यय  का  ५०  प्रतिष्ठित  पुरा  करने  के  लिये  उनकों  अनुदान  देते  हैं  ।

 श्री  प्र०  Ao  बुरा  :  क्या  सरकार का  ध्यान  कुछ  ऐसे  मामलों  की  प्रो  गया  जिन  में  बहुते रे

 सहायता  प्राप्त  स्कूलों  में  अ्रध्यापकों  को  बहुत  कम  दे  कर  उन  से  अधिक  राशि  की  रसीदें  ली  जाती

 शर  यदि  तो  इस  मामले  में  सरकार  क्या  कार्रवाई  कर  रही  है
 ?

 श्रीमती  सौंदर्य  रामचन्द्रन  :  जब  कभी  शिकायतें  की  जाती  पहले  हम  उनकों  जांच

 करते  ग्रोवर  कार्रवाई  करने  का  प्रयत्न  करते  हैं  ।

 Shri  Sidheshwar  Prasad  :  J  want  to  know  whether  the  question  of

 teachers  was  discussed  in  the  Conference  of  State  Education  Ministers  held

 recently  ?  हैहृ  50,  what  decision  was  taken  in  this  matter,  and  हिल  it  was  not
 discussed,  will  Govt.  convene  in  the  near  future  the  meeting  of  State  Educa-

 tion  Ministers  with  a  view  to  take  an  early  decision  in  the  matter  ?

 श्रीमती  सौंदरम  रामचन्द्रन  :  जी  हां  ।  विविध  राज्यों  के  सभी  शिक्षा  मंत्रियों  जहां

 सरकारी  स्कूलों  के  भ्रध्यापकों  के  वेतन-मान  सरकारी  स्कूलों  के  वेतन-मान  के  समान  नहीं

 की  गई  थी  कि  ये  नलों  बराबर  करें  प्रौढ़  उन्होंने  ऐसा  करने की  प्रतिज्ञा  की  है  ।

 To  लक्ष्मीमत्ल  सिंघवी  :  कया  सरकार  माननीय  शिक्षा  मंत्री के  इस  विचार  का  समर्थन

 करती  है  कि  जब  तक  शिक्षा  को  समवर्ती  विषय  नहीं  बनाया  जाता  उच्चतर  शिक्षा  की  स्थिति  को

 सुधारना  या  उच्चतर  माध्यमिक  अध्यापकों  को  हालत  को  सुधारना  संभव  नहीं  ६2 है  दि

 तो  इस  विषय  में  राज्यों  के  शिक्षा  मंत्रियों  के  हाल  के  सम्मेलन  में  क्या  प्रगति  हई  है
 ?

 श्रीमती  सौॉदरम  रामचन्द्रन  :  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  ॥

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  माननीय  शिक्षा  मंत्री  का  एक  विचार  था  ।  क्या  सरकार  उससे

 सहमत  है  कि  शिक्षा  को  समवर्ती  विषय  बनाया  जाये  ?
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 attaat  सोॉंदरम  रामचन्द्रन  :  इसका  फैसला  194  सिक्षा  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  नहीं  किया
 जा  सकता  |  यह  बड़ा  है  ।

 थो  हेम  बरुआ  :  राज्यों  के  मुख्य  झ्र  शिक्षा  मंत्रियों  के  कुछ  पत्र  भेजने  के  जो

 रुख
 में  कोई  दृश्यमान  परिवहन  नहीं  ला  क्या  सरकार  ने  समस्त  देश  के  लिये  समान  ढांचे  के

 सम्बन्ध  में  माध्यमिक  दिक्षा  भ्रध्यापकों  की  मांगों  तथा  विश्वविद्यालय  ग्न दा न्य  आयोग  के  समान

 माध्यमिक  दिक्षा  प्रयोग  बनाने  के  सम्बन्ध  में  मांग  को  पूरा  करने  के  लिये  क्या  ठोस  कार्रवाई की  है
 ?

 श्रोता  सौंदराम  राम चन्दन  :  माध्यमिक  शिक्षा  आयोग  की  स्थापना  का  मामला  विधि

 मंत्रालय  को  सौंपा  जा  चका  है  ।  समान  वेतन  के  बारे में  जो  प्रशन  वह  पु थक  प्रश्न  नहीं  है  ।  यह

 अन्य  सभी  विभागों  के  लिये  भी  है  i  हम  उन  को  उस  स्तर  पर  उठाने के  लिये

 कह  रहे  जो  अन्य  राज्यों  में  है  जहां  माध्यमिक  ग्रह  अध्यापकों  के  वेतन  बढ़ा  दिये  गये  हैं  ।

 हम  ने  उनको  यथासंभव  aia  से  अधिक  करने  को  कहा है  |

 पुरस्कार  को  सहायता-प्राप्त  शिक्षण  संस्थायें

 श्री  सुबोध  सदा  :

 श्री  स०  चल  सामन्त

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि  भारत

 में  यूनेस्को  की  सहायता-प्राप्त  शिक्षा  संस्थापकों में
 अध्यापकों

 के  ५०  प्रतिशत पद  खाली  पड़े

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  सरकार  उन  रिक्त  स्थानों  को  भरने  का  विचार  कर  रही  ग्रोवर

 यदि  तो  वे  किस  प्रकार  भरे  जायेंगे  ?

 दिक्षा  मंत्रालय में  उपमंत्री  wea  :
 कुछ  संस्थापकों  में  जिनको  यू  केस्को

 &  सहायता  मिलती  कुछ  पद  ही  खाली  हैं  ।

 दिक्षा  प्राप्त  अनुभवी  कर्मचारियों  का  अभाव  ।

 जी  at

 जबਂ  योग्य  व्यक्ति  उपलब्ध  होंगे  तो  SEBE f  लोगों  की  भरती  के  द्वारा  रिक्त  स्थान  पूरे

 किये  जायेंगे  ।

 श्री  सुबोध  हंसना  :  क्या  इस  कमी  का  कारण  यह  है  कि  भारतीय  शिक्षित  भ्र ध्या पक  या  विदेशी

 शिक्षा  प्राप्त  म्रध्यापकों  की  कमी  है  ?

 थ्रो  भक्त  दर्शन :  दोनों  की  कमी है  ।

 श्री  सुबोध  हूँ सदा  चूंकि  कुछ  पद  अभी  भी  खाली  पड़े  क्या  युनेस्को  इन  संस्थानों  को  पूर्ण

 अनुदान  दे  रहा  है  या  अनुदान  को  कम  कर  रहा  है  ?
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 TH  sor NU  NSN  स्त श्री  भक्त  दर्शन  हम  विशेषज्ञों  की  सेवाओं  को  प्राप्त  क  \  तर  पर  कमी  को  पुरा

 करने  के  लिये  यूनेस्को  प्राधिकारियों  के  साथ  पत्र-व्यवहार  कर  रहे  हैं  कौर  मुझे  इस  प्रयत्न  में
 सफल

 होने
 की  शथ्राश्य है  ।

 श्री  स०  चल  सामन्त  :  क्या  यह  सच  नहीं  कि  वित्तीय  सहायता  की  बजाये  कुछ  संस्थाएं  यहां

 विदेशी  अध्यापकों  को  अध्यापकों  के  रूप  में  मांग  रही  हैं  ?

 भी  भगत  दर्शन :  जी  यह  सच  है  ।

 सरकारी
 सेवायें

 *१३३१.  श्री  हरिवंश  माथुर  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  विभिन्न  प्रशासकीय  सुधार  समितियों  ने  यह  बताया  है  कि  सरकारी  सेवायों  में

 कर्मचारियों  की  कौर  उन  के  मनोबल  में  ग्राम  तौर  से  गिरावट  त्र  रही  श्र

 इश  के  क्या  कारण  ि हैं ग्रौर  इत  मामले  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  कौर  पीछे  पेदा  की  गई  विविध

 रिपोर्टों  की  विस्तृत  जिन  का  प्रशासनिक  सुधारों  से  सम्बन्ध  प्रशसनिक  सुधारों  के

 नये  विभाग  में  प्रारम्भ  कर  दी  गई  है  कौर  यह  काम  पुरा  होने  के  उपरान्त  ही  व्यापक  उत्तर  देना

 संभव  होगा  ।  तथापि  इस  समय  भी  कहा  जा  सकता  है  कि  अधिकांश  रिपोर्टों  में  सरकारी  सेवायों

 के  स्तर  एवं  ने  तिक  स्तर  में  भ्र पर्याप्तता  का  उल्लेख  है  कौर  इस  स्थिति  को  सुधारने  के  लिये  सिफारिशों

 की  गई  हैं  ।  इन  न्यूनताझओं  का  मोटा  कारण  यह  है  कि  प्रशासन  को  जो  उत्तरदायित्व  सम्भालने

 पड़े  हैं  उनकी  तेजी  से  वृद्धि  हुई  सरकार  इस  बात  के  लिये  उत्सुक हैं  कि  इस  समस्या  पर

 प्रशासनिक  सुधार  का  सामान्य  समस्या  के  अंश  के  रूप  में  शीघ्र  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  |

 oft  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  पारस्परिक  समझौते के  साथ  दो  सर्वाधिक  गिराने  att

 हैं  राजनीतिक  दबाव  ait उन  अफसरो ंके  निहित  जिनके  हाथों  में  सत्ता  शवित  है  ।

 क्या  Alo  ने  कार्य  भार  सम्भालने  के  बाद  इस  मामले  पर  विचार  किया  है  कौर

 यदि  तो  इन  दो  बातों  के  बारे  में  विशेषकर  क्या  कारवाई  की  गई

 श्री
 Tat:  मैं  बता  चुका  हं  कि  विविध  रिपोर्टों  का  सर्वेक्षण  अमल  क्या  गया है

 |

 एक  रिपोर्टे  राजस्थान  सरकार  द्वारा  नियुक्त  प्रशासनिक  सुधार  समिति  कं  जिस  के

 सभापति  ato  सदस्य  थे  ।  उसने  दो  बातों  का  वर्णन  कियां  है  ।  मैं  ने  इन  कारणों  पर

 सोचा  है  जो  उस  तथा  wea  रिपोर्ट  में  दिये  गये  हैं  ।  हमारे  पास  अन्य  तथ्य  «५ झान  के

 बाद  हम  इन  प्रश्नों  पर  भी  विचार  करेंगे  ।

 थी  हरिश्चन्द्र  मायर  :  क्यो  श्री  नन्दा  ने  कार्यभार  सम्भालने  के  बाद  इन  दो  विशिष्ट

 बातों  पर  ध्यान  दिया  है  wie  यदि  हां  तो  क्या  उन्होंने  कोई  ठोस  कारवाई  की  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  नन्दा  )
 :  हो  सकता  है  कि  साधारण  तथा  कहीं  कहीं  इस  प्रकार

 कज  अ्रवांछनीय  प्रभाव  चलता  या  हो  सकता  है  कि  कुछ  विशिष्ट  मामले  फंसे  हों  जब

 करो  किसी  विशिष्ट  मामले  की  सुन  हमें  मिलती  हम  निश्चय  ही  उस  पर  उचित

 ढंग  से  क्यू रं वाई  करते  हैं  ।  जहां  तक  सामान्य  प्रश्न  का  संबंध  जो  विभाग  इस  बात  की
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 जांच  फर  रहा  है  कि  पिछलों  विविध  समितियों  ar  रिपोर्टों  में  कया  कहां  गर  हैंगर

 नवीन  अध्ययन
 भा  किया  जा  रहा  है  |

 भो  हरी  माथुर  :
 को  कपूर  झाई०  एस०  श्र  श्री  ग्रेवाल  कराई

 पी०  Ao  पंजाब  कौर  एक  वरिष्ठतम  कराई  स०  एस०  अफसर  श्र  मजूमदार  के  मामले

 हतोत्साहित  करने  के  प्राप्त  उदाहरण  हैं  ।  एक  वरिष्ठतम  भाई  सी०  एस०  छुट्टी  पर  जाए

 अर  उसको  .  .

 अध्यक्ष  महोदय  :  मा०  सदस्य  व्यक्तिगत  मामले  नहीं  उठा  सकतें  ।

 श्री  हरिदास  साथर :  मैं  अपनो  बात  का  उदाहरण  दे  रहा  था  ताकि  मा०

 मंत्री  उत्तर  दे  सरके  |

 एक  वरिष्ठतम  ग्राम  स०  एस०  भ्रमणकारी  छुट्टी पर  जाता  है  कौर  उस  की  तैनाती  के  देश

 नहीं  मिलते  ost  से  वापिस  जाकर  दो  महीनों  तक  ।  यदि  ऐसी  चीज  गृह-मंत्री  की  छत्रछाया

 के  नोचे  हो  होती  हैं  तो  क्या  वह  ऐसे  मामलों  में  लाचार  अनुभव  करते  हैं  यो  बाच  में

 att  अड़चन

 att  नन्दा  :  लाचारी  का  कोई  प्रश्न  नहीं  केवल  परिस्थितियों  की  सीमाएं  होती

 हैं  मैं  उस  का  स्पष्टीकरण  कर  रहा  हूं  |  अप  तुरन्त  प्रशासन  में  अमल

 परिवर्तन  नहों  कर  सकते  |  इसमें  कुछ  समय  लगता  है  ।

 जहां  तक  मामलों  का  संबंध  उदाहरणाथ  अन्तिम  मामले  का  यह  कहना  गलत

 है  कि  नियुक्ति  के  लिये  कोई  पेशकश  नहीं  की  गई  थी  |

 दि
 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर :  मैं  नहीं  कहता  कि  पेशकश  नहीं  की  गई  |  वह  छ्ट्ढो  पर

 गया  अ्रोर  वापिस  जाकर  उपस्थित  हुआ  ।  परन्तु  दो  महीनों  तक  उसको  कहीं  तैनात  नहीं

 किया  गया  ।

 श्री  नन्दा :  जो  नहीं  ।  मैं  ने  स्वयं  उस  व्यक्ति  को  दूसरे  मंत्रालय  में  सचिव  के

 पद  की  पेशकश  परन्तु  वह  उस  के  लिये  तैयार  नहीं  था  |

 श्री  हरिहरन  माथुर  :  यह  सिंधी  भिन्न  बात  है
 ।  मैं  नहीं  कहता  कि  पेशकश  नहीं  की  गई  ।

 मैं  ने  कहा  है  कि  छुट्टी  स  फरवरी  में  लौटने  के  उसको  नियुक्त  नहीं  किया  श्र  वह  a4  अप्रैल

 को  सेवानिवृत्त  हो  गया  |  यह  श्राप  को  छत्र  छाया  में  पूरा

 मैं  ने  को  कपूर  दौर  शा  ग्रेवाल  के  मामलों  का  उल्लेख  किया  है  ।  ये  समूचे
 कर्मचारियों  के  नैतिक  साहस  को  तोड़ने  के  लिये  काफी  हैं  ।

 TeTr  —o
 भ्रथ्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  शान्ति  ।  इसको  स  है  हज  UT  तरीके  से  उठाया  जा  सकता

 ज़श्त  ट्
 परन्तु  यदि  इस  ढंग  से  उठाया  SETAE  Aca  तो  यह  उन  लोगों  के  मामले  का  समर्थन  करना

 होता है  ।

 श्री  eleva  मार  :  जो  ऐसो  बात  नहीं  ।
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 प्रत्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने  साधारण तौर
 पर  उत्तर  दे  दिया  है  ।  जब  उन्हें होंने  कहा  क

 विधिवत  अवधि  में  नियुक्ति  का  आदीश  प्राप्त  नहीं  gat  तो  मंत्री  ने  उत्तर  दिया  कि  उस

 को  एक  पद  को  पेशकश  को  गई  कौर  उसने  उसे  स्वीकार  नहीं  किया ।

 श्रोता  रेग  चक्रवर्ती  :  उन्होंने  उत्तर  नहीं  दिया  ।  ty fR  महीने  तक  उसको  कोई

 नियुक्ति  area  नहीं  मिला ।

 तो  यहाँ  बात  ह  कपूर  के  बारे  में  हुई  ।  उसको  ga:  मुश्किल  कर  दिया

 गया  है  ।  यह  व्यक्तिगत  मामला  नहीं  ।  ये  दोनों  बहुत  ऊंचे  अधिकारी  हैं  ।  इसका  समूचे

 कर्मचारियों  के  नैतिक  साहस  पर  कुप्रभाव  पड़ेगा  ।  को  कपूर  के  मामला  में  वर्षों  तक

 रहा  |

 अ्रव्यक्ष  महोदय  :  जिस  ढंग  से  हम  उनके  व्यक्तिगत  मामले  की  पैरवी  कर  रहे  हैं  ।

 जो  रंगा  :  दुख  है  कि  हमें  उनको  teat  करने  से  रोका  जाता  हैं  ।  संसद  को  कुछ

 भो  करने  से  रोका  जाता  है  |

 श्र  हरिशचन्द्र  साथर :  मुझे  किलो  व्यक्तिगत  मामले  में  नहीं  ।  मैं  कह

 रहा  हुं  कि  ये  दृष्टांत हूं
 जों  समूचे  कर्मचारी  वृन्द  कों  हतोत्साहित  यदि  ऐसी  बातें  होती

 रहीं  ।

 श्री  कोकोम  आल्वा  :  मा०  मंत्र  ने  उत्तर  दिया  है  कि  तैनात  की  पेशकश  श्रस्व।कार

 कर  दो  गई  ।

 श्रोता  रेणु  चक्रवर्ती  :  नहीं  नहीं  ।

 को  नन्दा  :  gag  पहले  ऐसो  बात  नहीं  कि  सचिवों  के  पद  या  उस  प्रकार  के  पद

 खालो  पड़े  रहते  है  कि  किस  भा  व्यक्ति  को  तुरन्त  वहां  लगाया  जा  सकता  है  ।  इसमें

 कुठ  समग्र  लगता  है  ।  दूसरे  जैसा  मैंने  पेशकश  को  गई  थी  ।  मैं  विशिष्ट  व्यक्ति

 के  मामले में  नहों  पड़गा  चाहता  |  परतु  वहां  कोई  इच्छा  ऐसो  नहीं  थो

 शो  रंगा  :  हमारा  मूंह  किस  प्रकार  बन्द  fear  जाता  है  |

 att  नन्दा  :  मैं  नहों  समझता  कि  are  जिस  बात  का  उदाहरण  देना  चाहते

 वह  इस  मामले  से  प्रमाणित  होती  है  ।

 met  महोदय  श्र  भा  द्सर ्  भाई  स०  एस०  अफसर  हैं

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :  मैं  तरब  नहीं  हूं  ।  क्य  यह  सच  नहीं  कि  स्वतंत्रता

 प्राप्ति  के  बाद  के  वर्षों  बहुत  से  मंत्रियों  के  इन्दर  विचार  तथा  क्रिया  के

 अन्दर  बहुत  वड़ा  ग्रस्त  हो  गया  है  रोक  वें  उच्च  पदस्थ  अधिकारियों  के  भ्रष्टाचारों  को

 यदि  afer  प्रश्न  नहीं  तो  वह  उन  की  जानकारी  में  होता  कौर  प्रधान  मंत्री

 भो  एसा  करते  हैं  स्टार  यह  प्रवृत्ति  जा  रही  है  कि  नैतिक  एवं  श्रप्रत्यिक  मात्यतास्रों

 को  उपेक्षा  आर  अवहेलना  की  जातों  है  कौर  किस  सामा  तक  ये  बातें  सामाजिक  जोवन

 के  आदर्शों  में  गिरावट  तथा  नौकरियों  में  हतोत्साहित  करने  के  लिये
 रही

 श्री  नन्दा  :  यह  प्रश्न  ब्यान  1  व्यापक  श्र  ग्र स्पष्ट  है  कि  उत्तर  देना  संभव  नहीं  ।
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 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :  इसका  यह  अर्थ  है  कि  वह  उत्तर  देने  में  श्रसमथे हैं  ।

 परन्तु  उनको  कसो  दिन  जनता  के  समक्ष  उत्तर  देना  पढ़ेगा

 थ्रो  कपूर  fag:  क्या  सरकार  सरकारी  कर्मचारियों  की  कुशलता  को  कम  करने

 और .  उनके  नैतिक  साहस  को  गिराने  में  राजनीतिज्ञों  द्वारा  किये  गये  सक्रिय  काय  के

 विशिष्ट  प्रश्न  को  औपचारिक  जांच  करवाने  के  लिये  तेयार

 ड्राप  किस  प्रकार
 भ्रष्टाचार

 को  समाप्त  कर  सकते  हैं ?

 श्र  यह  एक  सरल  धारणा  बना  कर  उस  पर  किलो  प्रकार  को  area

 जिसको  मैं  स्वीकार  करने  को  तैयार  नहीं  हूं  ।

 at  रंगा  :  उन्होंने  ठोस  सुझाव  दिया  है  कि  क्या  सरकार  उसके  लिये  तैयार  होगी ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  जेसा  उन्होंने  कहा  अधिक  से  उन्होंने  विशिष्ट  सुझाव

 दिया  मत  इसे  सुझाव  समझा  जाए  |

 उन  को  वैसा  कहने  दोजिये  |

 अध्यक्ष  महोदय
 :  यदि  यह  सुझाव

 att  रामनाथन  चेट्टियार  :  विविध  अफसरों  के  संबंध  में  भिन्न  २  प्रक्रियाएं  अपनाई

 जाती  इस  को  ध्यान  में  रखते  जैसा  क  गह-कायम  मंत्रालय  में  श्री

 हाथो  ने  पहले  बताया  है

 Hav Shri  Bagri:  I.  C.  S.  Officers  must  be  caught  au  e  they  got  full  liberty
 for  illegal  gratification  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  संसद्  में  कुछ  शिष्टाचार  होना  चाहिए  | |  है  इसे  बाज़ार  नहीं  सम्झना

 चाहिए  ।

 पी  रामनाथन  चेट्टियार  :
 जसा  कि  को  हाथी  ने  हाल  ही  में  राज्य-सभा  में  बताया

 कि  विभिन्न  अ्रघकारियों  के  सम्बन्ध  में  विभिन्न  प्रक्रियाएं  अपनाई  जाती  इस  बात  को

 ध्यान  में  रखते  हुए  क्या  मैं  जान  सकता  g  कि  क्य

 ग्र ध्यक्ष  महोदय  :  राज्य  सभा  का  जिक्र  नहीं  गना  च  ्

 श्री  रामनाथन  चेट्टियार :  मुझे  खेद  लोक-सभा  में  ।  मेरा  तात्या  लोक-सभा
 से

 श्री  gto  alo  मुकर्जी  :  क्या  इस  सभा  में  किलो  प्रश्न  को  स्पष्ट  करने  के  उद्देश्य
 से  हमें  मंत्रियों  द्वारा  दूसरे  सदन  में  दिये  गये  वक्तव्यों  का  उल्लेख  करने  का  अधिकार  नहीं

 अध्यक्ष  महोदय  :  तो  मैंने  कहा  है  ।

 शी  ही०  alo  मुकर्जी  :.  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  यदि  मंत्री  ने  वक्तव्य  दिया है  तो

 हमें  उसका  उल्लेख  करने  का  अधिकार  है  ।
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 BAA ray  wT ol अध्यक्ष  महोदय  :  यदि  कोई  x aT
 प्रकाशित  हुई  है  है  तो  वे  उसका  जिस

 कश  सकते  हैं  न  कि  इस  बात  का  कि  वहां  पर  क्या  हम्
 3  )ofed
 eB  laliaa  ह  बात  प्रकाशित  हुई  है  अथवा  छपो

 है  तो  उसको  निर्दिष्ट  किया  जा  सकता  है  ।

 श्री  नाथ  जो  कुछ  वहां  होता  है  वह  प्रकाशित  होता  हैं  |

 श्री  ही०  alo  मुकर्जी  :  हम  उसे  बात  का  उल्लेख  कर  रहे  हैं  जो  दूसरे  सदन  में  कही  गई  है  |

 wear  महोदय  :  उन्हें  ऐसा  करने  की  आवश्यकता  नहीं  परन्तु  छपी  हुई  aaa  प्रकाशित

 बात  का  gets  किया  जा  सकता  है  |

 श्री  रामनाथन  चेट्टियार  :  हाल  ही  मे  श्री  हाथी  ने  लोक-सभा  में  जो  कुछ  कहा  उस  को

 ध्यान  में  रखते  हुए  कया  मैं  जान  सकता हूं  कि  क्या  राय  सी ०  आई०  ए०  एस०  अधिकारियों

 के  विरुद्ध  राज्य  सरकारों  द्वारा  कार्यवाही  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  सामान्य  नीति  wears  जाती  है  ?

 पंजाब  के  सम्बन्ध  में  एक  मामले  में  उन्होंने  कहा  कि  केन्द्रीय  सरकार

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति-दावती  ।
 उन्हें

 wet  पूछना  चाहिए  |

 श्री  रामनाथन  चेट्टियार  :  जब  तक  मैं  पृष्ठभूमि  न  बताऊं  मैं  बात  को  स्पष्ट  नहीं  कर

 सकूंगा
 ।

 श्रष्यक्ष  महोदय  :  यह  तो  बहुत  कठिन  है  ।

 श्री  रामनाथन  चेट्टियार  :  तो  मैं  बैठ  जाऊंगा  ।

 श्री  नाथ  पाई  :  तो  कया  मंत्री  महोदय  यह  समझते  हैं  कि  उन  के  कड़े  उपायों  जो  असैनिक

 सेवा  में  भ्रष्टाचार  को  दूर  करने  के  लिये  gray  अध्ययन  के  लिए  सिफारि दा  की

 जा  सकती  है  ?  यदि  उत्तर  नहीं  में  हैं  तो  वह  सरकारी  सेवा  में  नैतिकता  ate  दक्षता  की  समस्त

 समस्या  की  जांच  करने  के  लिये  एक  हुनर  जेसे  grat  की  नियुक्ति  का  सुझाव  अथवा  विचार  क्यों

 नहीं  जिसका  कि  जनता  के  बड़े  हिस्से  से  सम्बन्ध  होगा  ?

 श्री  नन्दा  :  मैंने  पहिले  ही  स्पष्ट  कर  दिया  हैं  कि  हम  इस  प्रकार  के  प्रबन्ध  पर  विचार  कर

 रहे  परन्तु  हमने  यह  विचार  किया  कि  झ्रायोग  को  सारा  विषय  देना  अच्छा  नहीं  होगा  ।  हुम  बहुत

 सी  बातें  कर  सकते  हैं  ।  बहुत  सी  बातों  का  पता  है  दौर  हम  इन  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  करने  का

 प्रयत्न  कर  रहे  हैं  यथासमय  वह  भी  हो  सकता  है  |

 श्री  दया मलाल  सर्राफ  :  भूतकाल  में  इन  समितियों  अथवा  ग्रा योगों  की  स्थापना  से  फाइलों

 के  एक  व्यक्ति  से  दूसरे  व्यक्ति  के  पास  जाने  में  विलम्ब  मे  कितनी  कमी  हुई  है  ?

 श्री  नन्दा  :  मैं  इस  बात  का  आंकड़ों  के  रूप  में  उत्तर  नहीं  दे  सकता  मेरा  निश्चय  है  कि  सुधार

 gare  परन्तु  मैं  यह  भी  जानता  हूं  कि  ग्राम  बहुत  सुधार  की  आवश्यकता  है  ।

 श्रीमती  लक्ष्मीकान्तम्मा  :  कया  मैं  जान  सकती  हुं  कि  भ्रष्टाचार  में  बहुत  कुछ  कहना  सुनना

 प्रेमिका  रियों  की  नैतिक  गिरावट  शौर  उन  के  हौसले  में  कमी  खाने  का  एक  कारण  नहीं  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  यह  अपनी  राय  की  बात  है  ।  अगला  प्रदान  ।  श्री  लीलाधर

 कटकी
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 १८८६  )

 बणा

 श्री  फ०  Mo  मेरा  एक  औचित्य का प्रदन है का  प्रदान  हैं  ।  सभा के  इस  करके के  सदस्यों का

 विचार  है  कि  हमारी  तरफ  उचित  ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहा  है  मैं  प  को  दोषी  नहीं  ठहराता  .

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  लीला घर  कटकी  |

 बहारे  भर  विकलांग  बच्चे

 S  श्री  लॉलाघर  कट की
 १३३२

 .  Lat  श्रॉकारलाल  बैरवा  :

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  स्कूल  जाने  वाले  बच्चों  की  के  हीरे  कौर  विकलांग  बच्चों  के  सम्बन्ध

 में  सरकार  ने  विभिन्न  राज्यों  में  कोई  सर्वेक्षण  किया  है  :

 यदि  तो  प्रत्येक  राज्य  में  तथा  प्रत्येक  ष्  के  ऐसे  बच्चों  की  पृथक  पृथक  संख्या

 कितनी  है  ;  ate

 ऐसे  जिन  बच्चों  को  इस  समय  शिक्षा  ate  प्रशिक्षण  दिया  जा  रहा  है  उन  की संख्या

 कितनी  है  ?

 शिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सौंदर्य  रामचन्द्रन  )  :  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 पूर्ण  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 श्री  लीला बर  कटकी  :  क्या  सरकार  इस  से  अवगत  है  कि  ऐसे  बहारे  शर

 विकलांग  बच्चों  की  संख्या  बहुत  बड़ी  है  तौर  यदि  उन्हें  उचित  प्रशिक्षण  कौर  शिक्षा  दी  जायेगा  वे

 अन्य  बच्चों  की  भांति  अच्छे  नागरिक  बन  सकते  हैं  कौर  यदि  तो  ऐसा  क्यों  नहीं  विया  गया

 श्रीमती  सौंदर्य  रामचन्द्रन  :  ग्रंघे  और  अन्य  प्रकार  के  विकलांग  व्यक्तियों  के  सर्वेक्षण  के

 संबंध  में  जनगणना  आयोग  से  परामर्श  किया  गया  है  ।  असम्भव  है  ।  संसार  में  कहीं  भी  इस  पैमाने

 पर  जनगणना  अ्रायोग  द्वारा  पांवड़े  इकट्ठे  नहीं  किये  जाते  क्योंकि  न  केवल  विभिन्न  प्रकार  के  विकलांग

 व्यक्तियों  की  गणना  ही  सही  नहीं  हो  सकती  परन्तु  उनकी  श्रेणियों  का  हिसाब  लगाना  भी  कठिन

 है  |  इसलिए  कुछ  नमूने  के  किये  गये  हैं  कौर  उन  के  अधार  पर  कुछ  गणनाएं  की  गई  हैं  ।

 कुकरे  संबंधी  सर्वेक्षण  पहले  ही  आरम्भ  कर  दिया  गया  है  कौर  इससे  अ्रंघेपन  के  अ्रधिक  अनुपात
 का

 पता  चलता है  ।  ६  ग्रोवर  १४  वर्ष  के  बीच  की  गायकों  प्रथम  बच्चे  ४,४७,०००  हैं  ;

 २.२ ३,४६०  विकलांग  बच्चे--श्रेणियों  का  पता  लगाना  कठिन  है--  |  महत्वपूर्ण  बात

 जो  है  वह  उनको  रोजगार  दिलाने  की  है  ।  तीसरी  योजना  अवधि  में  हम  प्रशिक्षण  का  यथासंभव  अधिक

 विस्तार  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  जिससे  कि  शिक्षा  सम्बन्धी  कार्यक्रम  रोजगार  दिलाने  के  साथ

 साथ  चल  सके  ;  उन्हें  प्रशिक्षण  देने  ate  रोजगार  दिलाने  के  लिये  एकदम  उठाये  गये  हैं  ।

 श्री  धौलाधर  कटक  :  प्रश्न  के  भाग  के  सम्बन्ध  मे  क्या  जान  सकता  हूं  कि  क्या

 सरकार  इससे  रात  है  कि  असंख्य  स्वयंसेवी  संस्थायें  इस  कार्य  को  कर  रही  हैं  ग्रोवर  इन  अभाग
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 बच्चों  ण को  प्रशिक्षण  ग्रोवर  दिक्षा  दे  रही  ह  श्र  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  द्वारा  क्या  सहायता  दी

 जा  रही हैं
 ?

 श्रीमती  सौंदर्य  कार्य  का  बड़ा  भाग  स्वयंसेवी  संस्थाओं  द्वारा  किया  जाता  है  |

 सहायता  देने  के  विभिन्न  तरीके  हैं  :  शिक्षकों  के  प्रशिक्षण  के  लिये  सहायता  १००  प्रतिश्त  दी  जाती

 यदि  कोई  संस्था  स्कूल  भ्रमणा  प्रशिक्षण  केन्द्र  चलाती  है  तो  उसे  9X  प्रतिशत  सहायता  दी  जाती  है  ।

 डा०  सरोजिनी  महिषी  :  स्कूल  जाने  वाले  बच्चों  में  रोहे  के  रोग  अथवा  इसी  प्रकार  के  अन्य

 रोगों  को  दूर  करने  के  लिये  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद  द्वारा  क्या  ठोस  कदम  उठाने  वा  विचार  है  ?

 श्रीमती  सौंदर्य  रामचन्द्रन  :  स्वास्थ्य  मंत्रालय  द्वारा  एक  व्यापक  लोहे  नियंत्रण  तथा  उन्मूलन

 योजना  बनाई  गई  है  कौर  मार्गदर्शी  परियोजनाएं  उत्तर  राजस्थान  रोक  पंजाब  में  पहले  से

 ही  क्रियान्वित  की  जा  चुकी  हैं  ;  ौर  सकल  स्वास्थ्य  कार्यक्रम  में  जोवन  व्यापक  नहीं  इसे

 प्राथमिकता  दीਂ  जायेगी  ।

 महाराजकुमार  विजय  आनन्द  :  क्या  सरकार  उन्हें  अच्छे  रहन  सहन  वा  श्रीनिवासन  देगी

 श्र  उनकी  शिक्षा  के  पहचान  काम  दिलायेगी  ?

 श्रीमती  सौंदरम  रामचन्द्रन  :  हां  ।  विभिन्न  काम  fears  दफ्तर  स्थापित  किये  गये  हैं  ।

 १०  पहले  से  ही  स्थापित  किये  जा  चुके  हैं  ate  उनके  द्वारा  विशेषतः  सरकारी  उपक्रमों  में  रोजगार

 दिलाया  जाता  है  ।  हम  उन्हें  ऐसा  रोजगार  दिलाने  का  भी  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  जिससे  उन्हें  अधिक

 आमदनी  हो  ।  मैं  मानती  हूं  कि  इस  दिशा  में  अधिक  कार्य  नहीं  किया  गया  है  waif  नियोजकों

 से  रोजगार  दिलाना  बड़ा  कठिन है  ।  परन्तु  हम  अपना  भरसक  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  क्या  माननीय  मंत्री  इस  से  भ्रमित  हैं  कि  इंगलैंड  कौर  अमेरिका

 जहां  कि  सही  जनगणना  की  गई  है  ऐसे  लंगड़े  लूले  कौर  विकलांग  १०  प्रतिशत  भ्र ौर

 उसके  आधार  पर  इन  बच्चों  की  संख्या  २  करोड़  बनतीਂ  है  यदि  उत्तर  हां  में  तो  इन  बच्चों

 के  लिये  निम्नतम  शिक्षा  की  व्यवस्था  के  लिये  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  क्या  विशेष  योजना  बनाई

 गई  है  और  इस  संबंध  में  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  क्या  योजना  बनाई  जा  रही  कौर  कितना

 धन  व्यय  किया  जायेगा  ।

 श्रीमती  सौंदर्य  राम  क  देश  जिन  में  बहुत  अधिक  औद्योगिक  प्रगति  है  ऐसे  बच्चों

 की  संख्या  बहुत  afar  है  क्योंकि  दुर्घटनायें  भी  बहुत  afer  होती  परन्तु  हमारे  देश  में  एसे  बच्चों

 कीਂ  संख्या  इतनी  नहीं  होगी  |  परन्तु  फिर  भी  हुम  ने  बहुत  से  स्कूल  खोले  तौर  प्रभी  हमे  सारे  स्कूल

 खोलने हैं  ।  तुमने  हिसाब  लगाया  है  किः  हमे  ६  और  १४  वर्ष  के  बीच  की  ore  के  २५  प्रतिशत  बच्चों

 को  ही  स्कूल  में  लाने  के  ५२  करोड़  रु०  की  आवश्यकता  है  |  एक  वित्तीय  कठिनाई

 है  न  कि  योजना की  कमी  ।  अब  हम  न्य  तरीके  अरपना  रहे  हैं  जैसेकि  उन  को  स्कूल  में  जाने  के  लिये

 फे त्सा हन  देने  के  लिए  दिन  के  अधिक  स्कूल  खोलना  |  हम  नियोजकों  के  द्वारा  उन्हें  सरकारी  उपक्रमों

 गेज गार  दिलाने  का  भी  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  यदि  एक  या  दो  वर्षों  में  ह्म  इन  बातों  से  पर्याप्त  लाभ

 नहीं  तो  हम  विधान  बनाने  मे  ह्चिकिचायेंगे  नहीं  जैसाकि  इंगलैंड  ale  अमरीका  के

 fire  रूप  से  विकासशील  क्षेत्र  में  यह  व्यवस्था  है  कि  इन  विकलांग  व्यक्तियों  में  से  कुछ  को  उपयुक्त

 कामों  पर  लगाया  जाना  चाहिये  |
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 ६  मौखिक  उत्तर PER

 घोंपती  रेणुका  माननीय  मंत्री इस  बात  से  अवगत  होंगे वि
 5  ल॑ भारत य  स्वास्थ्य

 विज्ञान  संस्था  झर  seq  ऐसी  sears  ने  सर्वेक्षण  किये  हैं  जिन  से  पता  चलता  है  प्रोटीन  की

 जो  स्कूल  जाने  वाले  बच्चो ंमें  अन्ध पन  का  कारण  बढ़ती  जा  रही  है  प्रो हु हाल  ही  में  संख्या

 बढ़ती  जा  रही  है  कौर  यदि  तो  इस  को  दूर  करने  के  लिये  मद्रास  श्र  अन्य  राज्यों  को  छोड़

 वास्तव  म  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 श्रीमती  सौंदर्य  रामचन्द्रन  :  मैं  इन  बातों  से  भली  भांति  अवगत  हूं  जिन  की  कमी  अपनेपन

 शर  अ्रश्वस्थ्ता  को  भी  बढ़ाती  है  ।  इसलिए  व्यावहारिक  पोषाहार  कार्यक्रमों  लगभग  २००

 खंडों  में  गर्भवती  स्त्रियों  प्र  बच्चों  के  लिये  आरम्भ  किया  गया  है  ।  विकास  खंडों  के

 स्कूल  स्वास्थ्य  बोझ  जो  कुछ  कार्य  कर  रहे  हैं  उससे  भी  अधिक  कार्य  करेंगे  ।  पौष्टिवः  खाद्य

 पदार्थों  के  उत्पादन  पर  भी  जोर  दिया  गया  है  ।  कुछ  राज्यों  में  दोपहर  के  खाने  के  कार्यक्रम  को  बहुत

 सफलतापृव॑व  क्रियान्वित  far  गया  है  ।  हुम  दुसरों  को  भी  इस  योजना  को  लागू  करने  के  लिये

 मना  रहे  हैं  ।  कुछ  राज्य  कम  से  वर्म  दुग्ध  संभरण  योजनायें  लागू  कर  रहे  हैं  ।  केवल
 ३

 या
 ४  राज्य

 प्रभी  बाकी  रह  गये  हैं  ।  हमे  ara  है  कि  वे  भी  यह  कार्य  करेंगे ।

 Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  Do  these  handicapped  children  under  go  the
 the  same  kind  of  course  of  studies  as  other  children  or  apart  from  this  they
 are  imafted  practical  training  or  made  to  learn  some  works

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  शांति  ।  बातचीत  बहुत  अधिक  हो  रही  है  ।

 श्रीमती  सौंदर्य  रामचन्द्रन :  wey  तब  weet  बच्चों  को  ज्यादातर  पृथक  स्कूलों  मे  शिक्षा

 दीप्जाती  परन्तु  जब  हम  एक  या  दो  स्थानों  पर  प्रयोगात्मक  रूप  से  साधारण  स्कूलों  मे  अन्धे

 को  दिक्षा  देने  तथा  उन  का  पथप्रदर्शन  करने  जा  रहे  हैं  ।

 बहिरे  बच्चों  को  केवल  पाक  स्कूलों  मं  शिक्षा  दी  जाती  है  तथा  विकलांग  बच्चों  की

 साधारण  स्कूलों  मे  शिक्षा  दी  जाती  है  ।

 संगीत  सदाचार  समिति

 न  2333.0  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  ब्य  गह-काय  मन्त्री  यह  बताने  की  करेंगे

 क्या  सरकारी  wear  श्रद्धा-सरकारी  तत्वावधान  में  संयुक्त  सदाचार  समिति  नाम  की

 की  एक  संस्था  स्थापित  की  गई  है  ;

 क्या  यहँ  सच  है  कि  समिति  का  कार्यालय  नथ  नई  दिल्ली के  न्वविट  ब्लाकਂ

 में है  श्र  यह  स्थान  उसे  भारत-सरक।र  द्वारा  दिया  गया  ae

 सदाचार  समिति  का  गठन  तथा  कृत्य  क्या  हैं  ग्रोवर  संघ  सरकार  ने  उसे  किस

 प्रकार  की  मान्यता  दी  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  नहीं  ।  संयुक्त  ware  fife  एक

 गैर-सरकारी  संस्था  है  जिसमें  सामाजिक  कौर  aries  संगठन  शामिल  हैं  wiz  राष्ट्र  की  नैतिक  प्रव  द्धि
 में  रुचि  रखने  वाले  wey  व्यक्ति  शामिल  हैं  ।

 at
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 इस्पात  खान  प्र ौर भार  इ  जी  afer  मंत्री  (att  चि०  :  निषेधाज्ञा  केवल  सही

 मामलों  में  दी  जाती  है  जहां  कि  प्रथम  दुनिया  पुनरीक्षण  का  मामला  जंचता  केवल  इसलिये  अपने

 श्राप  ही  निषेधाज्ञा  नहीं  दी  जाती  कि  एक  पुनरीक्षण  झावेंदन-पत्र  दायर  किया  गया  है  ।

 श्री  रामचन्द्र  उलका  :  व्या  खनिज  रियायत  १९४९  के  नियम  ye  के  अन्तर्गत

 यता  और  निषेधाज्ञा  के  लिये  झिंदा-पत्तों  को  निबटाने  के  लिये  मन्त्रालय  के  सचिव  के  स्थानान्तरण

 के  बाद  कोई  अधिका री  नियुक्त  किया  गया  यदि  तो  ब्यौरा
 बया  है

 ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम :
 wa  तक  पुनरीक्षण  याचिकाओं  को  निबटाने  के  लिये  विधि  सचिव  शौर

 खान  तथा  खनिज  के  प्रभारी  सचिव  साथ  बैठ  कर  निबटाया  करते  पर्त  ब  वे  अन्य  कार्यों  में

 लग  इसीलिये  उनके  लिये  यह  काम  पुरा  करना  सम्भव  नहीं  हो  सका  हम  दो  पाक

 शिकारियों  को  नियुक्त  करने  में  के  बारे  में  विचार  कर  रहे  एक  विधि  मन्त्रालय  में  त्र  एक  मरे

 मन्त्रालय  में  ताकि  वे  सभी  बकाया  झ्रावेदन-पत्नों  के  निबटाये  जाने  तक  कछ  समय  के  लिये  इस

 पुनरीक्षण  कार्य  की  ही  देखभाल  करते  रहें  ।

 थी  श्र०  प्र०  शर्मा  क्या  सरकार  खानों  के  पदाधिक  पट्टाधारियों  की  इस  कठिनाई  को  महसुस

 करती  है  कि  कई  बार  उनको  अनुचित  ait  झसहानभूतिपुर्ण  स्थिति  में  काम  करना  पड़ा  है  कौर  उनकी

 वास्तविक  कठिनाइयों  पर  सहानुभूतिपूर्वक  विचार  नहीं  किया  जाता  है  ।

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  यदि  कोई  कठिनाइयां  वास्तविक  कठिनाइयां  तो  उन  सब  पर  ध्यान

 दिया  जाता  लेकिन  ag  प्रश्न  पुनरीक्षण  याचिंकाश्रों  के  निबटाये  जाने  के  बारे  में  है  ।

 श्री  उ०  मू०  त्रिवेदी  :  क्या  मैं  जान  सकता हूं  कि  गुजरात  से  कितनी  पुनरीक्षण  याचिका यें  प्राप्त

 हुयी  हैं  राजस्थान  से  तनी  याचिकायें  प्राप्त  हुई
 हे
 fait  कितने  मामलों  में  निषेधाज्ञा  जारी  की

 गई  है  ।

 श्री  तिजिया  :  मैं  राज॑-वार  प्राप्त  दन-पत्तों  के  आंकड़े  नहीं  दे  सकता  लेकिन  दिसम्बर

 PERS  तक  लम्बित  श्रीचंदन-पत्तों  की  संख्या  लगभग  ७८२  है  ।

 पंजाब  कौर  गुजरात  में  सुभिक्ष  की  स्थिति

 +

 श्री  रंगा

 |  श्री  म०  ना०  सिह

 श्री  भान  प्रकाशन  सिह
 |

 श्री  बुरा  fag  कोटा

 श्री  ललित  सेन

 सत्य  सुचना  प्रदान  संख्या  २६

 ं  aly  हिम्मत  सिंहजी

 |  श्री  पु०  Wo  देवबंद

 Lsyt  नरसिम्हा  रेड्डी

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मस्ती  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पंजाब  रोक  गुजरात  में  पानी  तथा  खाद्यान्न के
 सम्भरण  के  बारे  में  हो  रही

 दूरी  की
 स्थिति  जिसका  व्यक्तियों  कौर  ढोरों  पर  असर  पड़ा  नवीनतम  स्थिति  क्या  है  ;

 इन  तीन  राज्यों  के  प्रभावित  छ््न्रों  में  व्यवसायों  को  कौर
 ढोरों

 को  पानी  का  विशेष

 रण  सुनिश्चित  करने  के  लिये  क्या  आपात्कालीन  उपाय  किये  जा  रहे  हैं
 ;  शौर
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 सरकार  के  पास  उपलब्ध  नवीनतम  आंकड़ों  के  अनुसर  राजस्थान  में  कितने  नलकूप  भीतर

 किये  कितने  खोदे  गये  wiz  कितने  खोदे  जा  रहे  हैं  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  fag)  :  से  सभा

 पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल  ०  टीं  ०  Ray /

 ६४]  जहांतक  विवरण  के  भाग
 का

 सम्बन्ध  हुम  समूचे  कार्य  क्रम
 को  शीघ्र  पूरा  करना  चाहते

 हैं  प्रौढ़  TT  FEQU—-RE  के  श्रान्त  तक  सभी  २५०  नलकूप  बना  देना  चाहते  हैं  ।

 डा०  लक्ष्मी  नल्ल  सिंघवी  :  क्या  सरकार  सभी  तीनों  राज्यों  के  लिये  ए  स्थायी  व्यवस्था  करके

 इस  समस्या  फा  समाधान  यदि  तो  इस  व्यवस्था  की  मोटी  रूपरेखा  कया  है  कौर  यह  व्यवस्था

 कब  से  लागू  की  जायेगी  ?

 डा०  राम  सुलग  fag:  हाल  ही  में  मैं  पंजाब  गया  था  ।  मूझे  यह  भो  पता  है  कि  गुजरात  में

 बया  हो  रहा है  ।  ये  दो  राज्य  स्थिति  को  बड़ी  कुशलता  से  संभाले  हुए  हैं  ।  राजस्थान  में

 कार्य  बड़ी  कुशलता  से  चल  रहा  है  ।  वहां  पर  हम  राजस्थान  सरकार  के  सहयोग  से  हमारे

 षणात्मफ  नलकूप  डिवीजन  द्वारा  चलाये  जा  रहे  वर्तमान  निर्माण  कार्यक्रम  के  अतिरिक्त  Yo

 नये  नलकूप  बनाना  चाहते  हैं  ।  इस  समय  इन  अभावग्रस्त  क्षेत्रों  के  लिये  कोई  व्यवस्था  करने

 का  विचार  नहीं  है  ।

 श्री  स०  Ato  बनर्जी  :  विवरण  से  प्रतीत  होता  है  कि  पंजाब  कौर  द्न्य  राज्यों  में

 अभाव  की  स्थिति  है  ।  मैं  यह  जानना  चाहता हूं  फि  क्या  सरकार  अभावग्रस्त  क्षेत्रों  से ंइस  कठिनाई

 को  दूर  करने  के  लिये  स्थायी  मार्गो पायों  का  सुझाव  देने  के  उतर  प्रदेश  के  पूर्वी  जिलों  के  लिये

 नियुक्त  की  गयी  समिति  की  एक  समिति  नियुक्त  करेगी  ?

 डा०  राम  सुलग  सिंह  :  फठिनाइंयों  को  हमेशा  के  लिये  दूर  करने  के  लिये  ही  हम  कच्छ  ौर

 अन्य  कमी  वाले  क्षेत्रों  में  ५०  नलकूप  बना  रहे  हैं  ।  राजस्थान  में  हम  २५०  नल-कूप  बना  रहे  हैं  ।

 हम  २०००  कुंए  खोद  सकते  हैं  लेकिन  जब  तक  Wo  AHA  नन-चुप  नहीं  बन  हम  काम

 नहीं  रोकेंगे  ।  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  फा  दौरा  करने  बाली  समिति  की  तरह  की  समिति  बनाने  का

 इस  समय  प्रस्ताव  नहीं  है  क्योंकि  हमें  स्थिति  का  पूरा  पता  है  |

 Shri  Rameshwaranand  :  Does  the  hon.  Minister  know  the  number
 of  cattle  that  died  for  want  of  fodder  in  the  Haryana  districts  of  Karnal,  Rohtak,
 Hissar  etc.  and  what  is  being  done  for  them  in  future  ?  There  is  much  shortage.
 of  fodder  etc.  for  cattle.

 Dr.  Ram  Subhag  Singh:  The  question  of  cattle  dying  for  want  of
 fodder  does  not  rise  at  present.  Some  fodder  is  available  everywhere.  Last
 time  I  visited  a  place  in  Bhiwani  which  may  be  called  the  desert  area  but
 I  did  not  find  any  such  condition  even  after  going  round  fifteen  or  sixteen

 villages:  Moreover,  Shri  Bagri  was  also  with  me.  In  strategic  areas,  fodder
 depots  have  been  set  up-one  for  a  groups  of  five  or  seven  villages.  The  people
 were  ready  to  take  fodder  from  there.

 Shri  Bagri  :  In  connection  with  serious  famine  condition  today  in  Panjab,
 Rajasthan  and  Gujerat,  I  would  like  to  know  from  the  hon.  Minister  whether
 Government  propose  to  take  some  joint  action  to  control  this  famine  after

 holding  a  meeting  of  these  three  State  Ministers  so  that  such  condition  might
 not  prevail  again.
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 Dr.  Ram  Subhag  Singh:  As  I  said,  I  hold  discussions  with  the  Chief
 Ministers  and  the  agriculture  Ministers  of  these  three  States  every  week.  We
 discuss  the  matter  and  implement  the  suggestions  that  are  given  by  them.
 Our  suggestions  as  also  the  suggestions  of  honourable  Members  of  this  House
 are  implemented.  It  was  not  considered  necessary  to  convene  a  formal  meet-

 ing  of  all  the  three  State  Ministers  we  are  jointly  doing  this  work.

 श्री  रंगा  :  मूझे  प्रसन्नता  है  कि  मंत्री  महोदय  ने  स्वयं  इसमें  रुचि  ली  है  ate  इन  क्षेत्रों  का

 दौरा  कर  स्थानीय  सरकारों  को  सुझाव  दिये  हैं  ।  लेकिन  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  केवल

 पंजाब  में  इसका  १,१६,०००  लोगों  कौर  jo  लाख  पशत्रों च्े  गुजरात  में  4, 8&3  गांवों  र

 १४  लख  लोगों  कौर  १५  लाख  पशत्रों च्झ  शरीर  राजस्थान  में  इससे  भी  अधिक  लोगों  श्र  पात्रों  पर  इसका

 असर  पड़ा  क्या  मंत्री  महोदय  यह  देखेंगे  कि  उनको  कम  से  कम  सप्ताह  में  एक  बार  प्रगति  रिपोर्ट

 मिलें  ताकि  यह  पता  लग  सके  कि  लोगों  को  जल-सालरस  हो  रहा  है  कौर  पशुधन  नहीं  हो  रहा  ?

 डा०  राम  सुलग  सिह  यह  सावधानी  हम  बरत  रहे  हैं  ।  जिन  कामों से  भी  पानी  निकाला

 जा  सकता  उनको  खोदा  जा  रहा  है  ।  हर  कुएं  से  पानी  निकालने  के  लिये  हमने  अ्रादमी  रखे  हैं

 ग्रोवर  हर  व्यक्ति  को  हम  १२/५०  रुपये  दे  रहे  हैं  क्योंकि  हम  पानी  निःशुल्क  दे  रहे  इस  गर्मी

 के  मौसम  में  इसको  बढ़ा  कर  २५  पये  कर  दिया  जयेगा  ।  पानी  के  ट्रक  नियमित  रूप  से  चले

 जाते
 हैं  लेकिन मैं  यह  नहीं  कह  सकता  कि  वे  हर  स्थान  पर  पहुंचते  हैं  क्योंकि  प्रभावित  क्षेत्र  ३०,०००

 aq  मील  है  ।  हम  यथासंभव  अधिकाधिक  क्षेत्र  में  जल-संभरण  करने  का  प्रयत्न  करते  हैं  |

 श्री  भानु  प्रताप  सिह  :  क्या  सरकार  इन  राज्यों  के  लिये  एक  मरुभूमि  विकास  प्रधिकरण

 नियुक्त  करने  पर  विचार  कर  रही  यदि  तो  प्रस्ताव  का  कया  ब्यौरा  है  ?

 डा०  राम  gut  बजट  पर  चर्चा  का  उत्तर  देते  समय  मैंने  यह  कहा  था  ।  हमने  तीनों

 वन  मंत्रियों  से  कहा  है  ।  उन्होंने  एक  समिति  बनाई  है  are  वे  इसका  अ्रध्ययन  कर  रहे  हैं  कि  वन

 योजना  को  faq  प्रकार  अच्छी  से  अच्छी  तरह  लागू  किया  जाये  ।  यदि  आवश्यकता  तो
 उनके

 सुझावों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  हम  द्ग  कार्यवाही  करेंगे  ।  हमारी  एसिड  जॉन  श्रतुसंधान  संस्था  भी

 उस  मभूमि  क्षेत्र  में  अच्छा  काम  कर  रही  है  हार  हम  अपनी  गतिविधि  बढ़ायेंगे  |

 Shri  P.  L.  Barupal  :  Is  it  within  the  knowledge  of  the  hon.  Minister

 that  the  Muslims  are  sending  their  animals  to  Pakistan  from  the  famine-

 affected  areas  of  Rajasthan,  which  is  situated  adjoining  Pakistan  border  ?  Is

 any  action  going  to  be  taken  to  prevent  this  इ

 Dr.  Ram  Subhag  Singh  :  Ifthe  hon.  Member  gives  a  concrete  example
 the  action  will  be  taken.

 श्री  हरिवंश  माथुर  :  क़षि  ग्रोवर  वित्त  मंत्रियों  के  उनके  सहायक  रवैये  के  प्रति  हादसा  आभाव

 प्रकट  करते हुए  मैं  यह  जान  सकता हूं
 करि  क्या  उनका  ध्यान  स्वास्थ्य  मंत्री  जिन्होंने  हाल

 में  वहां  का  दौरा  फिया  इन  विचारों  की  ग्रोवर  अक्  फिया  गया  है  फि  वहां  पर  जल-संभरण

 की  स्थिति  बड़ो  खराब  है  ?  क्या  वे  इस  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही  कर  रहे  हैं  ?

 डा०  राम  सुलग  सिह  :  मुझे  तराशा  है  कि  माननीय  सदस्य  का  ध्यान  राजस्थान  के  योजना

 मंत्री  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य  की  कौर  अवश्य  गया  होगा  ।  उस  वक्तव्य  में  सारी  स्थिति  बतायी  गयी

 aenratz PIaAstal |  ड  करेंगे  । ate  यदि  कोई  विशेष  कठिनाई  तो  हम
 उसको

 दूर  करने  के  लिये
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 att  हरि  विष्णु  कामत  :  वक्तव्य  में  wet  गया  है  कि  राजस्थान  सर्वाधिक  पीड़ित

 तग
 Yoo  गांवों  शौर  २०  लाख  लोगों  पर  प्रभाव  पड़ा  ह  ।  कया  यह  सच  नहीं  हूं  कि  राजस्थान

 |
 ¥&RR  से  ग्र काल  की  स्थिति  चल

 रही
 जबकि  शासक  दल  के  सदस्यगण  जयपुर  में

 खुशियां  मना  रहे  थे  झ्र  दावतें  डा  रहे  यदि  तो  तब  से  कया  उपाय  या  कार्यवाही  की

 गयी  है
 ?  पिछले  नौ  महीनों  से  यह  स्थिति है  ?

 डा०  राम  सुभग  सिंह  :  यह  स्थिति  केवल  7&&R  में  पैदा  हुई  अर  शासक  दल  के

 प्रयत्नों  के  कारण  ही  माननीय  सदस्य  ये  gras  दे  सके  हैं  क्योंकि  wa  तक  वे  निद्रामग्न

 ait  हरि  विष्णु  कामत  :  एफ  औचित्य  प्रश्न  पर  मैं  उनकी

 इस  बात  का  बुरा  नहीं  मानता  फि  हम  सो  रहे  हैं  ।  वे  प्रतीक  गहरी  नींद  में  सोये हैं  ।  मैं  बरा  नहीं

 मानता  लेकिन  म्यान  का

 श्री  रंगा  हम  झ्रालसी  नहीं  हैं  ।  हमने  उनको  बधाई  भी  दी  है  ।  वह  अच्छा  काम  करते

 हैं  लेकिन  जबान  चला  कर  सेब  मिट्टी  कर  देते  हैं  ।

 डा०  राम  सुलग  सिह :  गैर-जिम्मेदाराना  जबान  का  अ्रधिकार  केव केवल  ग्रुप  ही  को  नहीं

 है  )

 अध्यक्ष  महोदय  दोनों  पक्षों  को  संयम  से  काम  लेना  चाहिये  ।

 श्री  लगा  यह  उनकी  कौर  से  शरू  इश्रा  है  करार  हम  तो  केवल  उसका  उत्तर  दे  रहे  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  श्री  कामत  द्वारा  पूछे  गये  प्रशन  में  भी  कुछ  बातें  ऐसी  थीं  जो  नहीं  कही

 श्री  पूरी  विष्णु  कामत :  कृपया
 बतायें  फि  उसमें  गैर-संसदीय  शब्द  कौन  से  थे  ?

 )
 ag  हंसी  की  बात  नहीं  है  ।  तब  वे  दावतें  उड़ा  रहे थे  शौर  खुशियां  मना  रहें थे  कौर  wa  हंस

 हे  हैं  ।  प्रश्नों के  उत्तर  देने  का  तरीका  नहीं हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  मुझे  इन्हीं  शब्दों  पर  आपत्ति है  |

 श्री  हरि  विष्णु कामत  :  नहीं  ।  सत्र  के  भ्रन्तिम दिन

 मुझे  आपके  रवंये ह शी

 पर

 बेद  Z| ate. हम  एक गभीर  मामले  पर  विचार  कर
 रहे

 हैं  ।  यह  स्थिति  €  महीने  पहल ेपैदा हु

 पत्रों  में  यद  सब  कुछ  वे  दावतें उड़ा  रहे  थे  ग्रोवर  खुशियां  मना  रहे  थे  वहां  पर

 शराब  की  भी  एक  दुकान  खोली  गई  थी  |  यहं  सब  वहां  ca
 gel  जब

 कि  गरीब  लोग  रोटी  के  टुकड़े

 के  लिये  चिल्ला  रह ेथे  ।  wa  वे  कहते  हैं  कि  हम  सो  रहे  सरकार  मरणासत्र है  ।  समय  पर

 कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गयी  ।  यह  सरकार  समाप्त  aa  वाली  है

 maa  महोदय  :  क्या  अत्र  वह  संतुष्ट हैं  ?

 भी
 हरि  विष्णु  कामत

 :
 मैं  उ  त्तर  से  संतुष्ट  नहीं  हुं  ।  यदि श्राप

 संतुष्ट
 तो  मुझे  कुछ

 नहीं  कहना  है  ।  फिर  हम  कुछ  नहीं  फर  सकते  |  मुझे  आशा  है  कि  श्राप  भी  संतुष्ट  न्हीं  हैं  और

 मंत्री  महोदय  से  ठीक  स्तर  देने  को  कहेंगे ।

 श्रेय  महोदय  :  श्री  जसवन्त  मेहता  !
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 थी  जसवन्त  मेहता  :  मंत्री  महोदय  ने  बताया  कि  वह  हर  महीने  गुजरात  कौर

 पंजाब  से  सरकारों  से  सम्यक  p(T  करते  हैं  द्र  राज्य  के  मंत्रियों  से  बातचीत  करते  हैं  ।  क्या  मैं

 जान  सकता हूं  फि  केन्द्रीय  सरकार  ने  इन  राज्यों  में  प्रभाव  की  स्थिति  का  सामन  करने  के  लिये  विभिन्न

 राज्यों  को  कितनी  धनराशि  मंजूर  की  गयी  है  ?

 डा०  राम  सुभग  जैसा  मैंने  हम  गुजरात  के  कच्छ  जिले  में  ५०  नलकूप  बना

 रहे  हैं  ।  प्रघन  मंत्री  ने  अपने  सहायता  कोष  से  ५०,०००  रुपये  दिये  हैं  ।  हमने  गुजरात  सरकार

 से  अपनी  प्रा वश्य कता  बताने
 को  कट्टी  है  ।  मुख्य  मंत्री  श्रौर कॉषि  मन्नी  ने  मूझे  बताया है  फि  वे  स्थिति

 को  मे  भालि  हुए
 हैं  गौ  र  हमें  इस  समय  चिन्ता  नहीं  करनी  चाहिये  ।  लेकिन  जब  भी  उन्हें  किसी  चीज़

 की  वे  सहायता  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  से  कहेंगे  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  ध्यान  दिलाने  al  सुचना  डा०  सिंधवी

 ला

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तार

 WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTION:

 संसद -सदस्यों
 के  पत्रों  का  सेंसर  किया  जाना

 १३२४.  शी  सुरेन्द्रनाथ  त्रिवेदी  :  कया  गृह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्यां

 उन्होंने  पुलिस  अथवा  गुर्तवार्ता  विभाग  श्रद्वा  राज्य  सरकारों  को  कोई  ऐसे  aaa  जारी  किये  हैं

 कि  संस  द्वारा  लिखे  गये  पत्तों  को  डाकखानों  में  रोक  कर  गुप्त  रूप  से  खोल  कर  पढ़ा

 करे  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  =  नहीं  ।

 करोड़  शिक्षा  सम्बन्धों  रूसी  दल

 *
 १३२६.  को  राठ  बुधा  :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  sts  शिक्षा  सम्बन्धी  रूसी  विशेषज्ञों  के  एक  दल  ने  भारत  के

 कुछ  राज्यों  का  दौरा  किया  है  ;

 क्या  झपने  व्ययन  के  परिणामस्वरूप  उ  स Nt  दल  ने  भारत  सरकार  को  अपना  कोई

 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  अर

 \
 (¥  )  यदि  तो  उसकी  रूपरेखा  है  ?

 दिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सौंदरम  हां  यह  fate.

 मसाइल  रूस  से  पाया  था  |

 नहीं  ।

 प्रदान  ही  नहीं  उठता  |
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 प्रत्यक्ष  उत्तराधिकारी

 भी  में  वेकंटासुब्बया
 शदे  ड्

 श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :

 क्या  गुह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रिंस  आफ  बरार  ने  अपने  पुत्र  को  gauss  के  निजाम

 के  प्रत्यक्ष  उत्तराधिकारी  के  रूप में  मान्यता  प्रदान  किये  जाने  के  विरुद्ध  सरकार  से

 वेदन  किया है  ;  az

 यदि  तो  क्या  सरकार  इस  मामले  पर  पुनर्विचार  करेगी  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  हीं  ।

 जी  नहीं  ।

 गुजरात  को  गस  का  संभरण

 *  १३२३५.  श्री  जसवन्त  मेहता  :  क्या  पेट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री  यहँ  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 कया  गुजरात  के  उद्योगों  को  गैस  का  सम् भरण  करने  के  लिये  सरकार  ने  हाल  ही  में

 श्राथमिकतायें  निर्धारित  की  हैं  ;

 यदि  तो  कब  ५ उार  किस  प्रकार  इनको  कार्यरूप  दिया  जायेगा  ;

 fa  का  वास्तविक  संस्मरण  कब  किया  जायेगा  ;  आर

 ()  इस  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ?

 पेट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री  हुमायूँ
 :  कौर  हां  we

 निर्णय

 किया  गया  है  कि  गैस  का  संभरण  पहले  विद्या  उत्पादन  के  फिर  उवरक  के  फिर  अन्य

 राज्य  परियीजनाग्रों  के  लिये  ate  फिर  गेर-सरकारी  उद्योगों  के  लिये  किया  जायेगा  |

 धनवान  बिजली  स्टेशन  को  संभरण  सितम्बर  से  क्रिया  जायेगा  कौर  उत्तरान  बिजली

 स्टेशन  को  FeRy  से  किया  जायेगा  |  गजरा  उबर  कारखाने  को  लगभग  १९६६

 जबकि  इसमें  उत्पादन  आरम्भ  होने  की  आशा  संभरण  किया  जायेगा  ।  बड़ौदा  में  कुछ  उद्योगों
 की  श्रावश्यकताओओं  के  लिये  वर्ष  १९  ६४  की  अन्तिम  तिमाही  से  aero  किया  जा  सकता है  |

 कोई  विलम्ब  नहीं  है  क्योंकि  संभरण  उपभोक्ताओं  की  गस-प्राप्ति  की  तैयारी  के

 अनुरूप  होगा  |

 दिल्ली  के  उच्चतर  माध्यमिक  स्कूलों  को  अनुदान

 *१३३६-  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  यह  ज्ञात  है  कि  दिल्ली  स्कूलों  को  जो  भ्रनुदान  दिये  जाते  हैं  उन

 को
 उन  प्रयोजनों  के  लिये  उचित  रूप  में  उपयोग  नहीं  किया  जांता  जिन  के  लिये  कि  वे  दिये  जाते

 ,

 "Heir-A  pparent
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 (@)  कया  इस  सम्बन्ध  में  कोई  जांच  की  जाती  सौर  यदि  तो  क्या  ;  दौर

 (7)  यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 शिक्षा  मंत्रालय
 में  उपमंत्री  सौंदर्य  :  नहीं  ।

 जहां
 तक

 सरकार  को  पता  हैं  अनुदानों  का  उस  प्रयोजन  के  लिये  इस्तेमाल  किया  जिसके  लिये  वे  दिये

 गये थे  |

 (@)  स्कूल  के  खातों  का  नियमित  रूप  दि  नि न शिक्षण  aye  लेखापरीक्षा  की

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 शिक्षा  आयोजन  आयोग

 सुबोध  हसद  :

 *
 १३३७.  थी  स०  Wo  सामन्त  :

 faders  प्रसाद  :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यूनेस्को  की  सहायता  से  भारत  में  एक  शिक्षा  आयोजन  आयोग  स्थापित  करने  का

 कोई  प्रस्ताव  है  ;

 यदि  तो  इस  प्रकार  के  आयोजन  आयोग  के  उद्देश्य  क्या  होंगे  ;  कौर

 क्या  इस  का  सरकार  के  साथ  कोई  सम्बन्ध  कौर  यदि  किस  रूप  में

 itary  मंत्रालय  में  उपमंत्री  स०  मो०  :  से  (7)  नहीं  ।  यहं

 निर्णय  किया  गया  है  कि  भारत  में  शिक्षा  के  सभी  पतलूनों  चिकित्सा  झर  प्रौढ़  शिक्षा

 को  छोड़  जांच  करने  के  लिये  एक  जांच  आयोग  स्थापित  किया  जाये  ।  इस  योग  में  युनेस्को
 कौर  फोड़े  प्रतिष्ठान  द्वारा  भेजे  गये  प्रमुख  विदेशी  शिक्षा  विशेषज्ञों  के  शामिल  होने  की  रेशा  हैं  ।

 संयुक्त  राष्ट्र  प्रशिक्षण  तथा  अ्रनुसन्धान  न्यूयॉर्क

 १३३८  श्री  प्र०  चे  बरुआ  :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृप  करेंगे  कि  :

 क्या  are  में  संयुक्त  राष्ट्र  प्रशिक्षण  तथा  अनुसन्धान  संस्था  की  स्थापना  के  लिये

 भारत  से  सहायता  मांगी  गई  है  ;  कौर

 (@)  यदि  तो  इस  प्रयोजन  के  लिये  किस  रूप
 में  तथा  कितनी  सहायता  देने  का  सरकार

 का  विचार  है  ?

 दिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  भक्त  :  हों

 >  ororr  =
 भारत  न  सच्चा  नका गी  स्थापना प्रौढ़  इस  को  चलाने पर  ५०,०००  डालर के  नकल  अंशदान

 की  घोषणा  की  है  ।
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 १६  १८८६  (  )  लिखित  उत्तर
 करन

 Chemical  Fertilizer  Plant

 *1339-  Shri  Gnkar  Lal  Berwa:  Will  the  Minister  of  etroleum

 and  Chemicals  be  pleased  to  state :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  an  agreement  was  signed  on  23rd  April,  1964
 between  India  and  America  for  setting  up  a  large  Chemical  Fertilizer  Plant in

 India ;  and

 (b)  if  so,  the  outline  thereof ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Petroleum  and  Chemicals.

 (Shri  Alagesan)  (a)  and  (b).  No  Sir.

 राज्यों  के  दिक्षा  मंत्रियों  का  सम्मेलन

 थी  जसवन्त  मेहता :
 १  23¥o.  4

 श्री
 सिद्धपुर  प्रसाद

 :

 | st  प्रकाश वीर
 ated  :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  वि

 (3)  क्या  यहं  संच  है  कि  राज्यों  के  शिक्षा  मंत्रियों  के  हाल  ही  में  हुए  सम्मेलन  में  देश  में

 माध्यमिक  भिक्षा  की  एक  समान  पद्धति  निर्धारित  की  गई  ह ै;

 यादि  तो  उसकी  रूपरेखा  क्या  बौर

 क्या  ग्रीष्मकालीन  अवकाश  के  ward  आगामी  शिक्षा  ay  में  सभी  राज्यों  में  समान

 रूप  से  mat  की  शिक्षा  प्रारम्भ  की  जायेगी  ?

 दिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सौंदर्य  र।स्चद्रनु  जी  el  |

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  जिस  में  अपेक्षित  जानकारी  दी  हुई  है

 विवरण

 देश  की  स्कूल  पद्धति  में  (१)  राष्ट्रीय  प्रभुसत्ता  का  उत्थान  करने  ;  (२)  स्तर  ऊंचा

 wit  (३)  संघ  के  विभिन्न  राज्यों  के  बीच  faafaat  गौर  अ्रध्य।पकों  के  खान ेजाने को  जनक

 बनाने  के  लिये  एक  प्रकार  की  समरूपता  लाने  को  सर्वोच्च  जुमभाा मद्दतव  का  समझना

 केन्द्रीय  शिक्षा  बरामद  दाता  बाड़  को  सिफारिशों  wit  समय  समय  पर  अमल  भारत  feat

 द्वारा  सुझाये गये  सुधारों  को  भक  ढंग  से  क्रिय्यर्व्ति  न  बि  ये  जाने  के  फल रद रूप  rag  पद्धति  के

 तरीके  में  व्यापक  भ्रम  और  विभिन्नता  को  समझना  ।

 शिक्षा  मंत्री  सम्मेलन  में  प्रस्ताव

 )  कि  सभी  राज्यों  में  स्कूलों  को  एक  समान  स्कूल  छोड़ने  का  स्तर  अपनाना  चाहिये  ।

 (२)  कि  माध्यमिक  प्रावस्था  के  अन्त में  प्राप्त  स्तर  को  भूतपूर्व  ४  वर्षीय  कालिजों  के

 भगत नीति  स्तर
 का

 होना  पहिये  जिस  में  उपयुक्त  chat  पाठ्क्रमों  की

 व्यवस्था  हो  ।]
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 (३)  feat  पाठ्यक्रम  में  प्रवेश  से  पूर्वे  १२  वर्ष  के  स्कूल  पाठ्यक्रम  के  लक्ष्य  की  ७०३

 काय  किया  यद्यपि  निकट  भविष्य  में  इस  योजना  को  सभी  राज्यों  में  वित्त  कौर

 जन-शक्ति  के  कारण  क्रियान्वित  करना  संभव  न  हो  सके  ।

 (¥)  कि  माध्यमिक  स्तर  पर  समूची  स्कूलों  में  पुरी  की  जाये  ;  विश्वविद्यालयों

 में  अस्थायी  तौर  पर  आरम्भ  की  गयी  विश्वविद्यालय-पु  की  कक्षा  एक  निर्धारित

 कार्यक्रम  के  ग्र तू सार  यथासंभव  शीघ्र  स्कूलों  को  हस्तान्तरित  कर  दी  जाये  |

 हि  कि  नये  स्कूल  स्वीकृत  समान  पद्धति  के  अ्रनुसार  खोजने  जायें  |

 )
 (६)  एक  राज्य  से  दूसरे  राज्य  में  विद्यार्थियों  के  art  जाने  को  सुविधा  देने  wit  स्कूल

 ed
 दं पद्धति  में  समरूपता  को  प्रोत्साहन  ने  के  स्कूल  स्तर  पर  समान  स्तर

 निर्धारित  करने  के  लिये  शिक्षा  मंत्रालय  द्वारा  उपयुक्त  व्यवस्था  की  जाय े|

 (७)  कि  हुर  राज्य  विंमान  स्थिति  का  अ्रवलोकन  करे  ग्रोवर  यथासंभव  चौथी  योजना

 के  अन्त  तक  स्वीकृत  आधार  पर  स्तर  को  प्रस्तावित  ऊंचा  उठाने  के  कायें  को

 पुरा  करने  के  लिये  प्रस्ताव  तैयार  करे  ।

 (5)  कि  उपरोक्त  स्कूल  छोड़ने  का  समान  स्तर  प्राप्त  करने  के  लिये  सभी  राज्यों  को

 स्कूलों  को  ऊंचा  उठाने  के  कार्यक्रम  श्र  स्कूलों  को  विश्वविद्यालंथ-पु्वं  कक्षाओं

 के  हस्तान्तरण  के  लिये  केन्द्र  द्वारा  विशेष  सहायता  दी  जाये  ।

 इस  बारे  में  सम्मेलन  में  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  |

 पेट्रो-के  मिस्ट्री  संस्था

 *L RSL,  st
 सुबोध  हादसे  :.

 श्री  स०  चे  सामन्त  :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  संच  है  कि  एक  पेट्रोकेमिस्ट्री  संस्था  स्थापित  करने  के  लिये  यूनेस्को

 ने  २०  लाख  डालर  के  मूल्य  के  बराबर  रुपयों  का  waar  देने  का  प्रस्ताव  किया  है  ;

 कौर

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 दिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  म०  मो०  :  जहर  भारतीय  पेट्रोलियम

 देहरादून  में  एक  पेट्रोकेमिकल  डिवीजन  स्थापित  करने  के  लिये  १,००४,१००  अमरीकी

 डालर  की  वित्तीय  सहायता  के  प्रस्ताव  पर  संयुकंत  राष्ट्र  विशेष  निधि  में  विचार  हो  रहा  हे  ।

 उड़ीसा  में  पिछड़े  वर्ग  के  विद्याथियों  को  मेट्रिक  के  बाद  को  छात्रवृत्तियां

 Qa.  श्री  रामचन्द्र  उलाका  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (१)  अनुसूचित  जातियों  ;  (२)  अनुसूचित  ख़ादिम  म्रएर ्  (३)

 अन्य  पिछड़े  वर्गों  के  विद्यार्थियों  को  उड़ीसा  में  वर्ष  १९६३-६४  में  मीट्रिक  के  बाद  की  तूल  कितनी

 छात्रवृत्तियां  दी  गयीं  ;
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 ६  १९६४  लिखित  उत्तर

 उसी  अवधि  में  उड़ीसा  से  इन  छात्रवृत्तियों  के  लिये  कुल  कितने  विद्यार्थियों  ने  जावेद न
 किया  ;  ग्रोवर

 विद्यार्थियों  को  ये  छात्रवृत्तियां  किन  तिथियों  को  दी  गयीं  ?

 शिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  स०  Alo  :

 (१)  अ्रतुसु चित  जातियां  Wo

 (2)  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियां  ३२१

 (3)  राय  पिछड़  वर्ग  WER

 (2)  अ्रनुसूचित  जातियां  ह
 ड  क

 (2)  ग्र तू सुचित  afer  जातियां  |  रेट

 (3)  wey  पिछड़े  वर्ग  .  id  id  e  पुर १

 छात्रवृत्तियां  P5-E-2ERR  से  Re-% -RERY  की  अवधि  के  बीच  ही  गयीं  ।

 छात्रों  का  चयन  कौर  छात्रवत्ति  की  राशि  का  भुगतान  राज्य  सरकारों  द्वारा  किया  जाता  है

 और  केद्र  उनकों  केवल  धन  देता  है  कौर  इसकी  शत  निर्धारित  करता  है  ।

 Nav  Nalanda  Mahavihara

 2872.  Shri  Sidheshwar  Prasad:  Will  the  Minister  of  Education
 be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to  Unstarred  Question  No.  92  on  the
 12th  February,  1964  and  state  :

 (a)  Whether  Nav  Nalanda  Mahavihara  and  Hieun-Tsang  Memorial
 Building  Coordination  Committee  has  since  held  any  meeting  ;

 b)  If  so,  thesrecommendations  thereof  ;  and

 (c)  If  not,  the  reasons  for  delay  ?

 The  Minister  of  Education  (Shri  M.  C.  Chagla)  (a)  Yes,  Sir.

 (b)  The  matter  needs  detailed  study  and  the  Committee  will  hold  further
 meetings.

 (c)  Does  not  arise.

 रूसी  जाकर

 २८७३.  श्री  £..* ह ५  ato  विद्यालंकार  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  war  करेंगे  कि :

 रूसी  ata  ने  भारत  में  किन  किन  स्थानों  पर  अपने  खेल  दिखाये ;

 (a)  हर  स्थानों  पर  कितना  धन  संग्रह  किया  गया  ate  कितना  व्यय

 (7)  संकेत  के  कलाकारों  को  कितना  धन  दिया

 भारत  सरकार  को  कितना  लाभ  कौर

 (=)  क्या  किसी  राज्य  सरकार  ने  इन  खेलों  को  मनोरंजन-कर  से  छट

 शिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  भवत  a क  धरने  :
 |  | कानपुर  श्र  दिल्ली
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 Written  Answers  May  6,  1964

 हर  केन्द्र  से  इकट्ठी  की  गयी  कुल  रकम  निम्न  प्रकार  2:

 बम्बई  4,9, VaX  99

 हैदराबाद  ६८,४७६  RK

 मद्रास  र,८  १,४२४  Lo

 कलकता  VER,  ३२९०
 Qo

 कानपुर  i  ३,२६१  Yo

 दिल्ली  ३े,०  &, G20  ्

 कुल  94,45, 984  रे  ४,

 सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  से  अभी  व्यय  के  आंकड़े  प्राप्त  नहीं  हुए  हैं
 ।

 (77)  Yooo  रु  पये  प्रति  शो  की  दर  से  ३,४०,०००  रुपये  ।

 le
 व्यय के

 है  ।

 ग

 अन्तिम  रूप  दिये  जाने  पर  ही
 लाभ  निकाला  जा  सकता

 पश्चिम  बंगा
 क

 (=)  सरकारों  ने  इन
 शदों  को  Ate

 कर  से  छट  दी  सा  थ

 नाले का  मिलना भक १

 २८७७  con  राम  रख  यादव

 att  मुरली  मनोहर

 प् गा  फियों  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 (

 )

 क्या  यह  सच  है  कि  ¢ 3\r  में  र  शिलालेख  भूमि  से  निकाला  गया  है  जिस

 पर  संस्कृत  में  यह  लिखा  है  कि  कालीदास  विक्रमादित्य के  शासन-काल में  उज्जैन  में  पैदा

 हुए  श्र
 कि

 यदि  तो  इस  खोज  को  क्या  <n  ऐतिहासिक  मूल्य

 कया है  ?

 {z
 दिक्षा  मंत्रालय  में

 उपमंत्री  भक्त
 :.  we  नहीं

 5
 इन  नहीं  उठता  |

 दिल्ली  में  खड़ी  कारों  में  मद्यपान
 क

 PE -aUb |  श्री  बूटा  fag  कया  गृह-कार्य  मंत्री  क्या  यह  बताने  को
 Re  करन

 कि

 5)  क्या  सरकार  का  ध्यान  १३  Wee  के  इंडियन  एक्
 *

 में  प्रकाशित

 गया है  कि
 न

 aia  की  कौर
 किया

 गया  है  जिसमें  यह  &

 ee  a

 प्लेस  गाय  [:
 रकार  का

 ग  खंडा  शोना  प्रौढा उ  को  मद्यपान

 थ
 करना  सामान्य i  = ऋ

 थ  5136.
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 १६  १८८६  )

 क्या  me  भी  सच  है  कि  बड़ी  संख्या  में  कारों  में  मद्यपान  पंडारा  रोड़  जैसी

 नई  दिल्ली  की  रिहायशी  बस्तियों  के  बाजारों  में  भी  फैल  रहा  है  जहां  कि  कोई  औरत

 सायंकाल  बाजार  जाने  की  हिम्मत  नहीं  कर  सकती ;

 (7)  क्या  मद्य  निषेध  कानून  के  श्रन्तगंत  सार्वजनिक  स्थानों  पर  कारों  में  मद्यपान

 की  manta  है  ;  ait

 यदि  तो  इसको  रिहायशी  क्षेत्र  में  फैलने  रोकने  के  लिये  कानून  में

 इस  त्रुटि  को  दूर  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में  उपमंत्री

 ‘  हां  ।

 नहीं  ।

 श्र  दिल्ली  में  मद्य नि वेध  कानून  के  अभाव  में  सार्वजनिक  स्थानों  पर

 मद्यपान  अपराध  नहीं  है  ।  दिल्ली  बन्द  बोतल  के  किसी

 सावंजनिक  स्थान  पर  या  गाड़ी  में  शराब  रखने  पर  प्रतिबंध  लगाने  के  sear  पर  संक्रिय

 रूप  से  विचार  कर  रहा  है  ।

 राजस्थान  में  श्रनिवाय  प्राथमिक  शिक्षा

 goog.  भी  तन  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  राजस्थान  में  निःशुल्क  ate  अ्रनिवायं  प्राथमिक  शिक्षा  के  लिये  राज्य

 सरकार  ने  १९६३-६४  में  कोई  अनुदान  मांगा ;

 यदि  तो  उसी  भ्र वधि  में  कितना  अनुदान  मंजूर  किया  गया  शौर

 उसी  art  के  लिये  वर्ष  VERV—KX  में  कितना  भ्रनुदान  मंजूर  किया  जायेगा ?

 शिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (stadt  सौंदर्य  ः  नहीं  ।

 ate  प्रदान  ही  नहीं  उठते  ।

 पाण्डुलिपि  ऋप  समिति

 ase.  श्री  तन  fag  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  १  Vee  के  अतारांकित  प्रशन

 संख्या  १७४६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि :

 पाण्डुलिपि  क्रय  समिति  किस  तिथि  से  काम  कर  रही

 सरकार  द्वारा  कितना  व्यय  किया  गया  है  अथवा  किया  जायेगा

 स
 दि

 बनाए  ग्रसते MANS  जाने  का  परामर्श  fear  गया द्वारा  कितनी  पांडुलिपियों  के

 हैं  ;  कौर

 इनके  क्रय  पर  व्यय  की  गयी  धनराशि  का  क्या  ब्योरा
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 Written  Ans’
 vers:

 Vaijsakha  16,  1886  (Saka)

 > दिक्षा  मन्त्री  (ot  मु  क०  ४  १९६४  ।

 से  समिति  ने  wat  अपनी  सिफारिशें  नहीं  दी  Q  |  व्यय  समिति

 द्वारा  खरीदे  जाने  के  लिये  चुनी  गयी  पांडुलिपियों  के  स्वरूप  पर  निभंर  होगा  |

 भारतीय  अव्यवसायी  खिलाड़ी  संघ

 ending  थी  सि०  सहगल  क्या  frat  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारतीय  व्यवसायी  खिलाड़ी  संघ  को  कितनी  विदेशी  aar  दी  गयी  है  ताकि  वह  झ्रागामी

 टोकियो  झ्रोलम्पिक  में  भाग  लेने  के  लिये  खिलाड़ियों  का  एक  दल  भेज  सके  ?

 दिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  भक्त  तभी  तक  कोई  विदेशीਂ  मुद्रा  नहीं

 दी  गयी  है  ।

 Arrest  of  Pakistani  Nationais  in  Bikaner

 2879.  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  Will  the  Minister  of  Home
 Affairs  be  pleased  to  state

 (a)  Whether  it  is  a  fact  that  27  Pakistani  nationals  have  been  arrested  in
 Bikaner  during  the  last  three  months  ;

 (b)  Whether  it  is  also  a  fact  that  Pakistani  dacoits  and  three  Pakistani
 Hindus  are  among  those  arrested ;  and

 (c)  Whether  any  anti-Indian  material  has  been  recovered  from  them  ?

 The{Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  Hathi):
 (a)  During  the  period  from  1st  January  to  25th  April  1964,  one  Pakistani

 national  was  arrested  in  Bikaner  and  33  in  Ganganagar.

 (b)  One  of  them  is  a  Pakistani  criminal,  who  was  involved  in  a  burglary
 case,  and  three  are  Hindus.

 (c)  No.

 डी०  ए  alo  हायर  सैकण्डरी  राजिन्द्र  नई  दिल्ली

 २८८०८  श्रीमती  रेणू  चक्रवर्ती
 :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  gat  करेंगे  कि :

 क्या  यह  wa  हैं  कि  डी०  ए०  वी०  हायर  सेकेन्डरी  सर  गंगा  राम

 अस्पताल  राजेन्द्र  नई  दिल्ली  को  दिया  गया  भवन  निर्माण  अनुदान  स्कूल  की

 इमारत  के  निर्माण  पर  इस्तेमाल  किया  जिसका  नया  स्वीकृत  नहीं  gar  था  ;

 a
 क्या  यह  भी  सच  x ष  कि  स्कूल  की  कथित  इमारत  wit  भूमि  के  mace

 को  wg  किया  जा  रहा  तौर

 यदि  तो  इमारत
 के

 निर्माण  ae  सरकारी  ग्रचुदान च्न्ने  के  श्रपव्यय  का

 जिम्मेवार  कौन  है  दौर  इस  मामले  में  wa  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?
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 ६  १९६४  लिखित  उत्तर

 शिक्षा  मंत्रालय  a  उना  सौंदर्य  से  अपेक्षित

 जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  अर  यथा  समय  सभा  पटल  पर
 रख  दी  जायेगी

 ।

 U.D.Cs.

 2881.  Shri  Prakash  Vir  Shastri:  Will  the  Minister  of  Home  Affairs
 be  please  to  refer  to  the  reply  given  to  Unstarred  Question  No.  1909  on  the

 18th  December,  1963  regarding  U.D.Cs.  and  state ;

 (a)  Whether  a  decision  has  since  been  taken  in  the  matter  ;  and

 (b)  If  not,  how  much  more  time  is  likely  to  be  taken  in  taking  a  decision  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  L.  N.

 Mishra)  :  (a)  Yes,  Sir.  It  has  been  decided  not  to  abolish  the  Upper  Division
 Clerks’  Grade.

 (b)  Does  not  arise.

 Model  Text  Books  for  Central  Schools

 2882.  Shri  Onkar  Lal  Berwa:  Will  the  Minister  of  Education  be

 pleased  to  state  :

 a)  Whether  it  is  proposed  to  prepare  model  text  books  under  the  Centraf
 Schools  Scheme  ;  and

 (b)  If  so,  the  broad  outlines  on  which  those  text  books  would  be  based  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Minsitry  of  Education  (Shrimati
 Soundaram  Ramachandran):  (a)  There  15  10.  such  project  under  the
 Central  Schools  Scheme  but  the  National  Council  of  Educational  Research
 and  Training  have:  a  project  for  the  preparation  of  text  books  for  the  primary
 and  secondary  classes,

 (b)  Generally  the  text  books  would  be  based  on  curricula  constructed  by
 the  Panels  of  specialists  after  taking  into  consideration  the  existing  curricula

 prescribed  in  the  difierent  States  as  well  as  the  requirements  of  the  subjects.

 बलरामपुर  a  प्राचीन  हथियारों  का  मिलना

 fat  सुबोध  gaat Qaai.
 श्री  स०  wo  सामन्त

 कया  शिक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  ag  सच  है  कि  पश्चिम  बंगाल  के  मुर्शिदाबाद  जिले  में  ब्रह्मपुर  के

 कीट  पालन  फोन  में  प्राचीन  श्राग्नेयास्त्र  खोद  कर  निकाले  गये  हैं  ;

 यदि  तो  किस  प्रकार  के  हथियार  पाये  गये  हैं  ;  ak

 यदि  इसका  पता  लगा  लिया  गया  है  तो  ये  किस  युग  के  है ं?

 शिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  भक्त  ब्रह्मपुर  में  कोई  प्राचीन

 आग्नेयास्त्र  खोद  कर  नहीं  निकाले  गये  हैं
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 (@)  अर  (7).  weagreat  के  भाग  आधुनिक  ढंग  केल  गते  हैं  प्रौढ़  ये  पुरातत्वीय

 महत्व  के  नहीं

 भ्रतुतुचित  जातियों  ate  श्रतुसुचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  area

 २८८४.  fat  सुबोध  हंसना

 श्री  स०  चं०  सामन्त  :

 क्या  गुह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  श्रतुसुचित  जातियों  दौर  श्रनुबुचित  ख़ादिम  जातियों  के

 अ
 व्या युक्त  से  VER R-RY  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  गया  ह

 यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ;

 इसे  सभा  पटल  पर  कब  जायेगा ?

 गुरु-सायं  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  वर्ष  FERR-E%,  अर्थात, - स

 ३१  ज  १६६४  को  समाप्त  होने  वलि  ag  का  प्रतिवेदन  ३०  q&a  को  राष्ट्रपति  को

 पेदा  किया  जायगा  |

 att  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  |

 प्रशिक्षित  मिस्त्री  atc  इंजीनियर

 २८८५४.  श्री  प्र०  wo  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  war  करेंगे  कि
 :

 क्या  उनका  ध्यान  भारत-जमन  वाणिज्य  बम्बई  द्वारा  १९६४  के

 जारी  किये  गये  मासिक  परिपत्र  की  कौर  दिलाया  गया  है  जिसमें  यह  कहा  गया  है  कि  उत  मण्डल

 को  भारतीय  मिस्त्रियों  कौर  इंजी  नीग्रों  के  जिन्होंने  फेडरल  जमन  गण  राज्य  में  विभिन्न  तकनीकी

 क्षेत्रों  में  विशिष्ट  प्रशिक्षण  प्राप्त  किया  उपयुक्  नौकरियों  के  बसर  ढूढने  के  लिये  असंख्य

 प्रथाएं  प्राप्त  हुई  हैं  ।  वे  व्यक्ति  अब  भारत  लौटना  चाहते  हैं  परन्तु  यहां  उपयुक्त  अवसर  नहीं

 मिलते  ;  are

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 शिक्षा  मंत्रालय में  उपमंत्री  स०  मो०  :  मैंने  परिपत्र  को  देखा  ह

 ७  भारतीय  व्यक्तियों  का  उल्लेख  किया  गधा  है  जो  इस  समय  पश्चिम  जमनी  में

 हैं  ate  जिन्हें  रोजगार  के  लिये  उपलब्ध  बताया  गया  है  |

 वैज्ञानिक  शौर  waite  aq  परिषद्  का  राष्ट्रीय  पंजीयक  विदेशों

 में  रहने  वाले  सभी  भारतीय  वैज्ञानिकों  ate  टेक्तोलोजीविज्ञों  के  नाम  एक  विशेष  सेक्शन

 में  दर्ज  करता  है  ate  उनके  लिये  उपयुक्त  नौकरी  ढूंढने  के  लिये  विभिन्न  तरीकों  से

 सहायता  करता है  ।  इस  संबंध  में  मानवीय  सदस्य  का  ध्यान  1  १९६६४  के  तारांकित

 प्रशन  संख्या  ८४५७  के  उत्तर  की  ओर  दिलाया  जाता  है  ।
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 १६  १८८६  लिखित  उत्तर

 श्रन्तररष्ट्रीय  विद्यार्थियों  के  लिये  दिल्ली  में  छात्रावास

 श्री  राम  रख  यादव  :
 Qsse.  x

 श्री  मरला  मनोहर  :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि :

 क्या  दिल्ली  विश्वविद्यालय  में  प्रयत्न  कर  रहे  अन्तर्राष्ट्रीय  विद्यार्थियों  के  लिये  दिल्ली

 में  एक  छात्रावास  का  निर्माण  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  छात्रावास  में  कितने  विद्यार्थियों  के  लिये  रहने  का  प्रबन्ध  होगा  तथा  उसमें

 अध्ययन  के  लिये  किन  सुविचारों  की  व्यवस्था  होगी  ;  ग्रोवर

 छात्रावास  स्थापित  करने  की  कुल  क्या
 लागत  होगी  ?

 शिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (  श्री  भक्त  :  हों  ।

 आरम्भ  में  इसमें  १०६  छात्रों  के  ware  की  व्यवस्था  होगीं  ।  भोजन  निवास  ae

 मनोरंजन  की  सुविधाएं  उपलब्ध  होंगी  |

 श्रमी  तक  केवल  इमारत  का  निर्माण  €,१६,५००  रु  ०  की  लागत  से  पूरा  gar  है  ।

 उड़सा  में  पाकिस्तानी  जासूस  का  गिरफ्तार  कया  जाना

 २८५७.  को  gta  कया  गुह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उनका  ध्यान  कटक  में  प्रकाशित  इस  समाचार  की  ग्रोवर  दिलाया  गया  है

 कि  जिला  सम्भलपुर  में  एक  पाकिस्तानी  जासूस  गिरफ्तार  किया  गया  ;

 क्या  संबंधित  व्यक्ति  पाकिस्तानी  अथवा  भारतीय  राष्ट्र जन  है  ;  दौर

 क्या  उस  व्यक्ति  से  कोई  पत्र  जब्त  किये  गये  हैं  जिनसे  पता  चलता  है  कि  वह
 पाकिस्तान

 को  रूरकेला  में  हुए  हाल  के  दंगों  के  संबंध  में  जानकारी  भेज  रहा  था  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  हों  |  उस  व्यक्ति  को  विदेशी

 व्यक्ति  १९४६  की  धारा  के  अतिक्रमण  करने  के  लिये  गिरफ्त।र  किया  गया  थे  ।

 वह  पाकिस्तानी  राष्ट्रजन  हैं  |

 नहीं  ।

 ग्रामीण  जातीय  भाषायें  तथा  पाप  पुस्तकें

 Voce.  श्री  go  च०  सोप  :  क्यां  गृह-कार्य  मंत्री  गृह-कार्य  मंत्रालय  की  अनुदानों  की  मांगों

 पर  चर्चा  के  उतर  के  समय  गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य  के  सम्बन्ध

 जिसमें  अन्य  बातों  के  स/थ  सथ  यह  भी  कह  गया  है  कि  afer  जातीय  अ्रनुसन्धान  संस्थाएं  अ्रादिम

 जातीय  भाषाओं  का  अध्ययन  कर  रही  हैं  कौर  कुछ  राज्यों  में  उनकी  भाषाओं  में  पाइप  पुस्तकें  तैयार

 की  जा  रही  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  इस  ead  में  झ्र  मध्य  प्रदेशਂ  में

 क्या  प्रगति  हुई  है  कौर  इस  मामले  में  घीमी  प्रगति  के  कया  कारण  हैं  ?
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 गृह-कायम  मंत्रालय  में  उप मन्त्री  :  नवीनतम  स्थिति  के  बारे  में  राज्य

 सरकारों  से  पता  किया  जा  रहा  है  करार  जानकारी  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी
 ।

 उड़ीसा  म  नये  कालिज

 २८८६.  श्री  सोहन  नायक  :  क्या  feat  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करेंगे  कि

 (#)  क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  सरकार  ने  उड़ीसा  राज्य  में  नये  कालिज  खोलने  के  लिये

 वित्तीय  सहायता  मांगी

 यदि  तो  कया  इस  प्रार्थना  पर  शिक्षा  के  केन्द्रीय  सलाहकार  बोर्ड  की  स्थायी  समिति

 द्वारा  विचार  किया  गया  कौर

 केन्द्रीय  सलाहकार  बो  ने  क्या  सिफारिशें  की  है ं?

 शिक्षा  मंत्रालय  में  उप मन्त्री  भक्त  :  नहीं  ।.

 (a)  और  परन  ही  नहीं  उठते  ।.

 सार्वजनिक  स्कूलों  के  लिये  क्रिया  सरकारी  छावनी  कहां

 Vso.  श्री  िक जप  :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यहं  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  योग्यता  छात्रवृत्ति  योजना  स्कूलों

 के  के  श्रन्तगंत  रियायत  की  संरक्षकों  के  वेतनों  पर  निसार  करती  कौर  यदि  तो

 विभिन्न  गायों  के  लिये  रियायत  की  राशि  क्या

 (a)  ये  झा थिक  सीमाएं  कब  निर्धारित  की  गई  थीं  कौर  वर्तमान  देशनांक  पहलें  के  देशनांक

 की  gan  में  कसा  कौर

 (1)  क्या  मूल्य  के  ऊंचे  देवानंद  को  देखते  हुए  सरकार  अय  सिसकियों  को  पुनरीक्षित  करना

 दिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  Ho  सों०  :  हों  ।'  रियायत की

 am  के  अनुसार  होती  है  जो  कि  निम्न  है  :-

 श्रेणी-क  4,000 Ro रु०
 प्रति  मास

 a  इससे  अधिक  स्कूल  की  फीस  से  कोई  छूट  नहीं

 न्याय

 श्रेणी-ख  eho  रु०  और  EEE  रु०
 प्रति  मास  के  स्कूल

 की  आधी  फीस  से
 छूट

 aly

 श्रेणी-ग  yoo  रु०  शर  ove  रु०  प्रति  मास
 के

 बीच  स्कूल  की  ary  फीस  से  छुट
 राय

 श्रेणी-घ  ३००  रु०  VER  रु०  प्रति  मास  के  स्कूल  की  फीस  सें
 पुरी  छट  अर  क्वात्रा

 बीच  प्राय  भत्ता

 श्रेणी-डा  १४०  रु०  प्रेरित reE  रु०  प्रति  मास  के  जैसा  कि  श्रेणी घ  में  तथा  यात्रा

 बीच  राय

 जैसा  कि  श्रेणी में तथा  जेब श्रेणी-च  १५०  रु०  प्रति  मास  से  कम
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 य  जना  के  अन्तर्गत  छात्रवत्ति  की  राशि  मलय  देशनांक  के  प्राकार  पर qexe  में

 निश्चित  नहीं  की  जाती

 नहीं  ।

 Kidnapping  of  girls  in  Delhi

 2891.  Shrimati  Chavda  Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be

 pleased  to  state :

 <a)  the  number  of  cases  of  kidnapping  of  girls  in  the  Capital  during  the

 period  from  1st  April,  1963  to  20th  April,  1964;  and

 (b)  the  number  of  kidnapped  girls  recovered?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  Shri  Hathi:

 (a)  79  cases  involving  80  girls  ;

 (b)  65  girls

 Mahatma  Gandhi  Birth  Centenary

 2892  Shri  Sidheshwar  Prasad  :  Will  the  Minister  of  Education
 be  pleased  to  state :

 a)  whether  his  attention  has  been  drawn  towards  the  suggestion  of

 celebrating  the  Mahatma  Gandhi  Birth  Centenary  4s  a  national  festival ;

 (0)  if  so,  the  programme  chaleked  or  is  being  chalked  out  for  that  occa-
 sion  and

 (c)  whether  any  scheme  has  8150:  been  formulated  for  holding  the  birth

 centenary  celebrations  in  foreign  countries  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Education  Shrimati
 Soundaram  Ramchandran) :  (8)  Yes  Sir.

 The (b)  and  (c).  No  programme  or  scheme  has  been  formulated  so  far.
 matter  is  receiving  attention  in  consultation  with  Gandhi  Smarak  Nidhi.

 पाकिस्तान  से  हथियारों  का  चोरी  छिपे  लाया  जाना

 RoR, ३,  sad
 प०  बैंकटासुब्बया :

 at  प्र०  चल  बरुआ

 क्या  गुह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  ag  सच  है  कि  पाकिस्तान  से  हथियारों  के  चोरी  छिपे  लाने  के  एक  षड्यंत्र

 का  झ्र मृत सर  में  पता  लगा

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  सौर

 इस  मामले  में  सरकार  क्या  कार्यवाही  करना  है
 ?

 गृह-काय  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  नहीं ।
 (xr\ शौर  ल  प्रशन  ही  नहीं  उठत े:
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 चीनो  दूतावास  द्वारा  आयोजित  किये  गये  स्वागत  समा  रोह

 Rak,  श्री  हरि  fae  कामत :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  चीनी  श्रावण  आरम्भ  होने  के  शीघ्र  sear  सरकार  ने

 सभी  अधिकारियों  को  ये  हिदायतें  जारी  कीं  कि  उनको  भारत  स्थित  चीनी  दूतावास  तथा  वाणिज्य

 दूतावास  द्वारा  आयोजित  स्वागत  समारोहों  पर  उपस्थित  नहीं  होना

 क्या  इन  हिदायतों  की  अवहेलना  करते  हुए  राष्ट्रीय  अभिलेखागार  के  एक  वरिष्ठ

 अधिकारी  ने  ऐसे  स्वागत  समारोहों  प्रयास  इसी  प्रकार  के  अरन्य  समारोहों  में  भाग

 यदि  तो  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  हैं  ?

 शिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  wea  :  यद्यपि  अधिकारियों  को  कोई

 सामान्य  हिदायतें  जारीਂ  नहीं  की  गई  फिर  भीਂ  उनसे  यह  आशा  रखी  जाती  थी  कि  वे  ऐसे

 समारोहों  में  भाग  न  लें  ।

 चीन के  लोक  गणराज्य की  स्थापना  की  १४वीं  वर्षगांठ के  अवसर  पर  १  qeRR रे
 को  भारत  के  राष्ट्रीय  अभिलेखागार  के  एक  अधिकारी  ने  चीनी  दूतावास  द्वारा  प्रायोजित  समारोह

 में  भाग  लिया  ।

 चूंकि  सम्बन्धित  अधिकारी  ने  इस  गलती  के  लिये  अपना  सच्चा  खेद  प्रकट  किया

 इसलिये  भविष्य  में  अधिक  सावधान  रहने  के  लिये  उसे  चेतावनी  दे  दी  गई  है  ।

 भारतीय  प्रौद्योगिकी  संस्था  बम्बई

 Roky  थी  हरि  विष्णु  कामत  :  कया  शिक्षा  मंत्री  १४  १९६४  के  अ्रतारांकित  प्रशन

 संख्या  Gok  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  प्रौद्योगिकी  बम्बई  के  लेखे  उनके  लेखा  परीक्षण  प्रतिवेदनों  के

 साथ  प्रौद्योगिकी  संस्था  १९६१  की  घारा  २२३  के  अन्तर्गत  प्रत्येक  वे  सभा  पटल  पर

 रखे  गये

 यदि  तो  किन  तारीखों  दौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 शिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  भक्त  :  से  प्रौद्योगिकी  संस्था

 १९६१,  १  १९६२  से  लागू  हुजरा था  ।  भारतीय  प्रौद्योगिकी  बम्बई  के

 लेखों  के  सम्बन्ध  में  वर्ष  १९६२-६३  का  लेखा  परीक्षण  प्रतिवेदन  हाल  ही  में  महालेखा

 को  प्राप्त  हु  है  |

 उसे  संसद्  के  दोनों  सदनों  के  सम्मुख  रखने  के  लिए  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 कालिजों  कौर  विश्व  विद्यालयों  में  ऐच्छिक  fara  के  रूप  में  से  निक  दिक्षा

 २८९६.  श्री  हरि  किरण  कामत  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  कालिजों  art  विश्वविद्यालयों  के  पाठ्यक्रमों  में  सैनिक  शिक्षा  को  ऐ  ऐच्छिक

 विषय  के  रूप  में  शामिल  करना  चाहती
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 लिखित  उत्तर १६  १८८६

 यदि  तो  प्रस्ताव  का  क्या  ब्यौरा  sft

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 शिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  भवत  :  से  विश्वविद्यालय  अनुदान
 आयोग  सैनिक  शिक्षा  को  विश्वविद्यालयों  में  अध्ययन  के  विषय  के  रूप  में  शामिल  करने  के  प्रदान

 पर  जांच  करने  के  लिए  एक  समीक्षा  समिति  नियुक्त  करना  चाहता  है  शौर इस  प्रयोजन  के  लिए

 उसने  विश्वविद्यालयों  से  स्नातक  कौर
 स्नातकोत्तर  सत्रों  पर  सैनिक  शिक्षा  पर  पाठ्यक्रम

 की  प्रति  देने  के  लिए  कहा  हैं  जिससे  कि  यह  जाना  जा  सके  कि  क्या  ae  विषय  विश्वविद्यालयों द्वारा

 पहिले  से  लागू  किया  गया  यदि  नहीं  तो  उनको  समीक्षा  जो  कि  विभिन्न  विश्वविद्यालयों  से

 उत्तर  प्राप्त  होने  पर  नियुक्त  की  के  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  करने  के  लिए  कहा  गया  है  ।

 वित्त  पोषण  करने  वाली  सोथो  का  नाम  काली  सूची  में  दर्ज  किया  जाना

 २८९७.  श्री  हरि  fae  कामत
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  विद्वेष  पुलिस  स्थापना  ने  सरकार  को  सिफारिश  की  है  कि

 दिल्ली  की  कुछ  वित्त  पोषण  करने  वाली  सार्थों  के  नाम  काली  सूचीਂ  में  ्  किये  जाने

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  कौर

 सम्बन्धित  सार्थों  की  संख्या  शर  नाम  क्या

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :

 झर  मामला  ort  भी  सरकार  के  विचाराधीन  है  भ्र  सार्थों  के  नाम  बताना

 भ्रमणा  यह  बताना  कि  विशेष  पुलिस  स्थापना  ने  किन  कारणों  से  के  नाम  काली  सुचीਂ  में

 दर्ज  करने  की  सिफारिश  की  उचित  नहीं  होगा  ।

 स्कूल  शिक्षा  में  कृषि  की  ale  झुकाव

 २८९€८-  श्री  यश्पाल  fag  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कृषि  उत्पादन  को  बढ़ाने  के  लिए  स्कूल  शिक्षा  कृषि  की  ake  झुकाव  ला  नें

 का  विचार

 यदि  प्रस्ताव  की  मुख्य  बातें  कया  प्र

 क्या  इस  पर  राज्य  सरकारों  की  राय  प्राप्त  कर  ली  गई

 शिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सुंदर
 :  शिक्षा  मंत्रालय  के  पास

 ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं है

 ate  (*)  प्रश्न  ही  नहीं  उठत े।

 झसोनियम  फ्लोराइड  उबर कों  के  बारे  में  २२  १९६४  के  अतारांकित  प्रदान  संख्या  २३८४

 के  उत्तर में  शुद्धि

 CORRECTION  OF  ANSWER  TO  U.S.Q.  NO.  2384  DATED  22-4-64
 RE  :  AMMONIUM  CHLORIDE  FERTILIZERS

 पढ़ो लियम  कौर  रसायन  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्रो  अलगे शन  अमोनियम  क्लोराइड

 उर्वरकों के  सम्बन्ध  ने  झरता  रोहित  प्रश्न  संख्या  २३८४ के  भाग  )  के  उत्तर में  २२  १९६४  को
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 Calling  Attention  to  Matter  of  Vaisakha  16, I!  886  (Saka)
 urgent  Public  Importance

 ————  —

 मैंने  सभा  में  बताया  था  कि  साहू  कमिकलूस  सोडा  ऐश  वा  राणसी  श्रमोनियम  क्लोराइड  FT

 उत्पादन
 के  रूप  में  कर  रही  है  ।  यह  जानकारी  साथ  के  स्थानीय  प्रतिनिधियों  द्वारा  दी

 गई
 जानकारी  पर  आधारित  थी

 बाद  में  कम्पनी  ने  सुचना  दी  है  कि  इस  समय  अ्रमोनियम  क्लोराइड  पाउडर  के
 रूप  में  तयार

 किया
 जाता  है  जब  तक  कि  उनका  संयंत्र चालू  नहीं  हो  जाता  ।

 तथापि  तकनीकी  राय
 के

 अ्रनुसार  प्र मोनि यम  क्लोराइड  को  पाउडर  के  रूप  में  पौधों  पर  लगाने  से  कोई  हानिकर रक
 प्रभाव

 नहीं  हो  सकता  बशर्तें
 कि

 इसे  उचित  ढंग  से  लगाया  जाये  ।  श्रतएव मैं  निवेदन  करता हूं  कि  प्रश्न  के

 के  उत्तर  को  निम्नलिखित  रूप  में  पढ़ा  जाये  :--

 उत्पादन  पाउडर के  रूप  में  होता है  परन्तु  यह  पौधों  के  लिए  हानिकारक  है  यदि

 इसे  उचित  रूप  से  लगाया  जाय े।
 किला

 ध्यान  दिलाने  वाली  सूचना  के  बारे  में

 RE:  CALLING  ATTENTION  NOTICE  (QUERY)

 श्री  स०  मो०  बनों :  :
 लगभग  १०,  १२  दिन  पहले  २००  नागा  विद्रोहियों के

 पूर्वी  पाकिस्तान की  कौर  बढ़ने  के  बारे  में  मैंने  एक  ध्यान  दिलाने  वाले  प्रस्ताव  की  सुचना दी  थी  :
 अब वह  पूर्वी  पाकिस्तान में  जा  कर  वहां  से  गोला-बारूद  ले  कर  वापस  जाये  हैं  तब  इस  ध्यान  दिला ने

 वाली  सुचना  को  लियां  जा  रहा  है  |

 mead  महोदय  :  उस  समय  उत्तर  दे  दिया  गया  था  कि  वह  उन  पर  नज़र  रख  रहे  हैं
 ।  बिमान

 ध्यान  दिलाने  वाली  सुचना  लगभग  २००  नागा  विद्रोहियों  के  पूर्वी  पाकिस्तान  जाने  प्यार
 वहां

 से  ४००

 विद्रोहियों  के  नागालैंड  प्रवेश  करने  के  बारे में  है  ।

 eg  enh

 अ्रबिलम्बनीय लोक  महत्व  के  विषय  की  ate  ध्यान  दिलाना

 CALLING  ATTENTION  TO  MATTER  OF  URGENT  PUBLIC
 IMPORTANCE

 लगभग
 २००  नागा  विद्रोहियों  का  gat  पाकिस्तान  की  कौर  जाना  फिर

 पुर्जों  पाकिस्तान (१)

 से  लगभग  ४००  नागा  विद्रोहियों  का  नागालैंड  में  प्रवेश

 डा०  menace  सिंघवी  मैं  प्रतिरक्षा  मंत्री  का  ध्यान  निम्नलिखित  अविलम्बनीय

 लोक  महत्व  के  विषय  की  are  दिलाता  हुं  प्रौर  उनसे  प्रतिरोध  करता  हूं  कि  वह  इस  बारे  में  एक

 वक्तव्य द  :

 २००  नागा  विद्रोहियों  का  कथित  पूर्वी  पाकिस्तान  की  कौर  जाना  ग्रोवर  लगभग
 ४००  नागा  विद्रोहियों  का  पूर्वी  पाकिस्तान  से  नागालैंड  में  प्रवेश  14.0
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 PER  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की

 झोर  ध्यान  दिलाना
 ि

 प्रतिरक्षा  मंत्रो  राव  :  पूर्वी  पाकिस्तान  की  कौर  जाने  वाले  नागा

 विद्रोहियों  के  गिरोह  के  नेता  यथतो  सेमा  हैं  जो  स्वयं  अपने  अप  ही  जनरलਂ  बन  गये हैं  |

 इस  गिरोह  ने  पहले  q&a  ;  ate  फिर  q&Qv  में  पूर्वी  पाकिस्तान  की  कौर

 जाना  आरम्भ  किया  ।  एक  अन्य  गिरोह  ने  भी  जनवरी  १९६४  में  दक्षिण  की  ग्रोवर  जाना  प्रारम्भ

 किया  ।  मणिपुर  में  यह  दोनों  गिरोह  मिल  कर  दक्षिण-पश्चिम  की  करार  जाने  लगे  ।  सुरक्षा  सेना

 ने  इन्हें  रोका  कौर  तितर-बितर  कर  परन्तु  इनमें  से  १५०  व्यक्ति  बर्मा  जाने  में  सफल  हो

 गये  यह  qo  विद्रोही  भारतीय  सीमा  के  साथ  साथ  पूर्वी  पाकिस्तान  की  कार  जा  रहे  हैं  ।

 इनके  ग्र ति रिक्त  ४००  नागा  विद्रोही  जो  शायद  १९६३  में  पूर्वी  पाकिस्तान  गये

 वहीँ  से  गोला  बारूद  ले  कर  लौंट  रहे  हैं  ।  उनके  पास  लटाई  स्टन  राइफलें
 ~

 अन्य  प्रकार  का  सामान  इनका  नेता  दुसाय  चा  केसंग  है  जो  स्वयं  अपने  श्राप  को  हैहृ  कहता

 यह  गिरोह  ८  qeRv  को  पहुंच  कर  दो  भागों  में  बंट  गया  कौर  उसका

 २००  विद्रोहियों  का  एक  भाग  बर्मा  के  जरिये  मनीपुर  के  उखरूल  सब-डिवीज़न  में  प्रवेश  कर

 गया  ।  इस  गिरोह  का  दूसरा  भाग  २०  अ्रप्रैल  को  जिला  पहुंच  गया  ।  इसके

 फुलामी  की  wie  जाने  की  तराशा  थी ।

 नागालैंड  क्षेत्र  में  सुरक्षा  सेना  तैनात  की  गई  है  ताकि  इन  गिरोहों  को  रोका  जाय  ग्रोवर  नष्ट

 किया  जाय  ।  परन्तु  चूंकि  यह  क्षेत्र  पहाड़ी  है  प्रौढ़  वहां  पर  घने  जंगलात  भी  पाये  जाते  हैं  इसलिये

 सेना  को  उनके  विरुद्ध  कार्यवाही  करने  में  कठिनाई  पड़  रही  है  ।  एक  कठिनाई  ag  है  कि  वह  शिरोह

 ४,  ४
 और  ५,  ५  के  छोटे  छोटे  दलों  में  न  बंटਂ  जाय  ।  उस  क्षेत्र  में  छिप  कर  रहना  सम्भव

 है  ।  सुरक्षा  सेना  के  लिये  एक  वफादार  are  विद्रोही  नागा  में  भेद  करना  कठिन  हो  जाता

 i  इसके  बावजूद  भी  यह  विदित  &  कि  नागा  विद्रोहियों  के  कराने  जाने  में  सुरक्षा  सेना

 कार्यवाहियों  के  कारण  काफी  रुकावट  पड़ी  ।

 श्री  नाथ  पाई  :  वफादार  निगाहों  श्र  विद्रोहियों  में  भेद  करना  क्या  इसलिये

 कठिन  है  कि  वफादार  नागा  भी  हथियार  रखते  हैं  ?

 शी  aaa  राव  चव्हाण  :  वह  हथियारों  को  छिपा  देते  हैं  ate  ग्र वसर  मिलने  पर  उन्हें

 ले  लेते हैं  ।

 अघ्यक्ष  महोदय  :  श्री  स०  मो ०  बनर्जी  ने  जो  बात  कहीं  उसमें  काफी  सच्चाई  है  ।  ध्यान

 वाली  सुचना  का  मतलब  ही  यह  है  कि  इसका  विषय  भ्र विलम्ब नीय  प्रकार  का  है  ।  माननीय

 मंत्रियों  को  चाहिए  कि  जब  भी  उन्हें  इस  प्रकार  के  प्रस्ताव  की  सुचना  दी  जाय  वह  यथासम्भव

 शीघ्र  राज्यों  से  जानकारी  प्राप्त  करके  उसे  सभा  के  समक्ष  रखें  ।

 डा०  ल््मीमल््ल  सिंघवी  :  क्या  यहं  सच  है  कि  ऐसी  विद्रोहात्मक  गतिविधियां  पाकिस्तान

 की  सहायता से  की  जाती  ग्रोवर  इन्हें  रोकने  के  लिये  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  है  ?

 श्री
 यद्नवस्त  राव  यह  बात  तो  स्पष्ट  है  कि  उन्हें  पाकिस्तान  की  द्रोह  से  प्रोत्साहन

 मिलता  उन्हें  हथियार  भी  पाकिस्तान  देता  है  ।  इस  प्रकार  की  गतिविधियों  को  रोकने  के  लिये

 सभी  सम्भव  प्रयत्न  जा  रहे  हैं  ।
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 Calling  Attention  to  Matter  of  May  6,  1664
 urgent  Public  Importance

 श्री हेम  बुरा  :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  ने  केवल  अपनी  कौर  से

 नागा  विद्रोहियों  के  विरुद्ध  कायंवाही  करनी  बन्द  कर  दी  है  शरारत  प्रधान  मंत्री  ने  इस  बारे  में  जिस

 नीति  की  घोषणा  पहले  की  थी  क्या  यह  एकपक्षीय  कार्यवाही  उस  नीति  के  प्रतिकूल  नहीं  है  ?

 श्री  यश वस्त राव  mer  :  उनके  विरुद्ध  कार्यवाही  बन्द  नहीं  की  गयी  ।  हम  एकपक्षीय

 कार्यवाही  नहीं  कर  सकते  ।  शांति  मिशन  की  wiz  से  यह  सुझाव  दिया  गया  है  कि  नागा  विद्रोहियों

 के
 विरुद्ध  कार्यवाही  बन्द  की  जाय  ।  वह  सुझाव  मंत्रालय  के  विचाराधीन है  |

 थी  स०  सो०  बन्दों  :  क्या  यह  सच  है  कि  नागा  विद्रोहियों  को  दिये  जाने  वाले

 हथियार  सा
 म्राज्यवादियों  द्वारा  पाकिस्तान  को  दिये  जा  ते  हैं  कौर  फिर  MTT  UAT

 श्री  यश्वन्तराव  चित्रांग  :  मुझे  इस  बारे  में  जानकारी  नहीं है
 ।

 श्री  दाजी  :  माननीय  मंत्री  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य  से  स्पष्ट  है  सरकार  को

 नागा  विद्रोहियों  की  गतिविधियों  झर  उनके  हथियारों  श्रादि  के  बारे  में  सब  जानकरी  थी  ।  इसके

 बावजूद  भी  उन्हें  कयों  रोका  नहीं  जा  सका ?

 श्री  aaa  चव्हाण  :  उनकी  गतिविधियों  के  बारे  में  तो  हमें  सुचना  मिल  जाती

 परन्तु  उन्हें  खोज  निकालना  ही  कठिन  है  ।

 श्री  ae  जिले  )  झा साम  के  एक  मंत्री  ने  पिघले  दिनों  में

 कहा  कि  नागालैंड  को  भारत  में  एक  विशेष  स्थान  देने  के  बारे  में  विचार  क्या  जा  रहा  है  ।  ब्या

 यह  बात  सही है  कि  उसी  के  कारण  विद्रोहियों  ने  सरकार  पर  दबाव  डालने  के  लिये  अपनी

 विधियां  अधिक  तीव्र  कर  दी  हैं  ?

 बिना  विभाग  के  मंत्री  लाल  बहादुर  :  हम  ने  समाचारपत्रों  में  यह  खबर

 कर  सम्बद्ध  मंत्री  से  पुछा  तो  उन्होंने  कहा  क  वह  खबर  गलत  थी  ।

 शी  जीत  गुप्त  )
 :  क्या  पाकिसतान  को  विरोध  ca  भेजा

 गया  है  कि  नागाओं  को  हथियार  देना  इस  देश  के  प्रति  विरोध  की  कार्यवाही  है  ?

 थी  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  इस  विशेष  मामले  में  कोई  ऐसी  कार्यवाही  नहीं  की  गयी  चूंकि

 हम  महसुस  करते  हैं  कि  हमारे  अ्रपने  केश  के  लोग  वहां  हथियार  लेने  जाते  हैं  ।  एक

 पाकिस्तान  को  भेजा  जायगा ॥

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  एक  औचित्य  का  प्रशन है  ।  माननीय  मंत्री  नें

 कहा  कि  wa  विरोध-पत्र  भेजा  परन्तु  पहले  एसा  क्यों  नहीं  क्या  गया  ?

 श्री  प्र०  do  sear  :  सरकार  ने  पाकिस्तान  का  ध्यान  इस  की  कौर  दिलाने

 के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  है  ?  नागाओं  को  हथिया र  देना  क्या  हमारे  आन्तरिक  मामलों  में  हस्तक्षेप

 करने  के  बराबर  नहीं  है  ?  क्या  इस  मामले  को  किसी  श्रन्तर्राष्ट्रीय  निकाय  के  समक्ष  नहीं  ले  जाया

 जायगा  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  प्रभी  हमारा  विचार  पोस्तीन  कार  का  ध्यान  इस  झोर

 दिलाने  का  ही  है
 ।
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 १६  १८८६  )  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  AIT

 ध्यान  दिलाना
 res

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  दस  तक  हम  इस  समस्या  का  समाधान  नहीं  कर

 सके  ।  oa  जब  कि  उनके  पास  हथियार  हैं  शेअर  वह  अधिक  प्रशिक्षित  भी  उनका  मुकाबला  करने

 के
 लिये  क्या  विशेष  कार्यवाही  की  जा  रही  हैं

 ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  तो  स्वयं  नागा  विद्रोही  कौर  वहां  के  अन्य  लोग  इन

 विधियों  ौर  तनाव की  स्थिति  से  तंग  ar  चुके  हैं  अर  वह  चाहते  हैं  कि  शांति  स्थापित  होनी

 चाहिये  ।

 नः शी  हंस  :

 श्री  a  मन्थनी  निर्देशित  जांगल  :  मंत्री  महोदय  ने  कभी  अपनी  बात

 समाप्त  नहीं  की  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  अन्य  माननीय  सदस्य  शांत  ७५ रह  ।

 श्री  हेम  बरुआ  :  मैं  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  कि  KOK

 अध्यक्ष  महोदय  :  इन  शब्दों  को
 किये  वाही

 में  तालीम  नहीं  किया  जायगा  ।  माननीय  मंत्री

 को  यदि  कुछ  att  कहना  है  तो  कहें  ।

 श्री  लाल  बहादुर  मैं  तो  सब  कुछ  भूल  गया ह  |

 थ्री  स०  मो ०  बीजों  :  एक  ग्रौचित्य  का  प्रश्न  है  ।  क्या  मंत्री  महोदय  अब  कह  सकते हैं  कि

 जो  कुछ  उन्होंने  कहा  उसे  वह  भूल  गये  हैं  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  कोई  ग्र सम्भव  बात  नहीं  है  cara  में  हस्तक्षेप  किये  जाने  पर  वह  भूल
 भी  सकते  हैं  ।  इसीलिये  मैं  ने  उन्हें  कहा  है  कि  याद  कर  लें  कौर  अपनी  बात  को  चाहें  तो

 करें  ।

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  नागालैंड  हमारे  देश  का  ही  एक  राज्य  है  इसलिये  यदि  हम  इस

 समस्या  को  शान्तिपूर्ण  ढंग  से  निबटा  सकें  तो  उस  में  कोई  ब  राई  नहीं  इस  सिलसिले  में  हम

 वाही कर  रहे  हैं  ।

 (२)  नागा  विद्रोहियों  हारा  सफीपुर  में  कुछ  गांवों  का  जलाया  जाना

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सीधी :
 मैं  गृह-कार्य  मंत्री  का  ध्यान  निम्नलिखित  अविलम्बनीय  लोक

 महत्व
 के  विषय  की  कौर  दिलाता हू  ate  उन  से  भ्रनुरोध  करता हूं  कि  वह  इस  बारे  में  एक  वक्तव्य

 q

 ही  में  नागा  विद्रोहियों  द्वारा  मनीपुर  में  कुछ  गांवों  का  कथित  जलाया  जाना  0.0

 गह-कार्य  मंत्रालय
 में  :  ए  सी  कोई  सुचना  नहीं  है  कि  कभी  हाल  में

 नागा  विद्रोहियों  द्वारा  मणिपुर  राज्य  में  कुछ  गांव  जला  दिये  गये  थे  ।

 aaa  ही  के  वृतान्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  |

 recorded
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 ‘Calling  Attention  to  Matter  of  urgent  Vaisahka,  16
 1886  [Saka]

 Public  Importence
 ब

 २४  qeey  को  शाम  के  लगभग  ७  बजे  रानी  गिल  के  कुछ  ग्रनुयायिग्रों ने  न्जेनिंग
 गांव  जो  मणिपुर  राज्य  के  तमेंगलाँग  उपविभाग  के  फूलों  खनन  गांव  का  एक  भाग  १४

 घर  जला  दिये  ।  ऐ  सा  कोई  लक्षण  नहीं  है  जिससे  यह  मालूम  हो  कि  इन  घरों  का  भाग  से  जलना

 नागा  विद्रोहियों  की  करतूत  थी  ।  किसी  के  जीवन  की  हानि  नहीं  हुई  ।  सम्पत्ति  की  जो  हानि  हुई  है  उस

 के
 बारे  में  प्रति  है  कि  वह  ७,०००  रु०

 की  है  ।  जिन  गांव  वालों  पर  इस  अराग  ि  भाव  हूरों

 वे  समीप  के  एक  गांव  जो  इनेम  पुकारा  जाता  ग्रान्ट्स  लिए  हुए  ।  उस  गांव  का  कोई  निवासी

 गम  नहीं  है  ।  अपराधियों  का  पता  भी  नहीं  लगा है  ।

 मणिपुर  राज्य  में  इस  प्रकार  की  किसी  दूसरी  घटना  की  कोई  सुचना  नहीं  मिली  है  ।

 डा०  लक्ष् मीम लल  सिंघवी  :  कया  अपराधियों  को  पकड़ा  गया  है  शौर  यदि  तो  उस  का  ब्योरा

 क्या  है  ग्रोवर  सरकार  का  उन  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 श्री  हाथी  :  कभी  अपराधी  नहीं  पकड़े  जा  सके  ।

 att  कपूर  सिह  :  मैं  जानना  चाहता हूं  कि  क्या  हम  नागालैंड  सीमा  पर  विदेशियों

 के  उन  से  सम्यक  को  समाप्त  नहीं  कर  सकते  पर  ष पा गगाश्मों  को  शांत  नहीं  कर  सकते  ?

 श्री  हाथो  :  इस  घटना  में  विदेशियों  का  हाथ  है  इस  बारे  में  हमारे  पास  कोई  खबर  नहीं

 है  ।  यह  तो  शायद  नागाओं  के  विभिन्न  सम्प्रदायों  में  ही  झगड़े  के  कारण  हुमा  था  |

 att  जत्ववत्त  मेहता  मैं  जानना  चाहता हुं  कि  ग्रामीणों  की  नागा  विद्रोहियों

 से  रक्षा  करने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 थी  हाथी  :  हम  मैनपुर  राईफल  बटैलियन  बना  रहे  हैं  ।

 श्रोहेम  बर्रा  :  चूंकि  नागा  विद्रोहियों  की  गतिविधियां  अधिक  तोत्र  हो  गयी  हैं  इसलिए  उन  को

 रोकने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 श्री  हाथी  :  इस  घटना  में  नागा  विद्रोहियों  का  सीधा  हाथ  नहीं  है  ।  यह  नागाओं  के  भिन्न  भिन्न

 सम्प्रदायों  में  वापसी  झगड़े  के  कारण  हुई  ।

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  (Bijnor)  :  Is  it  a  fact  that  the  hostile  activities
 have  increased  ever  since  the  Peace  Conference  was  held  in  Nagaland  to  calm
 down  the  hostiles  ?

 Shri  Hathi  :  I  have  no  such  information.

 Shri  Bade  (Khargone)  :  Is  it  a  fact  that  the  two  parties  were  invotved
 in  the  dispute,  one  of  which  was  that  of  the  Naga  Hostiles  and  the  other  of
 the  Government  ?

 Shri  Hathi:  No,  Sir.  But  the  party  yhich  "set  fire  was  against  the
 Naga  _hostiles.

 श्री  प्र०  चे  कया  यह  सही  है  कि  नागालैंड  में  शांति  स्थापित  करने  के  at  oma
 असफल  रहे  मैं  ?
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 ६  gee  काश्मीर पर  चर्चा  के  बारे  में
 क  EEE

 श्री  हाथी  :  यह  नहीं  कहा  जा  सरकता  कि  सभी  प्रयास  असफल  रहे  हैं  ।  परन्तु  हम  शांति  स्थापित

 करने  के  लिये  ate  कड़ी  कार्यवाही  कर  रहे  हैं  ।

 (३)  दिल्ली  दुग्ध  योजना  की  दूघ  सम् भरण  व्यवस्था  का  भंग  होना

 अध्यक्ष  महोदय  :  इत  विषय  सम्बन्धी  वक्तव्य  को  सभा  पटल  पर  रख  fear  जाय  इसे  ५

 बज  लिया  जायगा  |

 xr
 a  तथ  1  कृषि  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  न  स०  थामस  :  मैं  वक्तव्य  सभा  पटल  पर

 रखता हुं  ।

 पुस्तकालय  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल  टी-२८६७/५६४]

 ध्यान  दिलाने  वाली  सूचना  F  बार  प्रश्न

 RE:  CALLING  ATTENTION  NOTICE  (QUERY)

 श्री नाथ  पाई  :
 :

 बम्बई  में  फ्री  प्रेस  जल  के  कर्मचारियों  की  हड़ताल  के  विषय  में
 मैंने  एक  ध्यान  दिलाने  वाले  प्रस्ताव  की  सुचना  दी  जित  वे  बारे  में  मुझे  कोई  सुचना  नहीं  दी

 गयी

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  उन्हें  बता  दगा  ।

 काश्मीर  पर  चचा  के  बार  में

 RE  :  DISCUSSION  ON  KASHMIR

 श्री  ही०  ato  मुक्कों  )  :  सभा  के  सभी  पक्षों  को  ग्रोवर  से  यह  इच्छा  व्यक्त

 की  गयी
 थी  कि  काश्मीर  के  बारे  में  यहां  पर  चर्चा  हो  कौर  प्रधान  मंत्री  बतायें  कि  शेख  अब्दुल्ला

 के  साथ  किस  आधार  पर  बातचीत  चल  रही  है  ।  समाचारपत्रों  में  कई  प्रकार  की  खबरें  छप  रहीਂ
 इसलिये  हमें  बताया  जाय  कि  वस्तु  स्थिति  क्या  है  र  यह  आश्वासन  भी  दिया  जाय  कि

 सभा  की  उपेक्षा  कर  के  कोई  निर्णय  नहीं  लिया  जायगा  |

 श्रीमती  चक्रवर्ती  :  राजाजी  ग्रोवर  शेख  wager  के  बीच  बातचीत  हुई  है  ?

 प्रधान  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  तथा  अणुशक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  :  मैं  यह

 जानता हूं  कि  सभा  शे  ख  अब्दुल्ला  से  हो  रही  वार्ता  के  बारे  में  जानकारी  प्राप्त  करने  के  लिये  उत्सुक
 है  ।

 शेख  अब्दुल्ला  विनोबा जी  तथा  राजाजी  से  मिलने  के  बाद  पिछली  रात  ही  दिल्ली  लौटे  हैं  ।

 मुझे  शेख  अब्दुल्ला  कीं  उन  लोगों  से  हुई  बातचीत  के  बारे  में  पुरी  जानकारी  कभी  प्राप्त नहीं  हुई  है
 परन्तु  उन्होंने  उनके  बारे  में  कुछ  रोशनी  डाली  थी  ।  पूरी  भूमिका  में  जाये  बिना  विनोबा  जी  तथा

 राजाजी
 से  हुई  बातों  को  दोहराने से  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  परन्तु  मैं  यह  कह  सकता हूं  कि  सभा

 को  निदेश  किये  बिना  कोई  समझौता  नहीं  किया  जायेगा  ।
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 Statement  re  :  Next  Session  of  Lok  Sabha  May  6,  1964

 जवाहरलाल

 वे  बातें  दूर  के  विषयों  से  सम्बन्धित  हैं  ।  मैं  मनता  हुं  कि  तात्कालिक  बातें  बहुत  महत्वपूर्ण

 हैं  परन्तु  दूर  की  बातों  पर  विचार  करना  भी  उतना  ही  महत्वपूर्ण  है  ।  इसलिये  उनके  बारे  में  संक्ष प
 में  कहना  जरा  कठिन  है  ।  आशा  है  सभा  मुझे  इस  मामले  में  इस  समय  अ्रौर  रिक  न  कहने  के  लिये

 क्षमा  करेगी  ।

 Shri  Kachhavaiya  :  This  matter  was  life  for  the  House  to  decide  and
 now  talks  are  being  held  without  the  permission  of  the  House.

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  (Bijnor)  :  I  thank  the  Prime  Minister  for

 assuring  the  House  that  no  final  decision  will  be  taken  without  the  permission
 of  the  House,  but  I  would  request  that  we  should  be  vigilent  about  the  deve-

 lopments  such  as  the  talks  between  the  High  Commissioner  for  Pakistan  and
 Sheikh  Abdullah.

 Shri  Bade  (Khargone)  The  Prime  Minister  should  also  pay  attention
 to  the  situation  which  has  been  created  in  Kashmir,  due  to  which  it  has  be-
 come  difficult  for  the  Hindus  to  stay  there.

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  मेय ो  जानना  चाहता हूं  कि  क्या  स्वतंत्र  दल  के  नेताओं  श्र  श्री  जय

 प्रकाश  नारायण  के  वक्तव्यों  पर  रोक  लगाई  जायेंगी  ?

 Sbri  Rameshwaranand  :  want  to  ask  only  one  thing  7.e.  whether  any-
 thing  still  remains  to  be  settled  regarding  Kashmir  ?

 Shri  Jawaharlal  Nehru:  There  is  nothing  irregular  in  the  meeting
 between  the  High  Commissioner  for  Pakistan  and  Sheikh  Abdullah.  I  allowed’
 him.  Sheikh  Abdulla  has  not  yet  given  any  reply  to  the  invitation  received  by
 him.

 Mr.  Speaker  :  Even  the  other  day  this  question  was  raised  and  Shri
 Mukerjee  has  said  that  it  should  be  left  for  the  Prime  Minister  to  give  the  infor-

 mation  which  the  thinks  proper,  at  the  end  of  the  Session.  So  itis  not  useful  to:

 ask  these  questions.

 Shri  Ram  Sewak  Yadav  :  I  want  to  ask  only  one  thing  ४.2.  whether
 the  talks  between  Sheikh  Abdulla  and  Shri  Jai  Prakash  Narain  are  being,
 held  with  the  permission  of  the  Prime  Minister.

 Shri  Jawaharlal  Nehru  No  Sir.  I  do  not  know  anything  about  that.

 Shri  Rameshwaranand  :  My  question  has  not  been  replied.

 Mr.  Speaker  :  The  House  agrees  with  me  when  I  say  that  this  matter

 should  not  be  discussed  now.

 ee

 लोक
 सेवा  के  ग्रागामी  के  बार  में

 STATEMENT  RE:  Ne  xt  selon  of  Lok  Sabha

 संसद  कार्य  मंत्री  (sit  सत्य  नारायण  :
 सभा  के  कुछ  वर्गों  ने  मांग  की  थी  कि  अगले  सत्र

 के  प्रारम्भ  के  बारे  में  वक्तव्य  दिया  जाय  ।  मैं  सभा  को  ताना  चाहता  हु  कि  २७  qeae a सेਂ

 लोक  सभा  का  सत्र  बुलाने  का  निश्चय  किया  गया  है  वह  सरकारी  की  आवश्यकता  अनुसार

 प्र  १६६४  तक  रहेगा  ।.
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 नी १६
 १८८६

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 सरकारी  कायें  की  प्राथमिकता  का  निश्चय  भी  करना  है  किन्तु  अत्यन्त  महत्वपूर्ण

 संविधान  (q8at  विधि
 यक

 के  बारे  में  होगा  कौर  कुछ  न्य  विचाराधीन  विधेयकों  को

 भी  लिया  जायेगा  |

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  मैं  यहਂ  स्पष्टीकरण  चाहता  हुं  कि  इस  वक्तव्य  में  यह  उल्लेख  नहीं

 किया  गया  कि  काश्मीर  के  मामले  पर  चर्चा  होंगी  या  नहीं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  फिर  देखा  जायगा  |

 श्री  हेम  बरक़ीरा  मैं  विशेष  सत्र  का  विरोध  करना  चाहता  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  aa  विरोध  नहीं  कर  सकते  ।

 डा०  aeATATR  सीधी  :  अगले  aa  में  इतनी  अधिक  गर्मी  होगी  कि  श्राप  सरकार  से  भ्रनुरोध

 करें  कि  सत्र  प्रातःकाल  हुमा  करे  |

 Shri  Onkar  Lal  Berwa:  It  is  improper  to  spend  Rupees  Io  lakhs  during
 this  emergency,  simply  for  passing  the  Constitution  17th  Amendment  Bill.

 Mr.  Speaker  :  do  not  allow  this.

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 PAPERS  LAID  ON  THE  TABLE

 वैज्ञानिक  ste  औद्योगिक  ग्रदुसन्धान  परिषद  का  वाचिक  प्रतिवेदन  att  तत्सम्बन्धी
 ले

 खा

 परीक्षा  प्रतिवेदन

 दिक्षा  मंत्रालय  सें  उपमंत्री  स०  सो०  :
 मैं  वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  अनुसंधान

 परिषद्  की  वर्ष  JERR -R¥  की  वार्षिक  fers  की  एक  प्रति  इस  के  वह  १९  GRR  के  वार्षिक

 लेखे  कौर  तत्संबंधी  लेखा-परीक्षा  प्रतिवेदन  सहित  सभा-पटल  पर  रखता हूं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल  टी-२८६८/६४]

 कृषि  पूर्वी  निगम  RERR  के  wana  अधिसूचना

 श्रम  शर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  चे०  रा०  :

 मैं  कृषि  पूर्वोत्तर  निगम  १९६३  की  धारा  ४६  की  उपधारा  (५) के  अन्तर्गत

 कृषि  पूर्वी  निगम  सामान्य  १९६३  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  १८

 १६६४  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  ६२४  की  एक  प्रति  सभा  पटले  रखता हुं  ।

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संध्या  एल  टी-२८६६/६४]

 कर्मचारी  भविष्य  निधि  अधिनियम  १९४५२  के  इन्कार  विनिमय

 श्री  चे०  tro  पट्टा भि रामन  :  मैं  कर्मचारी  भविष्य  निधि  १६५२  की  धारा  ७  की

 उप-धारा  (२)  के  ग्रन्तगंत  दिनांक  २२  १६६४  को  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  करार

 २६१  में  प्रकाशित  किनारों  भविष्य  निधि  संगठन  चारी  अ्रंशदायी  भविष्य  संशोधन

 १९६४  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल  टी-२८७०/६४]
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 President’s  Assent  to  the  Bill  Vaisakha  16,  1886  (Saka)

 गर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 कार्यवाही  सरोदा

 शी  कृष्णमूर्ति  राव  मैं  वर्तमान  अधिवेशन  में  हुई  गैर-सरकारी  सदस्यों  के
 प

 विधि  यकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  की  बैठकों  से  ¥¥aT)  के
 काय  वाही

 पटल  पर  रखता  हुं  ।

 राज्य  सभा  स

 MESSAGE  FROM  RAJYA  SABHA

 सचिव :  मूझे सभा  को  यह् यह  बताना  है
 कि

 मुझे  राज्य  सभा
 के  सचिव  से  यह  सन्देश  मिले  हैं

 कि

 लॉक  सभा  द्वारा  २०  Veey  की  बैठक  में  गये  संशोधन को  राज्यसभा

 ने  md ¥
 #

 १६६४  की  ब  ठक  में  स्वीकार  कर  लिया  है
 :--

 अ्रघिनुयम  सूत्र

 (१)  पृष्ठ १  पंक्ति  १  में
 “  fourteenth  0.0

 के  स्थान  पर

 at  fifteenth  रखा  जाये  ।

 (२)  पुष्ट  १  पंक्ति  ४  में
 “

 1963
 0.0

 [Gaga]  के  स्थान  पर
 “

 1964  rg aa | ह

 रखा  जाय  |

 कि  राज्य  सभा  अरपना  २८  १९६४  की  बठक  में  जी०  राज गोपालन

 अर  को  ब्रजकिशोर  प्रसाद  सिंह  के  राज्य  सभा  से  सेवा-निवृत्त  हो  जाने  के  कारण

 लाभ-पदों  सम्बन्धी  संय  क्त  समिति  में  हुई  रिक्तियों  के  लिए  दो  सदस्य  चुनने  कै

 बारे  में
 में  लोक-सभा  की  सिफारिश  से  सहमत

 हो
 गई  सनौर  उसने  उक्त  सयुक्त  समिति

 में  काम  करने  के  लिए  श्रीमती  शारदा  भार्गव  ate  श्री  एम०  सी०  शाह  को

 नियोजित  किया  है  ।

 ee

 विधायक  पर  की  aaafa

 सचिव  मैं  सस  की
 vat  डाला

 थ  मान  श्रधिवे  शन  में  पास  किया  गया  तथा  ४

 १९६४  को  सभा  को  दी  गई  अन्तिम  रिपोर्ट
 कें

 बाद  राष्ट्रपति  की  सरनू मति  प्राप्त  समवाय

 झपटकर  Gea  सभा  पटल  '
 हुं  ।
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 ६  १९६४  पूर्वी  पाकिस्तान  रेलवे कें  के  बार ेमें  aaa

 |  प्राक्कलन  समिति

 ESTIMATES  COMMITTEE

 तिरसठवाँ  प्रतिवेदन

 श्री  च०  गुह  :  मैं  प्रतिरक्षा  मंत्रालय--प्रतिरक्षा  मंत्रालय  तथा  सैनिकों

 के  प्रधान  कार्यालयों  के  संगठन  के  बारे  में  प्राक्कलन  समिति  की  छब्बीसवीं

 में  ढेर  सिफारिशों  पर  सरकार  द्वारा  की  गई  किये  वाही  कें  बारे  में  प्रावधान  समिति  का

 तिरसठवाँ  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 राउरकेला  स  गाजीपुर  भेजें  121.0  उर्वरक  क  बार  म  वक्तव्य

 STATEMENT  RE:  FERTILIZERS  DESPATCHED  FROM:
 ROURKELA  TO  GHAZIPUR

 Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Food  and  Agriculture  (Dr.  Ram.

 Subhag  Singh) :
 Sri  I  lay  on  the  table  a  statement  regarding  the  complaint:

 made  by  Shri  Sarjoo  Pandey  on  the  26th  March  1964  [Placed in  the  Library.
 vide  Index  no.  L.T.  2867/64]

 eel

 पाकिस्तान दर्शन  के  गाड  के  बार  में  वक्तव्य

 प्रीति  रेणु  चक्रवर्ती  श्रीमान  को  स्मरण  होगा  कि  श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  में

 १०  अप्रैल  ए  क  ध्यानचंद ण  प्रस्ताव के  उत्तर  में  ददा  था  कि  पूर्वी  पा फिरता न  के  रेलवे  MS  को  तस्कर

 व्यापार  के  कारण  गिरफ्तार  फिया  गया  था  ग्राम  कहा  था  कि  उसके  विरुद्ध  महिलाओं  के  प्रति

 दुराचरण  का  कई  मामला  नहीं है  lamer  ही  दिन  श्रिन्दुस्त।न  स्टेण्ड  में  इस  दुराचार  का

 अया  था  मैं  जानना  चाहती हूं  कि  क्या इस  गाड  के  विरुद्ध  उन  महिलाओं  के  न्यायाधीश श  के  पास

 दिये  थे  प्रखर  क्या  उक्त  गाड  को  पाकिस्तान  लौटने  पर  गिरफ्तार पिया  गया  था  ।

 श्री  हेम  बरुआ  )  :  क्या  यह्  सच  है  धि  गीतारानी  शरार  मंजुरानी  द्वारा  झपकीं  की

 पहचान  होने  पर  अर  न्यायाधीश  के  समक्ष  उनके  वक्तव्य  पर  नुर  अली  गार्ड  को  गिरफ्तर  फिया  गया

 था

 श्री  बड़े  :  माननीय  मन्त्री  ने  उत्तर  दिया  था  कि  उक्त  गाइ  को  तस्कर  व्यापार  के  अपराध  पर

 गिरफ्तार  किया  गया  था  जब  वास्तव  में  उसे  उक्त  महिलाओं  की  शिकायत  पर  दण्ड  प्रक्रि

 संहिता  की  धारा  १६४  के  भ्रन्तगंत  गिरफ्तार  फिया  गया  था  ।

 ditties  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  लक्ष्  मेनन  मने  शिकार  पतना  में  पढ़ा

 १८  wie  के  वक्तव्य के है
 कि  दो  महिलाओ  के  प्रति  दुराचार  फिया  गया  था  ।  किन्तु  नुर  अली
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 Statement  re  East  Pakistan  Railway  Guard
 a ि

 May  6,  1944

 लक्ष्मी

 अपसार  भारत  प्रतिरक्षा  नियमों  के  श्रन्तगति  गिरफ्तार  फिया  गया  था  ।  उसके  विरुद्ध  महिलाओं  के
 }  fF प्रति  दुराचार  को  शिकायत  भी  मिली  थी  बिन्त  प्रमाण  न  मिलने  के  कारण  Sa  तर  दिया  गया  |

 समाचार  पत्रों  में  लिखा  है  कि  इत  महिलाओं ने  दण्डा  धीरा के  समक्ष  बयान  दिये
 ग्रह  गलत

 हैं  ।  एक  महिना
 ने  पुलिस  के  वास  शिकायत

 की
 थी  जिस  पर  पश्चिम

 बंगाल
 ने

 पूर्वी  पाकिस्तान

 सरकार  Hl  विराध  पत्र  भँजा  ह  ।

 श्रीमती  रेग  चक्रवर्ती  :  मानवीय  मस्ती  के  वक्तव्य  से  पता  लगता  है  फ;ि  उनका  पहुंचा  वक्तव्य

 गलत  या  क्यों  फि  पश्चिम  जंगल  सरकार  ने  एक  स्पष्ट  मामले  के  विरुद्ध  विरोध  पत्र  भेजा  है  ।  दुराचार

 के  एसे  पना  को  रोकते  के  लिए  सार  कोई  area  कयों  न  tdi

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  मे  रे  पब  वब  व्य  ने  यह्  कटा  य  थित  किसी  अपराध  पर
 गाड

 तार  Se  ननाओ  ने  दग्डाधी श  के  पालत  कोइ  वक्तव्य  नहीं  दिया
 घटना

 क्योंकि
 पास्तान  में  हुई  रात  हगे  केल  विराध  पत्र  भेज  सकते  थे  ।

 श्री  कम  त्रिवेदी  :  माननीया  मन्त्री  यह  के  से  फ  सकती  हैं  ि  शिकायत  करने  वाले  कौर

 युक्त दो  वों  के  पा  ठने  पर  भी  राम  क  के  विरुद्व  क्वाही की  जा  सकती  थी

 शो  स०  मो ०  बनर्जी  :  मस्ती  महोदय  के  वक्तव्य  से  पता  लगतां  है  फि  उन  महिला गों  ने  वक्तव्य

 दिया  था  ।  सरकार  ने  भारत  oy  वलि  लागों  के  हितों  की  रक्षा  के  लिए  क्या  फिया है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  सच्चा  महोदया उस  फा  उत्तर  दे  चुको  हैं  ।

 श्री  उ०  mo  त्रिवेदी  :  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  |

 श्रेय  मनोरथ  पका  तो  नहीं  सता  किन्तु  घटनास्थल  के  दष्डाघीश  को  हीं  क्षेत्रा

 fa  कर  प्राप्त  होता  है  ।

 att  ख.०  Ho  त्रिवेदी  :  इन  सम्बन्ध  में  दो  राय  हैं  wit  केवल  भट्टाचार्य  को  पाकिस्तान

 रप्रकंघ रूप से

 sie  farina

 फर  ले  गई  खत  इस  मामले  में  अपराघी  के  यहां

 नहीं  की  गई  | SETA  शाने  यर  भी  कोई

 Shri  Kachhavaiya :  Whether  it  is  a  fact  that  the
 Government

 released
 the  guard  because  of  the  fear  of  the  Pakistan  Government ?

 Mr.  Speaker:  I  take  objection  to  these  words.  The  Hon.  member  should

 be  caeful  in  using  such  language

 श्री  हरि  विष्णु  कामत :  यहं  प्र के नाउ उदाहरण  नहीं  है  बलि  ऐसी  a  yet  ई  हैं  अत

 सार  हो rf. iat Tih  र्पाच प परमार के  ताय  Gl faa  फर  संपत  दल  नियत  करने  का  है  ज

 प्रत्  जक  को  रक्षा  के  सय  थे  अए  या  हुन  म्रत्तररष्टीय  रेडक्रास  अथवा  अत्तर्राषध्टी  महिला  संग  न

 से  सपरता  के  लिए  निजेदव कर कर  सते हैं  ।

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन :  हम  इन  सुझावों  पर  विचार  कर  रहे  हैं  |  महिला  संगठनों  की  समिति

 बनाई  re  है  जिसको  समय  मय  पर  ु ि. ब्रठक  रही  हैं  ।
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 दरगाह  ख्वाजा  साहेब  विधेयक

 DURGAH  KHWAJA  SAHEB  (AMENDMENT)  BILL

 शल्य  महोदय  :  सभा  निम्नलिखित  प्रस्ताव  पर  झाग  wat  करेगी

 दरगाह  खाजा  साहेब  qeuy  में  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  राज्य

 सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  विचार  किया  जाए  ”

 श्री  श्याम  लाल  सर्राफ  भाषण  जारी  रखें  |

 Shri  Sham  Lal  Saraf  (Nominated-Jammu  and  Kashmir):  I  rise to  support
 the  amendments  moved  by  Shri  Humayun  Kabir,  which  are  to  the  effect  that

 presents  made  by  the  people  at  Durgah  Saheb  should  be  received  by  Nazir

 only  and  the  persons  working  there  should  be  treated  as  public  servants.

 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए
 Mr.  DeEpuTY=SPEAKER  in  the  Chair |

 We  have  a  well  founded  tradition  of  एट  and  Let  Some  people
 say  Islam  was  spread  in  India  with  the  force  of  sword.  That  is  true  to  some
 extent  but  the  Sufi  saints  have  been  a’centre  of  attraction  for  the  advocates  of
 all  the  religions.  These  saints  were  really  spiritualists.  Our  Civilization  is

 utterly  devoid  of  Communalism.

 I  have  to  submit  a  few  thing  regarding  the  arrangements  for  accommoda-
 tion  for  the  pilgrims  at  Durgah  Saheb.  Lakhs  of  people  go  there  but  the  arrang-
 ments  are  not  adequate,  Attention  should  be  paid  to  it.  Moreover  proper  care
 should  be  taken  regarding  the  arrangements  of  sanitation.  Arrangements
 of  Law  and  order  and  traffic  also  required  to  be  toned  up.  Politics  should  not  be
 allowed  to  be  entered  in  these  sacred  places,  only  then  they  would.  be  source
 ef  our  love  and  faith.

 श्री  ही०  ato  मुकर्जी  :
 मैं  इस  विधेयक का  समर्थन  करता हूं  ।  पवित्र

 गाह  को  व्यवस्था  करना  हमारा  HAST  है  |  यहँ  अ्रजमेर  की  दरगाह  मिश्रित  संस्कृति  का  सुन्दर  नमूना

 है  देश  में  स्तान  को  फेनजञाने  के  लि  सुन्दर  ae  श्रादरपूवेक  मैदान  उपलब्ध  ६: ह ह  ।  कौर  इसके

 परिणामस्वरूप  सलाम  wit  हिन्दुत्व  में  बड़ा  अच्छा  समन्वय  हो  गया  |  सारी  स्थिति  को  देखते  हुए

 यहीं  उचित  हैकि  हम  इन  स्मारकों  की  देख  भाल  करें  क्यों
 कि

 वे  न  केवल
 धार्मिक

 विचारधारा  के  केन्द्र

 हैं  बल्कि  उांस्कतिक  संस्थाएं  भी  हैं  ।

 सरकार  फा  यह  Raat  है  फि  वह  इस  प्रकार  के  स्थानों  कौर  केन्द्रों  की  देख  भाल
 ठी  क  प्रकार  से

 करे  ।  यह  विधेयक  एफ  उदाहरण
 है

 इसकी  रोशनी  में  हमें  हिन्दु  मन्दिरों  की  व्यवस्था  की  झोर  भी  ध्यान

 देना  चाहिए  ।  इस  इष्टि  से  मेरा मत  यहँ  है  फि  यह  वि  एक  उचित  कार्यवाही  है  ब्रोकर  इसका  समन

 किया  जाना  चाहिए  ।

 Shri  A.S.  Saigal  (Janjgir)  :  The  act  in  this  connection  was  passed  with
 the  idea  in  1955  that  conditions  of  Sacred  durgah  will  improve.  The  Durgah
 was  one  of  the  most  important  places  of  pilgrimage  and  is  held  in  high  esteem

 by  all  sections  of  the  people.  It  was  unfortunate  that  certain  elements
 were  collecting  offerings  and  nazars  at  the  Durgah  and  utilising  them  for  their
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 [Shri  A.  5.  Saigal]
 own  purposes.  Taking  stock  of  the  situation  it  was  considered  necessary  that
 the  fullest  control  was  exercised  on  such  offerings  and  that  the  funds  were
 utilised  to  the  useful  ends.

 It  is  very  necessary  to  maintain  the  sanctity  of  the  place.  People  come

 here  from  all  part  of  the  world  and  pay  their  homage.  Their  offerings  should
 not  become  fortune  of  the  selfish  people.  With  these  words  I  support  the

 bill  and  also  request  that  Sikh  Gurudwara  Bill  1958  should  also  be  passed
 soon.

 Shri  Yashpal  Singh  (Kairana):  I  congratulate  the  Minister  for  this  bill.
 It  ought  to  have  come  four  years  before.  The  delay  has  given  us  some  spiritual
 loss.  This  bill  deserved  to  be  supported  by  the  whole  House.  The  Govern-
 ment  should  see  that  better  arrangements  were  made  at  the  Durgah  for  the

 pilgrims  who  visited  the  Shrine  in  large  numbers.  This  Shrine  should  be  made

 worthy  of  India.

 at  मोहसिन  :  पने  अपूर्वता  से  सहमत हुं  ।  देश  के  सभी  भागों  में  इस

 प्रकार  के  सन्तों  के  स्थानों  को  देखभाल  करना  हमारा  कर्त्तव्य  इसमें  कोई  साम्प्रदायिक  भेद  भाव

 नहीं है  ।  इस  स्थान  पर  तो  विदेशों  से  कराये  लोग  भी  भ्र पनी  श्रद्धा  के  फूल  चढ़ाने  जाते  हैं  ।  प्रभी  हाल  ही

 मलाया  के  प्रधान  मन्त्री  टकरा  अब्दुल  रहमान  भी  वहां  दरगाह  पर  तपनी  श्रद्धा  के  फूल  चढ़ाने  गये  थे

 न्हीं  मुस्लिम  सन्तों  के  कारनामों  से  ही  भारत  में  इस्लाम  में  फला  है  ।  इस्लाम  विश्वास  रखते  हुए  मी

 इन  सन्तों  का  दृष्टिकोण  ध्र्म  निरपेक्ष  है  ।

 इस  विधेयक  को  इन  दरगाहों  में  सुधार  कराने  के  लिए  प्रस्तुत  किया  जा  रहा हैं  |  जो  वर्तमान

 कानून  है  उसमें  कुछ  दोष  पाये  गये  इस  बारे  में  ewe  में  जांच  भी  की  गयी  थी  ।  सारी  स्थिति  at

 अनुमान  लगाते  हुए  मैं  यह  कह  सकता  gate  यात्रियों  की  गार  दरगाह  के  खादिमों  के  निन्दनीय  रवैये

 को  देखते  हुए  यह  विधेयक  आवश्यक  जो  लोग  भ्रनधिकृत  रूम  से  जनता  से  न्  जर  सनौर  चढ़ावा  लेते  हैं

 उनके  लिए  इसमें  दण्ड  का  ठीक  ही  उपबन्ध  फिया  गया  है  ।  आशा  है  कि  wafer  धन  को  शिक्षा  जैसे

 अच्छे  प्रयोजनों  में  लगाया  जाएगा  ।  ग्र्च्छा  हों  चर्बी  के  स्कूल  भी  खोले  जायें  कौर  इस्लाम  की  सच्ची

 शिक्षा  इस  देश  में  दी  जाय  ।  इस  तरह  भारत  के
 मुसलमान

 सच्चे  सलमान  बनेगे  कौर  विधेयक  का

 उद्देश्य  पुरा  हो  जायेगा  ।

 Shri  Kanshi  Ram  Gupta  (Alwar):  Durgah  is  sacred  place  of  pilgrims
 from  all  over  the  world.  The  law  was  exacted  in  order  to  administer  the  affairs
 of  Durgah.  But  due  to  some  defects,  this  amendment  is  thought  necessary.
 Due  to  the  deplorable  attitude  of  the  Khadims  of  the  Durgah  towards  the  pil-
 grims,  it  was  very  rightly  that  the  provision  of  penalty  has  been  made.  Those
 persons  will  be  dealt  with  under  these  provision  who  collected  nazar  and  offering
 from  the  public  without  being  authorized  for  that.

 It  is  hoped  that  the  bill  will  be  properly  implemented  and  the  fund  thus
 collected  will  be  utilised  in  useful  purposes,  such  as  the  spread  of  education.

 डा०  सा०  श्री  श्रण  इस  विधेयक  का  उद्देश्य  कुछ  अनुचित  चीजों  को  रोकना है  ।

 सभी  दिशाश्रों
 से इसको  सेन  प्राप्त  होगा  ।  परन्तु  मेरी  दृष्टि  से  इस  विधेयक  का  महत्व  अन्य

 कारणों
 से

 भी  इसका  सम्बन्ध एक  ऐसी  महान  संस्था  से  है  जो  फि  एफ  सनत  के  नाम  से  स्थापित  है  अर
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 चल  रही  हैं  ।  उक्त  सत्र  का  धम  के  प्रति  दृष्टिकोण  संकीर्ण  विचारों  से  कैदी  ऊपर  था  |  व्  विशाल  दृष्टि
 से  संसार  को  देखते  थे  सनौर  उनका  पूर्ण  विश्वास  समस्त  विश्व  की  एकता  में  था  ।  उन  ि नति च  आदर्शों

 की  ष्टि  &  मैं  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं  जो  कि  मेरे  माननीय  मित्र  ने  सदन  के  समक्ष  प्रस्तुत

 फिया है  ।

 पेट्रोलियम  ate  रसायन  मंत्री  mag
 :  यह  विधेयक  बहुत  ही  छ

 टा  है  त्र

 इसमें  केवल एक  ही  खण्ड  है  ।  कौर  इसका  सम्बन्ध  एक  ऐसे  सन्त  के  साथ  है  जो  फि  देश  में

 मानवीय  एकता  का  प्रतीक  स्तन  है  ।  इस  विधेयक  पर  हम  सब  ए  फ  मत  हैं  ।  मारी  इच्छा  यह  है  कि  उनकी

 दरगाह  पर  अ्रपेक्षित  पवित्रता  ग्रोवर  शान्ति  का  कायम  रखा  जाय  ।  यं  भी  त्राणा  की  गयी  थी  कि

 दरगाह  में  इस  तरह  का  वातावरण  बन  जायेगा  कि  कानून  बन  जानें  के  बाद  उसे  वहां  प्रयोग  करने  की

 आवश्यकता  नही  होगी  ।

 यात्रियों  की  दो  चार  कठिनाइयों  के  बारे  में  उल्लेख  किया  गया है  |  उसके  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन

 यह  है  फि  द  राह  की  प्रबन्ध  समिति  ने  इस  दिशा  में  कुछ  कदम  उठाये  हैं  ।  एक  मुसाफिर  खाने
 का निर्माण

 फिया  जा  रहा  है  जहां  पर  कि  लगभग  २०००  यात्री  ठहर  सकें गे  ।  एफ  होस्टल  का  भी  निर्माण  हो  रहा

 है  जिसके  कि  २७  कमरे  होंगे  ।  मुसे  सामान्य  वातावरण  में  सुघार  लाने  के  बारें  में  भी  समिति  पूर्ण
 रूप  से  प्रयत्नशील  हैं  ।

 खादिमों  के  बच्चों  को  कुछ  प्रशिक्षण  देने  का  भी  प्रबन्ध  फिया  जा  रहा है
 ।  इससे  ये  लोग  कुछ

 अच्छे  और  लाभदायक  व्यवसायों  में  जा  सकेंगे  ।  यह  भी  प्रस्ताव  है  op  इन  खादिमों  के  बच्चों  तथा
 =

 cal अन्य  बच्चों  के  लिए  एक  तकनीकी  परिषद  _  बनाई  जाय  ।  इस  बारे  में  मुझे  कोई  विशेष  बात  नहीं

 सदन  में  इस  सम्बन्ध  में  जो  एक  मत  है  उसका  मैं  स्वागत  करता  हुं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान यह  है  :

 दरगाह  ख्वाजा  साहेब  अधिनियम  में  संश  धन  करने  वाले  विधेयक  राज्य  सभा  द्वारा

 पारित  रूप  विचार  फिया  जाय  ।''

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ह्ुश्ा

 The  motion  was  adopted

 उपाध्यक्ष  महोदय  : प्रशन  यह  है  :

 खण्ड  २  विधेयक  का  अंग  बने  1.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुद

 The  Motion  was  adopted

 खंड  २  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 Clause  2  was  added  to  the  bill.

 संशोधन  फिया  गया  |

 Amendment  made

 पृष्ठ  १,  पंडित  ¥,  “1963”  iq &&2"]  के  स्थान  पर  “1964”  "4 RES]  रख  दिया
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 Durgah  Khawaja  Saheb he  (amenaneh  Bill  May  6,  1964

 उपाध्यक्ष  ef ANT हि ६
 पद

 Re
 प

 १,  संशोधन  रूप  में  विधेयक

 द  प्रस्ताव  स्वीकृत

 थ  The  Motion  was  adopted

 खंड १,  संशोधित  रूप  में  fea  सें  जोड  दिया  गया  ४

 Clause  mended,  was  added  to  the  Bi

 *
 ग्र चि नियम  सत्र

 संशोधन  किप

 Amendment  made

 नष्ट  १,  पंक्ति  पंक्ति
 १,  (”  Fourteenth  के  स्थान  पर

 “  Fifteenthਂ

 रख  दया  जाय  ।  (

 हुमायूँ

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रशन यह  है
 Ln

 संशोधित  रूप  में  वि
 के  | 11 ह  बने  ।

 अधिनियम  सुत्र  संशोधित  रूप  a,  विधेय  जोड़  दिया  गया  ।

 The  E  acting  Formula  as  amended
 added

 to  the  Bill.

 उपाध्यक्ष  प्रश्न  यह  है

 विधेयक  फा  नाम  विधेयक  का  ग  बने  |
 न

 द
 ः

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 The  Motion

 spe

 विधेयक  का
 नाम  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 ् The  Title  was  added  to  the  Bi

 द
 न  कबीर  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं

 क  विधेयक  को  संशोधित  रूप  में  पारित  किया

 उपाध्यक्ष  मह  प्रश्न यह  है

 घन  रूप  में  ब  जाय  प

 prizes  द  द
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 The  Motion  was  adopted
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 १६  वादा  १८८६  (  )  )

 विधायक

 THE  WAKF  (AMENDMENT)  BILL

 पेट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री  हुमायूँ  :  मैं
 प्रस्ताव  करता हूं

 वक्फ  झ्र धि नियम  qeuv  में  stat  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया

 जाय |

 वक्फ  इस्लाम  के  सामाजिक  तथा  श्रार्थिफ  ढाचे  की  एक  विशेषता  है  |  उसके  अ्रन्तगंत  यह  व्यवस्था

 है  कि  समुदाय  के  गरीब  भाइयों  की  अवस्था  की  az  भी  ध्यान  दिया  जाय  |  यह  संस्था  आरम्भ  से  ही

 सम्प्रदाय  के  लोगों  में  ल।कप्रिय  रही  है  ।  समय  के  साथ  साथ  यह  लोगों  में  कौर  अधिक  मान्य  होती

 गयी  ।  जैसे  जैसे  लोगों  में  चेतना  art  गयी  इस  दिशा  में  सुधार  का  कार्य  होता  रही  यहं

 सुधार  का  काय  CERR  में  आरम्भ  हुमा  था  पहिला  कानन  2eay  में  बना  था  ।

 १९३४  में  पहिला  कानून  बंगाल  में  बंगाल  वक्फ  अधिनियम  के  नाम  से  बनाया  गया  |

 १९३६  में  उत्तर  प्रदेश  में  ऐसा  कानून  बना  ।  दिल्ली
 में

 यह  कानून  १९४३  में  बनो  कौर

 बिहार  में  ऐसा  ही  कानून  १९४७  में  बना  ।  इस  तरह से
 ।

 इस  दिशा  में  कार्य  प्रगति  करता

 रहा  ।  यद्यपि  स्वर्गीय  काजमी  ने  बहुत  काम  किया  ।  परन्तु  इसके  वास्तविक  निर्माता  मौलाना

 अबल  कलाम  भ्राजाद  थे  ।  उनकी  देख  रेख  में  ही  केन्द्रीय  अधिनियम  ्  १1९४४

 में  पारित  किया  गया  ।

 गत  १०  वर्ष  तक  अर्थात  eeu  से  यहं  अ्रधिनियम  काम  कर  रहा  है  ।  इसें

 कवित  करते  हुए  इस  साल  में  कुछ  कठिनाइयां  अनुभव  $  इ  ।  इन  कठिनाइयों  को  दूर
 करने  को  दृष्टि  से  झर  आगे  इसके  कार्य  को  सुधारने  की  दष्टि  से  स  विधेयक  को

 प्रस्तुत  किया  जा  रहा  है  ।  बहुत  से  राज्यों  में  वक्फ  बड  बड़े  प्रभावशाली  ढंग  से  कार्य

 करते  रह ेहैं
 ।  कुछ  बोर्डों  ने  तो  कुछ  सुधार  भी  लागू  किए

 हैं  ae  उन्होंने  शिक्षा  कौर

 श्रमिक  विकास  का  कार्य  भी  किया  है  ।  इस  वर्तमान  विधेयक  द्वारा  उन  लोगों  के  हाथ

 मजबूत  हो  जायेंगे  और  राज्य  सरकारें  उन्हें  सहायता  देंगी  ।  वक्फ  कोष  को  प्रभावशाली

 ढंग  से  प्रयोग  करने  की  दृष्टि  से  भी  वे  कुछ  परिवर्तन  कर  सकेंगे  ate थे  परिवर्तन  सभी

 भारतीयों  के  लाभ  को  ध्यान  में  रख  कर  किए  जायेंगे  ।

 लाभ  पाने  वालोंਂ  की  परिभाषा  जन  उपयोगिता  के  लक्ष्यों  की  ल्यूटीन  से  काफी

 व्यापक  बना  दी  गयी  है  ।  श्र  मुस्लिम  कानून  के  श्रन्तगंत  स्वीकृत  सभी  साक्ष्यों  को

 ले  लिया  war  है  ।  यह  प्रस्ताव  किया  गया  था  कि  एक  केन्द्रीय  वक्फ  परिषद्  स्थापना

 की  जाये  जिसका  परामर्श  भी  केन्द्रीय  सरकार  को  उन  तमाम  अवसरों  पर  प्राप्त  होता

 रहे  जब  कि  इस  मामले  पर  कोई  नीति  निर्धारित  करने  की  आवश्यकता  हो  ।  अथवा

 राज्य  वक्फ  बॉड  को  कोई  परामर्श  देना

 ay  यह  भी
 प्रयत्न  कर  रहे  थे

 कि
 राज्य  वक्फ  बोर्डों  के  साधनों

 को
 इकट्ठा  करके

 द
 केन्द्रीय

 वक्फ
 बोर्ड  के  लिए  कुछ

 कोष
 की  व्यवस्था

 कर  |  हम  धर्म  दान  प्राप्त  करने

 का  अधिकार  भी  प्राप्त
 रहे  हैं  ।  पहिले  राज्य  वक्फ  बोर्ड  केवल  उसी  घन  का  उपयोग
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 Vaisakha  16,  1886  (Saka)
 Wakf

 (Amendment)  Bill

 श्री  हिमायत

 कर  सकते  थे  जो  कि  उन्हें  विभिन्न  anal  सें  अदायगी  के  रूप  में  प्राप्त  होता  था  ।  उन्हें

 धर्म  दान  अथवा  किसी  भी  प्रकार  का  दान  स्वीकार  करते  की  अनुमति  नहीं  थी  |

 rly
 वक्फ  की  परिभाषा  में  संशोधन  किया  जा  रहा  है  ताकि  गैर  मुस्लिम

 ले  गों  र

 मिला  दान  भी  विधेयक  के  उद्देश्यो ंके  अ्रनूसार  ही  समझा  जाये  ।  यहं  भी  व्यवस्था

 कर  दी  गयी  है  कि  यदि  किसी  मान्य  वक्फ  को  wae  रूप  से  किसी  मुताबिक  ने  ले

 लिया  है  तो  उसे  नोटिस  दे  कर  सम्पत्ति  उससे  उसी  तरह  वापिस  ली  जा  सकती

 जैसे  कि  aa  सम्पत्तियां  ली  जाती  हैं  ।  इस  में  अदालत  में  अरपिल  करने  के  अधिकार

 की  भी  व्यवस्था  कर  दी  गयी  है  ।

 इसके  साथ  ही  मैं  यह  भी  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  मुता वलियों  को  हटाने  के

 उपबन्ध  भी  बहुत  कड़े  कर  दिये  गये  हैं  ।  साथ  ही  मुकदमा  करने  की  प्रक्रिया  को  भी

 सरल  बना  दिया  गया  है  ।  व्यवस्था  कर  दी  गयी  है  किः  वक्फ  बोर्डों  का  परामर्श  लेने  के

 बाद  ही  are  मुकदमा  दायर  किया  जा  सकेगा  |

 भारत  में  उन  मुस्लिम  नागरिकों  की  बरी  संख्या  है  जिनका  बैंकों  में  काफी  धन

 जमा  हैं  लेकिन  वे  ब्याज  नहीं  लेते  ।  हम  महसुस  करते  हैं  कि  यदि  वक्फ़  ats  वक्फ़

 निधि  को  जनता  से  दान  लेने  का  अधिकार  मिल  जाये  इसमें  से  कई  धार्मिक  कौर

 लाभप्रद  कार्यवाही  की  जा  सके

 झान  प्रदेश  राज्य  बोर्ड  ने  एक  ऐसी  योजना  चालू  की  है  जिससे  बेरोजगारों  को

 प्रशिक्षण  दिया  जायेगा  श्र  उन्हें  कुछ  सहायता  भी  दी  जायेगीं  ताकि  वे  अपने  लघु  उद्योग

 स्थापित  कर  सकें  शर  इस  प्रकार  देवा  में  केवल  बेरोजगारी  की  समस्या  का  ही  हल  नहीं  होगा

 बल्कि  देश  के  संसाधनों  में  भी  वृद्धि  होगी ।

 खण्ड  २१  के  द्वारा  वक्फ़  की  परिभाषा  व्यापक  करके  संशोधन  किया  जा  रहा  है

 ताकि  जो  गैर-मुस्लिम  व्यक्ति  विधेयक  में  गये  प्रयोजनों  के  लिये  दान  उनको

 भी  वक्फ़  समझा  जा  सके  ।  बाकी  wee  खण्ड  प्रशासनिक  सुधार  के  सम्बन्ध  में

 | ह

 खण्ड  ११  mag  रूप  से  कब्जा  की  गयी  वक्फ़  सम्पत्ति  की  वसूली  के  तरीके  के

 बारे  में  है  ।  पहले  सिवाय  न्यायालय  में  जाने  के  ate  कोई  चारा  नहीं  था  ।  किसी  के

 अधिकारों  को  छीना  नहीं  जायेगा  ।  यह  खण्ड  उस  सम्पत्ति  पर  लागू  होगा

 जिसे  वक्फ़  सम्पत्ति  घोषित  किया  गया  हो  और  माना  गया  हो  ।  इसमें  नोटिस  देकर

 सम्पत्ति  उसी  तरह  वापस  ली  जा  सकती  है  ।  जैसे  कि  ae  समितियां  ।  इसमें  wafer

 न्यायालय  में  शेरगिल  करने  की  भी  गुंजायश  है  ।

 खण्ड  १२  कौर  १३  में  यह  व्यवस्था  की  गयी  है  कि  यदि  कोई  ब, मतावली भ्  अपना

 कार्य  ठीक  से  नहीं  करता  है  तो  उसे  फौरन  हटा  देना  चाहिये

 खण्ड  ge  में  मुकदमा  चलाने  की  प्रक्रिया  को  सरल  बनाया  गया है  ।  भविष्य  में

 मुकदमे  प्रावश्यक  वक्फ  बोड़ें  के  परामर्श
 से

 ही  चलाये  जा
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 ६  १९६४  वक्फ  विधेयक

 इन  aami  के  जरिये  हम  समाज  की  बड़ी  त  करते  हैं  ।  ये  वक्फ़  केवल  लोगों

 की  थिक  स्थिति  ही  सुधारने  के  साधन  नहीं  है  बल्कि  राष्ट्रीय  सावंभौमता  बनाने  में

 भी  ये  बड़ा  काम  करते  हैं  ate  शिक्षा  का  विस्तार  करते  हैं  तौर  विभिन्न  सम्प्रदायों

 के  व्यक्तियों  में  मेल  कराते हैं  ।

 श्रीमान  इन  शब्दों  के  साथ  मैं  विधेयक  को  विचारों  पेश  करता

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  ्र ग्रा

 वक्फ़  2euy  में  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार

 किया

 श्री  गौरी  शंकर  कक्कड़  :  इस  संशोधन  विधेयक  के  लिये  मैं  मंत्री  महोदय

 को  बधाई  देता  हूं  ।  हमारा  अनुभव  यहं  है  कि  मुस्लिम  बक्सों  और  हिन्दू  धमाकों
 का

 दुरुपयोग  किया  गया  है  ।  इनकी  बदनामी  हुयी  है  ।  जो  वक्फ़  बनाये  गये  हैं  उन्हं

 >
 सुदृढ़  बनाने  के  लिये  बड़ा  अच्छा  प्रयत्न  किया  गया  है  ग्रोवर  इसको  सीमित  रखा  गया

 ध्  |  इस  प्रकार  ae  काफी  हद  तक  राष्ट्रीय  एकता  की  दिशा  में  एक  कदम

 खण्ड  २  में  संशोधन  द्वारा  गैर-मुसलमानों  को  भी  मुसलमानों  के  वक्फ़

 से  लाभ  उठाने  का  उचित  ग्र वसर  दिया  गया  है  ।

 धूमें-कार्य  के  fat  दान  की  गयी  सम्पत्ति  के  सुचारू  रूप  से  प्रबन्ध  के  लिये  कड़े

 उपाय  किये  गये  हैं  ताकि  वक्फ़  सम्पत्ति  के  साथ  कोई  शरारत  न  खेली  जाये  ।  मुतावली

 और  बैंक  के  मैनेजर  की  गतिविधियों  पर  नियंत्रण  की  भी  इसमें  व्यवस्था  की  गयी  है  ।

 खण्ड  ११  का  भी  मैं  स्वागत  करता  हुं  क्यों  कि  इसमें  वक्फ़  सम्पत्ति  को  वसूल

 करना  सरल  हो  रोकेगा  wit  वास्तविक  व्यक्ति  को  भी  कोई  क्षति  नहीं  होगी  ।

 यहँ  विधेयक  उन  राज्यों  में  भी  लागू  किया  जाये  जहां  केन्द्रीय  वक्फ़  अधिनियम

 लागू  नहीं  है  ताकि  देश  भर  में  नीति  समान  जो  व्यक्ति  बैंक  से  ब्याज  नहीं  लेते

 ऐसे  मामलों  में  यहं  व्यवस्था  होनी  चाहिये  जिससे  ब्याज  की  सारी  राशि  को  मिले

 और  इस  प्रकार  जनता  को  लाभ  att

 श्री  मोहसिन  :  मैं  इस  विधेयक  का  सेन  करता  हूं  ।  इस

 विधेयक  में  यहं  व्यवस्था  at  गयी  है  जिससे  गैर-मुसलमान  लोगों  द्वारा  बनाये  गये  वक्फ़

 भी  इस  अधिनियम  के  श्रन्तंगत  झरा  जायें  ।  वक्फ़  की  परिभाषा  का  भी  विस्तार  किया

 गया  है  ताकि  इसमें  मुस्लिम  और  गैर-मुस्लिम  दोनों  शामिल  हो  सकें  ।  देश  की

 निरपेक्षता  के  अनुसार  इसको  सभी  वर्गों  के  लोगों  के  लिये  खुला  रखा  गया

 स  विधेयक  के  द्वारा  हर  राज्य  में  वक्फ़  बोर्डों  द्वारा  अपनायी  जाने  वाली  नीति

 और  कार्यक्रम  निर्धारित  करने  के  लिये  एक  केन्द्रीय  वक्फ़  परिषद  बनायी  जायेगी  ।  यह

 बडा  अच्छा है  ।  पहले  ऐसी  कोई  व्यवस्था  नहीं  थी  ।  वे
 सव

 निदेशों  के  लिये  केन्द्रीय
 सरकार  म्ह  ताकते  थे
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 Wakf  (Amendment)  Bill  OS  May 6,  1964

 क  थ [att

 खण्ड  ५  में  सुन्नी
 सौर

 शिया  वर्गों  के  लिये
 दो

 ate
 स्थापित  क

 का  उपलब्ध
 |  मैं  इसको  ठीक  नहीं  समझता  क्योंकि  कि  खुदा  एक  है  अर  ये  दोनों एक  ही  खुदा

 को  मानते  हैं  ।  इस  प्रकार  हमें  उनमें  फूट  नहीं  डालनी  चाहिये  बल्कि  उनके
 क

 कर

 निकट  लाना  चाहिये  शर  दोनों  के  लिये  एक  ही  बोर्ड  होना  चाहिये

 यह  weet  बात  है  कि  सुचारु  प्रबन्ध  के  लिये  मुत्तावलियों  को  हटाने  की
 यी  है  ।

 राज्य  बोर्डों से  वक्फ़  की  सुची  प्रकाशित  करने  की  लागत  वसूल  करना
 ठ  नहीं

 है

 कयों  कि  उनके  पास  पर्याप्त  धन  नहीं  है  ।  राजस्थान  में  धन  काफी  हो  सकता  है  लेकिन

 अन्य  स्थानों  पर  नहीं  |

 ने खण्ड  ११  बड़ा  अच्छा  है  ।  इस  प्रकार  मता वलियों  ठीक  काम  न

 या  जा  सकेगा  ।  यह  ठीक  है  कि  भविष्य  में  सम्पत्ति  नष्ट  होने  से  बच  जायेगी  न

 ब  तक  जो  सम्पत्ति  बेची  जा  चकी  हैं  उसे  वसूल  करने  के  लिये  भी  व्यवस्था  को
 जानी

 थ चाहिये  |  अवधि  भी  १२  वर्ष  से  बढ़ा  कर  ६०  वर्ष  कर  दी  जानी  चाहिये

 वक्फ़  की  परिभाषा  पूर्ण  aye व्यापक  नहीं  है  जिसके  फलस्वरूप  वक्फ़  अधिनियम  के
 ai

 करण  के  बारे  में  कई  विवाद  उठ  खड़े  हुए  हैं
 ।

 मैसूर  क्षेत्र  में  जहां  बम्बई  न्यास  अधिनियम  लागू
 वक्फ़  बोर्ड  ग्रोवर  न्यास  म्रधिनियम के  भ्रातृ  त  कार्यवाही  दोहरी  होती  है  ।  वक्फ़  बोलने के  पास  एक

 सम्पत्ति  वक्फ़  सम्पत्ति  है  तो  सहायक  धमंदान  श्रावित  के  पास  वह  ara  जनिक  न्यास  है  ।  इसमें

 ते  करना  मुश्किल हो  जाता  है  कि  वक्फ़  अधिनियम  के  orate  कौन  सी  सम्पत्ति  जाती  इ

 वक्फ़  की  परिभाषा  स्पष्ट  कर  यह  मामला  हल  कर  दिया  गया  है
 ।  यह  अच्छा  है  कि  जोडों

 एक  प्रतिशत  are  केन्द्रीय  वक्फ़  परिषद्  इसको  शिक्षा  काय  पर  खां  करने  के  दी  जायेगी  b

 यदि  इसका  ठीक  प्रकार  से  क्रियान्वयन  किया  गया  तो  यह  केवल  मुसलमानों  के  ही  नहीं  बल्कि

 केश  भर  के  लोगों  के  fea  में  होगा  ।  |;

 Shri  Yashpal  Singh  (Kairana) :  Mr.  Deputy  Speaker,  Sir,  I
 संपि

 ate
 the  Hon.  Minister  for  bringing  forward  the  Bill.

 I  would  like  to  draw  the  attention  of  the  Hon.  Minister  to  certain  p sinks  .

 Firstly  it  is  necessary  that  unauthorised  transfer  is  not  allowed.

 1005 Secondly,  Steps  should  be  taken  to  see  that  the  mutawallis  live  a

 life  and  do  not  indulge in  improper  activities.  Mutawallis  do  not  give  full j jus  ice
 to  their  duties.

 It  is  necessary  that  for  their  management  there  should  be  a  public  repr
 sentative  in  it  besides  the  representative  of  the  Government.

 Now  judiciary  is  the  guardian  of  our  Constitution  and  strengthening  the
 hands  of  the  Government  in  such  a  way  that  no  appeals  could  be

 contituted
 against

 the  decisions  of  the  Govenment  would  be  against  the  spirit  of  the  Con-
 itution.  This  is  against  the  democracy  and  secularism.  So,  the  clause  4(a)

 should
 be  deleted  and  the  mutawallis  should  be  given  the  right  to  app  in

 igh  Court  or  the  Supreme  Court  if  they  were  aggrieved  by
 the  St  te  Government.

 an
 rder

 of
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 १६  १८८६
 कना  तिथि

 उत्तर

 The  hon.  Minister  has  rightly  done  forbidding  charging  interest  as  this  is

 against  the  religion.

 There  should  be  some  provision  for  the  family  but  controlled.  The  repre-
 sentatives  of  the  people  should  be  able  to  see  that  there  is  no  unauthorised
 transfer.

 It  is  necessary  that  there  is  no  tax  on  the  property,  for  which  this  Bill  has.
 been  brought  forward.

 श्री  उ०  yo  त्रिवेदी  यह  विधान  बहुत  बुरा  नहीं  मैं  यह  भी

 नहीं  कहता  कि  यह  बहुत  अच्छा  लेकिन  यह  बात  समझ  में  नहीं  जाति  कि  इस  विधेयक  को  सभा

 में  रखने  के  लिये  श्री  हुमायूँ  कबीर  को  ही  क्यों  चूना  गया
 ।

 जब
 कि  इस  राज्य  में  किसी  जाति

 अथवा  का  कोई  भेद  नहीं  यह  विधेयक  विधि  मंत्री  को  पेश  करना  चाहिये  था  ।

 इस  विधेयक  के  बड़े  दूरगामी  प्रभाव  इससे  लगभग  समूचे  aa  कानून  में  ही  परिवर्तन

 हो  जाता  है  भ्रामक  फिर  भी  सरकार  ने  इसको  प्रवर  समिति  कों  निर्दिष्ट  करने  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 रखा  ।  यह  बड़ी  अजीब  बात  है  ।  भारत  भर  में  वक्फ  हैं  ।  मध्य
 पंजाब  उत्तर  प्रदेश  कौर  बंगाल--सभी  जगह  वेब  हैं  ।  इस  विधेयक  द्वारा  एक  शताब्दी

 अथवा  उससे  अधिक  समय  से  चले  ग्रा  रहे  उपबन्धों  में  परिवर्तन  किया  जा  रहा  हम  इसमें

 बाजी  कर  रहे  हैं  वक्फ़  के  पक्ष  में  कोई  अनुचित  भेदभाव  नहीं  होना  चाहिये  ।  क्या  यह  इस

 लिये  हैं
 कि

 हमें  यह  डर  है  कि  हम  सरकार
 के

 रूप  में  मुसलमानों  के  हितों  में  wear  करेंगे  ।  अथवा

 यह  इसलिये  है  कि  सम्बन्धित  महाधिवक्ता  भेदभाव  के  तरीके  से  मुसलमानों  को  हानि  पहुंचेंगे
 शौर

 मुकदमा  दायर  करने  के  लिये  आवश्यक  मंजूरी  नहीं  देंग
 |

 व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता  की  धारा  €२  के  श्रन्तगंत  के  कार्य  में  दिलचस्पी  रखने  वाले

 व्यक्तियों  को  उपलब्ध  उपचार  को  हटा  दिया  गया  है  ।  ऐसा  घिंधान  क्यों  रखा  जा  रहा

 समझ  में  यह  बात  नहीं  art  ।

 खंड  ४  एक  बड़ा  भ्र नू ठा  है  जिससे  सरकार  सभी  धार्मिक  धमाकों  पर  अरपना  कड़ा  नियंत्रण

 रखना  चाहती  है
 ।  इससे यह  हिन्दु ग्न ों  से  शुरू  किया

 ३. मर
 wa  मुसलमानों पर

 श्र  गयी है  ।

 सरकार  हाथ  में  इतने  अधिक  अधिकार  क्यों  लेना  चाहती  है  ?  इसको  चाहिये  कि

 समाज  को  संविधान  के  उपबन्धों  के  श्रन्तगंत  स्वतन्त्रतापूर्वक  तौर  स्वायत्तता  से  दे  ।

 अ्रनुच्छेद  VU  ौर  २६  की  अ्रवहेलना  की  गयी  है  इस  विधेयक  द्वारा  हम  चाहते  हैं  कि  सभी

 मुस्लिम  वक्फ  एक  केन्द्रीय  मंत्नी  के  भ्रमित  हों  शौर  बाकी  नियुक्त  २०  सदस्य  इनके  की  देख  भाल

 भारत  भर  में  करोड़ों  रुपयों  के  वक्फ़  हैं  ।  अरब  इसमें  हस्तक्षेप  किया  जा  रहा  है  ।  इसका  क्या

 उद्देश्य  केवल  भ्र धि कार  प्राप्त  करना  कौर  उनकों  अपने  शिकंजें  में  दबोच  रखना  |

 सरकार  प्रस्तुत  विधेयक  द्वारा  मुसलमानों  को  प्राप्त  अधिकारों  को  छीनना  चाहती  है  ौर

 मुसलिम  समुदाय  को  श्रनुव्वित  ढंग  से  भ्रपने  कब्जे  में  रखना  चाहती  है  ।  सरकार  का  ऐसा  करना

 उचित  नहीं है  ।

 RWEYX  5165.



 Vaisakha  16,  1886  (Saka)
 _Durgah

 Khawaja  Saheb  (Amendment)  Bill

 [str  उ०  Ho

 विधेयक  के  खंड  ११  में  किया  गया  उपबन्ध  सब  उपबन्धों  में  अच्छा है  यह  सराहनीय  बात

 है  कि  इस  खंड  में  मुत्ततालियों  को  सम्पत्ति  बेचने  से  रोकने  का  उपबन्ध  किया  गया  है  ।  किन्तु

 इसमें  एक  कमी  रह  गई  है  ।  पुर्व  स्वीकृति  के  बाद  सम्पत्ति  बेचने  की  शर्तें  नहीं  होनी  चाहिए  ।  इससे

 भ्रष्टाचार  की  उत्पत्ति  होंगी  क्योंकि  लोग  स्वीकृति  लेने  के  लिए  कुरीतियों  का  सहारा  लेंगे  ।

 खंड  १३  में  राज्य  सरकार  के  निर्णय  के  विरुद्ध  किसी  न्यायालय  में  प्रतीत  करने
 की  अनुमति

 देने  से  लोगों  को  कठिनाई  होगी  ।

 सियारों  के  प्रति  भेद-भाव  की  नीति  moat  का  कोई  औचित्य  नहीं  है  ।

 श्री  हुमायून  कबिर  :  मैं  माननीय  सदस्य  श्री  उ०  म०  त्रिवेदी  की  जानकारी  के  लिए  बताना

 चाहता  हूं  कि  यह  विधेयक  मेरे  कार्यक्षेत्र  के  भ्रमर  जाता  इसी  लिये  मैंने  इसे  प्रस्तुत  किया  ।

 माननीय  सदस्यਂ  श्री  त्रिवेदी  का  यह  आरोप  गलत  है  कि  विधेयक  को  बिना  सोचे  समझे  शीघ्रता

 से  पारित  किया  जा  रहा  है  ।  इसके  सभी  उपबन्धों  पर  सभी  राज्य  सरकारों  से  विचार  विमर्श  किया

 गया  गौर  सभी  ने  इस  विधेयक  को  प्रस्तुत  करने  की  स्वीकृति  दी  है  ।  इन  उपबन्धों  पर  संसद

 सदस्यों  से  भी  विचार  विमर्श  हो  चूका  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  वक्फ़  परिषद्  से  परामशे  लिया  जा  चुका

 है  ।
 तरन्त  राज्यीय  वक्फ़  सम्मेलन  में  इस  सीधे  यक  के  सभी  उपबन्धों  पर  विस्ता  रघुवंश  विचार  किया

 गया  था  |  सम्मेलन  की  सिफारिशों  के  आधार  पर  सभी  सम्बद्ध  हितों  के  पूर्ण  समान
 के  साथ

 we  सभा
 में  प्रस्तुत  किया जा  रहा  है  ।

 केरल  उच्च  न्यायालय  के  निर्णय  को  दुष्टि  में  रखते  हुए  खंड  १९  को  विधेयक  में  शामिल

 करना  झ्रावश्यक  समझा  गया  |  इसमें  महाधिवक्ता  की  मानहानि  का  कोई  प्रश्न  पैदा  नहीं  होता है  |

 मूल  अ्रधिनियम  के  अनुसार  वक्फ़  सम्पत्ति  के  सम्बन्ध  में  कुछ  विशेष  नियमों  के  श्रन्तगंत  ही  मुकदमा
 चलाया  जा  सकता  था  ।  इससे  होने  वाली  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिये  ही  विधे  यक  में  नया

 खड़  १९  जोड़ा  जा  रहा है  ।  इसके  अनुसार  बोड़ें  द्वारा  बिना  महाधिवक्ता  की  अनुमति  लिए

 मुकदमा  चलाया  जा  सकता  है  ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  को  खंड  ४  में  इस  बात  पर  आपत्ति है  कि  वक्फ़  विभाग  के  मंत्री  को

 केन्द्रीय  वक्फ़  परिषद्  का  अध्यक्ष  बनाया  जा  रहा  है  ।  प्रजातन्त्र  में  जनता  के  प्रतिनिधि  को  ही

 इस  प्रकार  की  संस्था  का  भ्रध्यक्ष  बनाना  वांछनीय  है  ।

 श्री  उ०  म०  त्रिवेदी  :  लेकिन  हम  २०  व्यक्तियों  को  मनोनीत  नहीं  करना  चाहते  |

 श्री  हुमायूँ  कबीर  :  ग्रुप  २०  व्यक्तियों  में  कई  तरह  के  लोग  होंग  कौर  वे  अधिकतर  गे
 सरकारी  होंगे  क्योंकि  यदि  उसमें  शासकीय  लोग  हों  तो  ऐसा  सलाहकार  बोर्डे  बनाने  का  कोई

 लाभ  नहीं  होगा  जिसका  काम  सार्वजनिक  को  जानना  ate  महत्व तू ण  विषयों  पर  केन्द्रीय  सरकार

 को  सलाह  देना  है  ।

 श्री  त्रिवेदी ने  खंड  ११  का  स्वागत  किया  परन्तु  कहा  कि  ऐसा  सारा  विक्रय  पूर्णतः

 saree  होना  चाहिये  |  हमने  यह  कहा  है  कि  ats  की  आज्ञा  से  अचल  सम्पत्ति  उपहार  में

 रहन  रखी  या  विनिमय  में  दी
 जा  सकती  कतिपय  मामलों  मेंजो  इसकी  अनुमति दे  सकता  है  ।

 श्री  त्रिवेदी  का  सुझाव  था  कि  अनुमति  दी  ही  नहीं  जानी

 श्री  उ०  मू०  त्रिवेदी  :
 आपने  मेरी  बात  समझी  नहीं  मैंने  तो  यह  कहा  था  कि  वक्फ़  समिति

 का  विक्रय  प्रारम्भ  में  ही  शून्य  होना  चाहिये  ate  विक्रय  के  बाद  मान्य  नहीं  होना  चाहिये  ।
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 ६  १९६४  लिखित  उत्तर
 ee

 श्री  हनुमान  कबीर  मैंने  आ्रापको  गलत  नहीं  समझा है  ।  श्राप  चाहते हैं  कि  आरम्भ  से  ही

 यह  शून्य  हो  परन्तु  कुछ  ऐसी  विशेष  परिस्थितियां  हो  सकती  हैं  जब  कि  किसी  सम्पत्ति  को  बेचना

 जरूरी  हो  जाए  ।  मान  लीजिए  कि  किसी  स्कूल  की  देख  रेख  के  लिए  कोई  वक्फ़  सम्पत्ति  किसी

 न  कारण  उस  स्कूल  के  विकास  के  लिए  रुपया  चाहिये  ।  जब  तक  यह  तरीका  न  अपनाया  जाए

 वह  रुपया  नहीं  मिल  सकता  ।  प्रायः  सरकार  स्कूलों  को  अनुदान  देती  है  ।  यदि  न्यास  २५  प्रतिशत

 दे  तो  ७५  प्रतिशत  सरकार  देती  है  ।  wa  यदि  न्यासधारी  सम्पत्ति  को  बेच  कर  वह  २५  प्रतिशत  न

 जुदाई  तो  वे  OX  प्रतिशत  से  भी  वंचित  रह  जायेंगे  ।

 पहले  वक्फ़  का  कोई  रजिस्टर  नहीं  होता  था  ।  वक्फ़  के  पंजीबद्ध  होने  के  बाद  कौर  राजपत्र

 में  प्रकाशित  होने  के  बाद  तथा  राज्य  सरकारों  द्वारा  उसे  मान  लिये  जाने  के  बाद  ही  अन्य  संक्रमण

 पर  कोई  कानूनी  कार्यवाही  हो  सकती  है  ।  यदि  इसका  भूतलक्षी  प्रभाव  हो  तो  बड़ी  कठिनाइयां

 सामने  रहेंगी  ।  कोई  भी  दावा  कर  सकता  है  कि  श्रमिक  सम्पत्ति  वक्फ़  सम्पत्ति  है  ।

 ी  सोनावने  पीठासीन  हुए  ।  |

 [Suri  SONAVANE  ह  the  Chair]

 श्री  मोहसिन  :  यदि  कोई  सम्पत्ति  ara  पंजीबद्ध  करवाई  जाती  है  तो  कया  हम  अनाज  से  १२

 ad  पहले  किये  गये  संक्रमण  के  विरुद्ध  मुकदमा  चला  सकते  हैं  ?

 श्री  हनुमान  कबीर  :  इस  तरह  का  कोई  भी  विधान  भूतलक्षी  नहीं  हो  सकता  |  आगे  चल

 कर  पुरानी  गलतियों  की  पुनरावृत्ति  न  हो  हम  तो  केवल  इसी  के  लिये  उपाय  कर  सकते  हैं  ।

 खंड  १३  पर  श्री  बलिवेदी  तथा  श्री  मोहसिन  को  इस  बात  पर  आपत्ति  है  कि  aia  पर  राज्य

 सरकार  का  फैसला  feats  होगा  ।  न्यासधारी  को  तभी  हटाया  जायेगा  यदि  वह  रुपये  का  गोलमाल

 करेगा  या  उसमें  कोई  मानसिक  या  शारीरिक  विकार  श्री  जायेगा  wie  इसमें  किसी  का  निर्णय  अन्तिम

 होना  ही  चाहिये  क्योंकि  यदि  मुकदमेबाजी  ज्यादा  देर  तक  चलती  रहेगी  तो  सम्पत्ति  की  हानि  होगी  ।

 इसलिये  जो  लोग  sept  का  कल्याण  चाहते  हैं  वे  इस  संशोधन  का  स्वागत  करेंगे  ।

 श्री  कक्कड़  ने  कहा  कि  ऐसी  व्यापक  विधि  होनी  चाहिये  जो  सभी  राज्यों  पर  लागू  हो  ।  हम
 भी  इसे  मानते  हैं  परन्तु  जब  तक  राज्य  सरका रें  न  मानें  हम  एसा  नहीं  कर  सकते  ।  केवल  चार  राज्य

 इस  विधि  के  अ्रधीन  नहीं  भराते  ae  मैं  इसके  लिये  उनसे  बातचीत  कर  रहा हूं
 ।

 श्री  मोहसिन  ने  सुन्नी  वक्तों  तथा  शिया  sant  के  लिये  अलग-अलग  बोड़े  बनाने  का  विरोध

 किया  हैं  ।  मैं  उनसे  सहमत हूं  ।  दो  राज्यों  ने  केन्द्रीय  अधिनियम  को  इसीलिए  स्वीकार  नहीं
 किया  क्योंकि  उसके  अधीन  दो  बोर्ड  नहीं  हो  सकते  ।  यदि  किसी  राज्य  में  कोई  समुदाय  श्रलग

 बोझ  चाहता  है
 तो  मैं  उसमें  रुकावट  नहीं  डालूंगा  |  इस  खंड  में  हमने  यह  उपबन्ध  किया  है  कि  यदि

 वे  चाहें तो
 अलग

 बोर्ड  बना  सकते  हैं  ।  एक  बार वे  इस  रूप  में  केन्द्रीय  अधिनियम  को  स्वीकार  करें

 तो
 बाद  में  हम  उन्हें  एक  ही  बोर्ड  बनाने  के  लिए  समझा  सकते  हैं  जहां  दो  बोझ  हैं  वहां  मैंने  सुझाव  दिया

 है
 कि

 वे  अपनी  संयुक्त  बैठकें  करें  चाहें  मतदान  वे  अलग  जहां  किसी  समुदाय  की  संस्कृति

 कौर  आ्राध्यात्मक  तथा  प्रत्  हितों  का  प्रश्न  आता  है  वहां  हमें  जल्दबाजी  नहीं  करनी  चाहिये
 ।

 मैं
 तो

 समझता  हुं  कि  जब  तक  ये  छोटी  छोटी  संस्थायें  ठीक  सिद्धान्तों  पर  चलती  उनकी  वित्तीय  व्यवस्था

 ठीक
 वे  जनता  की  सेवा  करती  उन्हें  बन्द  करने

 की
 कोई  आवश्यकता नहीं  है  ।
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 Durgah  Khawaja  Saheb  (Amendment)  Bill  May  6,  1964

 [att  हुमायूँ

 इसके  बाद  मेरे  faa  ने  वक्फ़  की  परिभाषा  का  भी  उल्लेख  किया  ।  हम  पहले  ही  उसका  विस्तार

 कर  चुके  हैं  ।  उन्होंने  घार्मिक  धमाके  अधिनियम  का  भी  हवाला  दिया  ।  विंमान  विधेयक  का  प्रयोजन

 यहं  है  कि  वक्फ़  अ्रधिनियम  को  प्रवर्तन  बनाया  जाए  ait  जहां  यह  अधिनियम  प्रवर्तन  है  वहां  से  धार्मिक

 धर्म स्व  ग्र धि नियम  का  प्रवचन  हटा  लिया  जाए  |

 ै
 मैं  श्री  यशपाल  fag  से  सहमत हुं  कि  न्यासधारी  सदा  धार्मिक  व्यक्ति  होने  चाहियें  परन्तु

 को  यहां  व्या  पक  तथ  में  लिया  जाना  चाहिये  ।  धार्मिक  व्यक्ति  वह  है  जो  मानवता  का  कल्याण  चाहता

 हैं
 |

 मैं  समझता  हुं  कि  मैंने  सारी  बातों  का  उत्तर  दे  दिया  है  ।  विधेयक  का  समर्थन  करते  के  लिये

 मैं  एक  बार  फिर  माननीय  सदस्यों  को  धन्यवाद  देता  हुं  ।

 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 वक्फ़  qaur  में  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया

 जाए  0.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 The  Motion  was  adopted

 सभापति  महोदय
 :

 अब  हम  विधेयक  पर  खंडवार  चर्चा  करेंगे  ।  कोई  संशोधन नहीं  है  ।  मैं

 सभी  खंडों  को  एक  साथ  सभा  के  मतदान  के  लिए  रखूंगा  ।

 यह  है

 खंड  १  से  २४  विधेयक  का  अंग  बनें  ।'

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT

 The  Motion  was  adopted

 we  १  से
 २४  विधेयक में  जोड़  दिये  गये  ।

 Clauses  1  to  24  were  added  to  the  Bill.

 सभापति  महोदय  : प्रश्न यह  है  :

 अधिनियमन  सुत्र  बौर  विधेयक  का  नाम  विधेयक  का  रंग  बनें  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 The  Motion  was  adopted.

 अधिनियमन  सुत्र  शौर
 विधेयक  फ् का|नाम

 विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 The  Enacting  Formula  and  the  Title  were  added  to  the  Bill.

 at  हुमायूँ  कबीर  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये

 ARES
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 १६
 १८८६  )

 a
 गन्दी

 बस्ती
 क्षेत्र  तथा  संशोधन  विधेयक

 सभापति  महिला  wet  यह  है

 कि  विधेयक  को  पारित  किया  जाये  ै

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  +

 Thea  Matin EB  IVWOTIO  n  was  adopted,

 गन्दी  बस्ती  क्षेत्र  तथा  संशोधन  विधेयक

 SLUM  AREAS  (IMPROVEMENT  AND  CLEARANCE)  AMEND.
 MENT  BILL

 निर्माण  तथा  श्रीवास  मंत्री  मेहरचन्द  :  मैं  प्रस्ताव  करता हूं

 गन्दी  बस्ती  क्षेत्र  तथा  सफाई )  2k XE  मे  संशोधन  करने  वाले

 विधेयक  संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  विचार  किया  जाये  ह

 गाज  से  कोई  छः  महीने  पहले  मैं
 ने

 गन्दी  बस्तियों  के  सुधार  तथा  सफाई  के  लिये  इस

 सभा  यें  एक  संशोधन  विधेयक  रखा  जिसके  सिद्धान्त  को  यहां  स्वीकार  किया  गया  था  कौर

 कुछ  सदस्यों  के  कहने  पर  उसे  संयुक्त  समिति  को  सौंप  दिया  गया  था  ।  सिवाय  श्री  दीनेन  भट्टाचार्य

 जिन्होंने  चार  में  से  केवल  एक  बैठक  में  भाग  समिति  के  सभी  सदस्यों  ने  एकमत  प्रतिवेदन

 दिया  है
 |

 श्री  स०  मो०  बीजों  :  उनकी  अनुपस्थिति  का  महत्व है
 ?

 tt  सेहतमन्द  खन्ना  महत्व  यह  है  कि  यदि  उन्होंने  बैठकों  में  भाग  लिया  होता  at  विनती

 टिप्पण  a  लिखते  |

 में  कहू  रहा  था  कि  उस  समिति  ने  चार  बैठक  कई  दिन तक  चर्चा  साक्ष्य  लिया  कौर

 शुक  माननीय  सदस्य  के  सिवाय  सभी  ने  एकमत  प्रतिवेदन  दिया  |  इस  प्रतिवेदन  के  बारे  में  मुझे

 कुछ  यादा  नहीं  कहना  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन हुए
 [  Mr.  SPEAKER  in  the  Chair  |

 संयुक्त  समिति  ने  विधेयक  के  खंड  २  और  १८  में  कुछ  संशोधनों  के  सुझाव  दिये  खंड  २

 के  एक  उप-खण्ड  में  भूमि  की  परिभाषा  की  गई  है  तथा  दुसरे  में  शुष्क  शौचालयों  को  जल  पद्धति  वाले

 शौचालयों  में  परिणत  करने  की  व्यवस्था  की  गई  खंड  १८  में  की  गई  व्यवस्था  के  अनुसार

 अतिरिक्त  जिला  न्यायाधीश  अपीलों  की  सुनवाई  कर  सकेगा  |  दिल्ली  दक्ति-प्रत्यायोजन  विधेयक

 १९६३  में  यह  व्यवस्था की  गई  है  कि  गन्दी  बस्ती  क्षेत्र  तथा  १९५६

 की  घारा  २०  के  भ्रधघीन  मुख्य  सचिव  अ्रथवा  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  नियुक्त  किया  गया  कोई

 कारी  प्रशासक  की  शक्तियों  का  उपभोग  कर  सकता  है  ।  क्योंकि  इन  दोनों  विधेयकों  में  किये

 गये  उपबन्ध  एक  दूसरे  से  कुछ  भिन्न  हैं  मत  गन्दी  बस्ती  क्षेत्र  तथा  संशोधन
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 Slum  Areas  (Improv  ement  and  Clearance)
 Amendment  Billi  Vaisakha  16,  1886  (Saka)

 ee  reer  a

 [at  मेहर  चन्द

 विधेयक  के  खंड  १८  में  झ्र  याग  संशोधन  किया  जा  रहा  है  जिससे  कि  इसके  उपबन्ध  दिल्ली

 प्रत्यायोजन  १९६३  के  अनुरूप  हो  जायें  ।

 खंड  २०  में  समिति  नेਂ  सुधारे  गये  स्थानों  तथा  गिराये  जाने  के  ea  पुनः  बनाये

 गये  स्थानों  दोनों  के  किराये  के  निर्धारण  के  धार  में  परिवर्तन  किया  पहिले  मामले  में

 किराया  सुधार  कार्य  की  लागत  तथा  अ्रतिरिक्त  भूमि  की  लागत  का  oh,  प्रतिशत  निर्धारित  किया

 जाता  ब  यह  घटा  कर  ६  प्रतिशत  कर  दिया  गया  है  ।  पुनः  बनाये  गये  मकानों  के  मामले  में

 पहले  किराया  पुनः  बनाने  की  लागत  तथा  भूमि  की  लागत  का  wo",  प्रतिशत  निर्धारित  किया  जाता

 यह  कम  करके ४  प्रतिशत  कर  दिया  गया  है  ।

 श्री  दिनेश  भट्टाचार्य  ने  अपने  विभूति  टिप्पण  में  खंड  ६  कौर  ७  का  उल्लेख  किया  था  कौर

 यह  सुझाव  दिया  था  कि  गन्दी  बस्ती  सफ!ई  योजना  के  शीघ्र  निष्पादन  के  लिये  सरकार  इन  स्थानों

 का  स्वयं  जैक्सन  कर  ले  तथा  स्वयं  ही  उनका  पुर्नावकास  करे  ।  उनका  कहना  यह  था  विद्यमान

 अधिनियम  के  अधीन  गन्दी  बस्ती  को  सरकार  द्वारा  मंजूर  की  गई  योजनाओं  के  अधीन  सुधार ने
 का  प्रथम  अवसर  गन्दी  बस्ती  के  स्वामी  को  दिया  जायेगा  इनके  विकास  में  काफी  देरी  होगी

 ate  यह  दोष  संशोधक  विधेयक  में  दूर  नहीं  किया  गया  है  ।  परन्तु  रहे  विचार  ठीक  नहीं  है  ।

 aaa  विधेयक  के  खंड  ६  कौर  ७  को  साथ  साथ  पढ़ा  जाये  ।  खंड  ७  के  अधीन  यह  अधिकार  दिया

 गया  है  कि  गन्दी  बस्ती  क्षेत्र  के  हटाये  जाने  के  तुरन्त  पश्चात  कौर  स्वामी  द्वारा  पूर्वाभास  कार्य

 meer  किये  जाने  के  पुर्व  उस  भूमि  पर  कब्जा  किया  जा  सकता  स्वामी  द्वारा  पूर्वाभास
 कार्य  आरम्भ  किये  जाने  के  पश्चात  भी  यदि  यह  देखा  जाये  कि  कार्य  सरकार  द्वारा  मंजूर  की  गई

 योजनाओं  के  भझ्रतुसार  नहीं  हो  रहा  है  अथवा  विलम्ब  से  हो  रहा  है  भी  सक्षम  अ्रधिकारी  हारा

 उस  भूमि  पर  कब्जा  किया  जा  सकता  है  |

 श्री  दीनेन  भट्टाचार्य  का  दूसरा  प्रश्न  यह  था  कि  इन  स्थानों  के  विद्यमान  निवासियों  के  सुधार

 तथा  पुरविक़ार  काय  के  पुरा  होने  तक  कहां  रखा  जायेगा  दिल्ली नगर  निगम ने

 ग्रेट  da  कौर  तीस  हजारी  क्षेत्र  में  निकटवर्ती  क्षेत्रों  की  गन्दी  बस्तियों  के  निवासियों  के  लिये  दो

 अ्रस्थायी  शिविर  खोल  दिये  हैं  ।  वहां  लगभग  २००  एक  एक  परिवार वाले  मकान  बनाये  गये  हैं  |

 जिन  गन्दी  बस्तियों  के  सुधार  तथा  विकास  कार्य  को  हाथ  में  लिया  जायेगा  उनके  निवासियों  क as +>

 इन्हीं  मकानों  में  रखा  जायेगा  |

 श्री  भट्टाचार्य  ने  तीसरी  बात  उन  लोगों  के  बारे  में  कही  थी  जो  कि  किसी  क्षेत्र  के  सुधारे  जाने

 तथा  पु नर विकसित  किये  जाने  के  rear  उस  क्षेत्र  की  बस्ती  से  फालतू  बच  रहेंगे  ।  यह  मकान  बहुत
 घिर-पिच  ब  से  हुए  हैं  शर्त  सुधार  कार्य  के  पश्चात्  ऐसा  तो  होगा  ही  ।  परन्तु  फालतू  बचे  लोगों

 को  ara  किन्हीं  क्षेत्रों  में  बसाने  की  व्यवस्था  की  जायेगी  ।  झधघिनियम  के  अ्रधीन  सक्षम  अधिकारी

 इस  बात  जांच  करेंगे  ।

 गन्दी  बस्तियों  की  सफाई  का  काय  बहुत  भारी  है  तथा  सरकारी  व्यवस्था  के  अ्रतिरिक्त

 सरकारी  संसाधनों  का  उपयोग  किये  जाने  पर  ही  पूरा  हो  सकता  है  ।.  इसी  कारण  से  गन्दी

 परन्तु बस्तियों  के  स्वामियों  को  उन  क्षेत्रों  का  पु र्ा विकास  स्वयं  भी  करने  की  अनुमति  दीਂ  गई  है  ।

 उन्हें  यह  कार्य  सरकार
 मंजूर

 की  गई  योजनायें  के  अनुसार  ही  करना  होगा  तथा  नये  बनाये  गये
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 PERV  दो  बस्ती  क्षेत्र  तथा  संशोधन  विधवा

 मकानों  को  रियायती  दरों  पर  पुराने  किरायेदारों  को  ही  देना  होगा  ।  इसके  लिये  उन्हें  कुछ

 प्रोत्साहन देने  का  भी  विचार है  ।  यदि  मास्टर  प्लान  के  अधीन  श्रनुमतेय  हुभ्रा तो  उन्हें  निचली

 मंजिल  तथा  पहुंची  मंजिल  पर  व्यापार  परिसरों  तथा  कार्यालयों  के  बनाने  की  अनुमति  दीਂ  जा

 कती है

 श्री  भरट्टाचायं ने  दूसरी  बात  खंड  १२  के  बारे  में  कही  थी  जो  कि  किराये के  निर्धारण  के
 सम्बन्ध  में  है  ।  इस  विषय में  मैं  alt बता  चुका  हूं  कि  संयुक्त  समिति  ने  किराये  की  दरें  कम  कर

 दी  हैं

 श्री  भट्टाचार्य  ने  दो  झा पत्तियां  उठाई  हैं  ।  पहली  ae  कि  इस  बात  की  कोई  गारन्टी  नहीं
 है  कि  मकान  मालिक  पुराने  किरायेदार  को  ही  वापस  मकान  में  रखेगा  ।  यदि  मकान  मालिक

 एसा  नहीं  करेगा  तो  वह  संशोधन  विधेयक  के  खंड  १२  की  धारा  २०  का  उल्लंघन  करेगा  तथा

 उसे  प्रीमियम  की  धारा  ३२  के  झ्र धीन  इसके  लिये  तीन  महीने  तक  की  सजा  अथवा  एक  हजार  रुपया

 तक  जुर्माना  भ्रथवा  दोनों  ही  किये  जा  सकते  हैं  ।  यह  कहना  ठीक  नहीं  कि  इस  प्रकार  wha

 चलाने की  कार्यवाही  पर्याप्त  निरोधक  सिद्ध  नहीं  होंगी  ।  इच्छापूर्वक  जल  जाना  पसन्द

 नहीं  करेगा  ।  दूसरी  आपत्ति  यह  उठाई  गई  है  कि  किराये  का  निर्धारण  बहुत  लम्बी  मुकदमेबाजी

 के  प्रक्रिया  द्वारा  होगा  ।  प्रस्तावित  खंड  १२  म  इसका  ध्यान  गया  हैं  जिसके  अनसार  मकान

 मालिक  मकान  के  विकास  तथा  प्ननिर्माण  के  नक्शे  सक्षम  अधिकारी  को  भेजेगा  जो  उनके  आधार

 बाद पर  अस्थायी  रूप  से  किराया  निर्धारित  करेगा  जो  कि  पुराने  किरायेदार  द्वारा  दिया  जायेगा  |

 म  यदि  दोनों  पक्ष  चाहें  तो  किराया  निर्धारण  के  सम्बन्ध  में  न्यायालय  में  जा  कर  मुकदमा  लड़ा

 सकते  हैं  तर  इस  प्रकार  किरायेदार  की  स्थिति  ही  अधिक  aaa  रहेगी  ।

 श्री  भट्टा चा यें ने  यह  भी  कहा है  कि  इसके  लिये  भी  श्रावस्ती  दंड की  व्यवस्था की  जाये  कि

 गन्दी  बस्तियों  के  निवासियों  को  जो  प्लाट  दिये  जायें  वे  उन्हें  आगे  किसी  कौर  को  किराये  पर  न

 उठायें  तौर  न  ही  उनके  स्वामित्व  का  हस्तान्तरण  करें  इस  सम्बन्ध  में  यह  किया  जायेगा

 कि  इन  लोगों  को  इनके  कार्य  अथवा  व्यापार  स्थान  के  यथासम्भव  निकट  ही  मकान  या  प्लाट  दिये

 तथा  उनका  किराया  भी  रियायती  दरों  पर  निर्धारित  किया  जायेगा  जिसे  वें  दे  सकें  तथा

 उन्हें  सुधारे  गये  तथा  पुनः  बनाये  गये  अपने  मकानों  में  भी  जाने  का  अधिकार  होगा  ।  इन्हें  दो  प्रकार

 के  मकान  दिये  जायेंगे  सरकारी  अथवा  निजी  ।  सरकारी  मकानों  को  यदि  ये  आगे  किसी  ate  को

 किराये  पर  उठायेंगे  तो  पब्लिक  प्रेमियों  (sheer  श्राफ  भ्रनश्रौधोराइज्ड  श्राकुपेन्ट्स  )  एक्ट  के

 अधीन  उन  पर  कार्यवाही  की  जा  सकती  है  श्र  गैर-सरका री  मकानों  के  मामले  में  दिल्ली  किराया

 नियंत्रण  अधिनियम  के  अ्रधीन  ।  यदि  मकानों  अथवा  प्लाटों  का  स्वामित्व  इन्हें  दे  दिया  जायेगा

 तो  समझौते  मं  इस  बात  की  पर्याप्त  व्यवस्था  की  जायेगी  कि  ये  अनधिकृत  व्यक्तियों  को  आगे  स्वामित्व

 का  हस्तांतरण  न  करें  |  दिल्ली  में  गन्दी  बस्ती  के  निवासियों को  जो  मकान  दिये  जायेंगे वे  उन्हें

 २०
 वर्षों  में  देय

 कीमतों
 में  खरीद  सकेंगे  परन्तु  वे  मुख्य  प्रारूप  बी  अ्रनुमति  बिना  उन्हें  प्राग  हस्तांतरण

 नहीं कर
 सकेंगे  जब  तक  कि  वे  उनकी  पूरी  लागत न  दे  दें  तथा  उसके  बाद  पांच  वर्ष  का  समय  व्यतीत

 नहों  जाये  ।

 इस  विधेयक  को  सिद्धान्त  रूप  में  १९५६  में  स्वीकार  कर  लिया गया  था  जब  कि  पहली  बार

 सदन  के  सामने  प्राया  था  फिर  श्री  wo  के०  सेन  ने  इस  की  जांच  की  और  कुछ  सिफारिशें

 कीं  जिन्हें  क्रियान्वित  कर  दिया  गया  wet  सहायता  की  दर  जो  कि  पहिले  लगभग  ५०  प्रतिशत

 थी  अब  बढ़ा  कर  ६२  प्रतिशत  कर  दी  गई  है  । व  ष्ष्  of
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 Slum  Areas  (Improvement  and  Clearance)

 an Amendment
 Bill  May  6,  1964

 मेहरचन्द
 तद

 गन्दी  बस्ती  क्षेत्रों  के  सुधारने के  उद्देश्य से  हुम  कुछ  प्रोत्साहन  भी  दे  सकते  a
 et

 =
 ना on  इनमें

 कुछ  भूमि  बहुत  काफी  समय  पहिले  खरीदी  गई  थी  ।

 दिल्ली  में  हालत  निरन्तर  गिरती  जा  रही  है  ।  इन  गन्दी  बस्तियों  के  अतिरिक्त  बहुत  सारी

 झुग्गी-झोपड़ी  भी  हैं  जिनकी  संख्या  तीन-चार  वर्ष  पहिले  की  प्रथम  गणना  के  अ्रनुसार  RY,o00

 से  ३०,०००  अनुमान  है  कि  बाद  में  यह  संख्या  ६०,००० तक  भी  चली  गई  है  |
 यह

 समस्या  बहुत  ही  गम्भीर  है  ।  कठिनाई  यह  है  कि  प्रभावी  कार्यवाहियों  तथा  दंडात्मक  उपायों  के

 are  हुए  भी  अनधिकृत  रूप  से  ज़मीन  पर  कब्जा  करके  रहने  का  कार्य  काफी  बड़  पैमाने  पर  लोग

 कर  रहे  हैं  ।
 शान्ति

 पथ
 तक  पर  भी  नई  झुग्गियां

 बनी
 देखी  गई  हैं

 ।  झुग्गी  निवासियों  को  अन्य

 स्थान  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  इस  वर्ष  के  राय  व्यय  में  १०  करोड़  रुपये  का  उपबन्ध  किया  गया

 a  |  कुछ  निहित  हित  वाले  दल  अनेक  वर्षो  से  इसको  बढ़ावा  दे  रहे  हैं  ।

 कल  पुरानी  दिल्ली  नगर  निगम  के  सामने  प्रदर्शन  किया  गया  था  जिसमें  यह  मांग  को  गई  थी

 कि  प्रत्येक  झुग्गी  झोपड़ी  वाले  को  २५  वर्ग  गज  ज़मीन  के  स्थान  पर  ८०  वर्ग  गज़  भूमि  दी  जाये  ।

 हुम  इन  लोगों  को  दिल्ली  से  निकट  के  स्थानों  पर  ले  जाना  चाहते  हैं  जिससे  कि  वे  लोग  अपना  अपना

 कार्य  जारी  रख  सकें  ।  गन्दी  बस्ती  सफाई  योजना  के  ७,८००  मकान  मंजूर  किये  गये

 थे  जिसमे ंसे  ६,०००  पूरे  किये  जा  चुके  परन्तु यह  झुग्गी  झोंपड़ी  योजना तो  कुछ  ही  वर्ष  पहिले

 आरम्भ हुई  है  शौर  हम  उसे  शीघ्रतापूर्वक  पूरा  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  ८०  वर्ग गज  के

 4, Kos  प्लाट  मंजूर  किये  गये  थे  जिसमें  से  ४७२० तेयार  हो  चुके  २५  गज़  के  RY Yo  प्लाट

 मजूर  किये  गये  थे  जिसमे  से  ८६१८  तैयार  हो  चुके  हैं  |  ८,०००  से  €,०००  के  बीच  परिवारों  को

 अब  यदि  प्रत्येक के  लिये  ८०  वरों गज  के  प्लाट की  मांग  की इन  स्थानों  पर  भेज  दिया  गया  है  |

 जायेगी  तो  उसका  अर्थ  होगा  कि  २५  वें  गज़  वाले  तीन  ्र  यदि  ८०  वरों  गज  के  प्लाट

 तैयार  किये  जायें  तो  इस  योजना  को  पुरा  करने  में  हरनेक  वर्षों  का  विलम्ब  होगा  श्र  श्रनघधिक्ृत  रूप

 से  जमीन  पर  कब्जा  करके  रहने  का  कार्य  लोग  करते  चले  जायेंगे  तथा  समस्या  का  समाधान  Bie

 कठिन  हो  जायेगा  ।

 मैंने  झुग्गी  are  झौंपड़ी  की  स्थिति  को  देखा  है  ।  कोई  झुग्गी  अथवा  झौंपड़ी  २५  वर्ग  गज  सेਂ

 अधिक  नहीं  है  ।  मुख्यतः ये  १०  से  १८  वर्ग  गज़  के  बींच  बीच  में  हैं  ।  अब  जो  हम  कार्यक्रम  र  हे

 है ंउसके  ग्रनुसार  हम  उन्हें  २४  गज़क  स्थान  दे  रहे  हैं  और  इसके  साथ  ही  तमाम  जीवन  की

 धा  की  भी  व्यवस्था  कर  रहे  हैं  ।  यह  झुग्गी  झोंपड़ी  वाले इन  विकसित  स्थानों  पर  चले  जायें

 ait  वहां  जाकर  अपनी  झोपड़ियां  बनायें  ।  एसा  भी  समयਂ  ar  जाएगा  कि  हमें  उन्हें  ao  गज  का

 स्थान  भी  दे  सकेंगे  ।

 मैं  इस  बारे  में  स्पष्ट  घोषणा  कर  देना  चाहता हुं  कि  सरकार  प्रत्येक  उस  व्यक्ति  को  जो  कि

 जून-जुलाई  VeRO  की  जनगणना  के  समय  झौंपड़ी  में  था  स्थान  feat  जायेगा  |  नगर  गलती  से  कोई

 नाम  रह  गया  हो  तो  कोई  प्रमाण  पत्र  देकर  उसे  सूची  में  शामिल  करवाया  जा  सकता  है  ।  इस  मामले

 में  कोई  भी  साक्षी  स्वीकार  कर  दी  जायेगी  ।  हमारा  मतलब  यह  है  कि  जो  लोग  सचमुच  पटरियों

 पर  थे  उनको  स्थान  दिया  हमने  नरेला,रमेशनगर  तथा  दक्षिणी  दिल्ली  में  ऐसे  क्षे  त्रों  का  विकास NAN
 किया  है  कि  जहां  पर  कि  हम  २४  at  गज़  के  प्लाट  इन  लोगों  को  दे  देग  साथ  ही  इसका  विकास  करते

 रहेंगे  ae  ऐ  सा
 समय  ग्रा  जायेगा  जबकि  हम  ८०  गज़  का  प्लाट  भी  दे  सकेंगे  ।  कुल  २०  हज़ार  प्लाट
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 १६  १८८६  गन्दी  बस्ती  क्षेत्र  तथा  संशोधन  विधेयक

 स्वीकृत हुए  हैं  जिनमें  से  by  सौ  प्लाट  ८०  गज  के  हैं  ।  इनमें से  ४७सौ  अलाट किये  जा  चुके  हैं  ।

 अलाट करते  जायेंगे  ।  परन्तु  ae  है  कि  इस  बारे  में  ग्रान्दोलन  चल  रहा है  प्रौढ़  प्रदर्शन किये  जा  र  हे
 मामले को  खामखा  राजनीतिक रंग  द्य  जा  रहा  इससे इन  झुग्गी  झोंपड़ी  वालों  को  कुछ  लाभ

 होने  की  तराशा  नहीं  ।

 मैं  इस  लंदन  के  सभी  वर्गों  को  श्रील  करना  चाहता  हं  कि  वह  इस  समस्या  को  हल  करने में

 हमें  प्रिया  पूर्ण  सहयोग  शौर  समर्थन  प्रदान  करें  |  यंह  सेन  मुझे  केवल  इस  संशोधन  विध्वंसक  को

 पारित  करने  के  लिए  ही  नहीं  चाहिये  बल्कि  इस  योजना  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  भी  अपेक्षित  है  ।

 देश  का  कोई  भी  नगर  हो  गन्दी  बस्तियां सारे  देश  पर  ही  कलंक  हैं  ।  यदि  इन्हें  सुधार  दिया  जाय  कौर

 यहां  पर  रहने  वाले  लोगों  का  कष्ट  निवारण  हो  जाये  तो  मुझे  से  ज्यादा  कौर  कोई  भी  ब्यक्ति  प्रसन्न

 नहीं  होगा
 ।  इन  शब्दों  से  मैं  यह  सीधे यक  सदन  के  समक्ष  स्थापित  करता हुं  ।

 श्रेय  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हम्ना  |

 भी  इन्द्रजीत  गुप्त  दक्षिण  परिचित )  :
 यद्यपि  यह  विधेयक  दल्ली  के  लिए  बनाया

 जा  रहा  है  परन्तु  इसका  प्रभाव  सारे  देश  पर  होगा  |  इसमें  एक  सिद्धांत  स्वीकार  किया  जा  रहा  है

 जिससे  सारे  राज्य  प्रे  रणा  लेकर  इस  मामले  में  कानून  बनाने  का  यत्न  करेंगे  ।  क्योंकि  गन्दी  बस्तियों

 की
 समस्या

 देश  के  सब  भागों  में  है  ।  इस  दृष्टि  से  मैं  इस  विधेयक  का
 स्वागत  करता हूं  परन्तु  कठिनाई

 यह  है  कि  इससे  भ्रमित  लाभ  होने  की  arent  नहीं  ।  इसे  इस  प्रकार  की  होना  चाहिए  था  कि  सारे  देश

 में  इसका  महत्व  स्वीकार  किया  जाता  |  तथा  देश  के  विभिन्न  भागों  में  इसी  प्रकार  के  विधान  के  लिए

 इसे  ग्रदशी  माना  नाता  |

 गन्दी  बस्तियां  तो  सारे  देश  भर  में  at  इन  में  वृद्धि  हो  रही  है  ।  औद्योगिक  विकास  के

 साथ  साथ  प्रत्येक  जगह  गन्दी  बस्तियों  का  विकास  हो  रहा  है  are  यह  फलती  ही  यदि  समय

 पर  क्रान्तिकारी  कानून  बनी  कर  इन्हें  रोका  न  गया  ।  हाल  ही  में  जों  कलकते  में  दंगे  हुए  उसमें  गन्दी

 बस्तियों  का  भी  हाथ  बस्तियों  के  मालिकों  ने  दंगे  को  हवा दी  शौर  ग्राम  लगाने  का  प्रोत्साहन

 उनका  हित  यह  था  कि  इस  तरह  बस्तियों  के  लोग  इन  स्थानों  से  निकल  जायेंगे  कौर  उनकी

 भूमि  का  मूल्य  agar  किराया  बढ़  जायेगा  ।

 विधेयक  में  यह  व्यवस्था  है  कि  गन्दी  बस्तियों  के  सुधार  का  प्रथम  श्रवसर  मालिकों  को  किया

 जायेगा  ।  परन्तु वे  लोग  ऐ  से  हैं  कि  उनको  इस  काम  में  कोई  रूचि  नहीं  विधेयक  इस  मामले में  पथ
 प्रदर्शन  करने  में  ग्र सफल  रहा  है  ।  यह  सफल  रहेगा  |  क्योंकि  यह  बस्तियों  के  मालिकों  की  TSR T(

 पर  ग्रामीण  है  |

 गन्दी  बस्तियों  का  सुधार  अलग  अलग  कसके  करना  सम्भव  नहीं  उसे  बड़े  व्यापक  ग्रा घार  पर

 करना  चाहिए  ।  उपयुक्त  प्राधिकार  जिसका  कि  सीधे  यक  में  उल्लेख  है  को  भ्र धि कार  नहीं  दिये
 जा  रहे

 कि  वह  सारे  क्षेत्र  का  अज़ान  कर  ले  ।  यह  सरकार  की  कश्मीर  नीति  का  द्योतक  है  ।

 बस्तियों  में  रहने  वाले  जो  विरोध  कर  र  हे  उसका  कारण  यह  है  कि  उन्हें  यह  डर  है  कि  उनकों

 बदले  में  स्थान  नहीं  दिया  जायेगा  शौर  उन्हें  पहिले  स्थान
 पर  नहीं  बसाया  जायेगा  ।  सरकार

 कोर्स  ध्यान  देना  चाहिये  कि  किराये  न  बढ़ने  पाए  सनौर  यह  पगड़ी  देने  की  पद्धति  की  समाप्ति

 कर दी  जाय  ।  इस  बात का  भी  ध्यान  रखा  जाय  कि  गन्दी  बस्तियों  के  लोगों  को  स्थान  नहीं  fear  जाये

 जो  कि  उनके  कारोबार  के  स्थान  कें  निकट  हों  ।
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 Calling  attention  to  matter  of  urgent  Vaisakha  16,  1886  (Saka)
 public  importance

 इन्द्रजीत

 मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हं  कि  सरकार  को  इस  विधेयक  को  एक  आदर्श  विधान  का  रूप

 देना  चाहिए  |  वास्तव  में  उन्हें  इस  तरहਂ  का  विधायक  प्रस्तुत  करना  चाहिए  जो  कि  सारे  देश  पर  लागू

 हो  सके  ।  मेरे  विचार  में  यह  विधे यक  वैसे  भी  काफी  नहीं  होगा  ।  इस  बात  को  हमें  स्वीकार  करना  होगा

 कि  स्वतंत्रता  के  १६  वर्ष  के  बाद  भी  हम  इस  समस्या  को  हल  नहीं  कर  सके  |  हम  विधेयक  का  समर्थन

 करेंगे  परन्तु  साथ  ही  सरकार  से  यह  कहेंगे  कि  उसे  इस  दिशा  में  बड़ी  शक्ति  कौर  तेजी  से  कार्य  वाही
 करनी  होंगी  ।

 Shri  Yashpal  Singh  (Kairana)  :  I  welcome  this  Bill  and  it  should  be

 passed.  But  at  the  same  time  I  want  to  put  forward  some  suggestions  before
 the  Government.  Government  should  ensure,  however  that  litigation  was  not

 As  long  as  the  dispute encouraged  as  a  result  of  the  provision  of  the  Bill.
 between  the  tenant  and  the  owner  of  land  or  the  owner  of  the  building  the

 problem  will  remain  unsolved.  I  want  that  the  Government  should  ensure
 that  those  who  lived  in  the

 houses
 as  tenants  were  declared  to  be  their

 owners.

 Inthis  connection  I  have  this  complaint  that  nothing  has  been  done  towards
 the  slum  clearance  programme  in  the  rural  areas.  Meaning  thereby  that  the
 bill  ignored  the  85%  population  of  the  country  which  lived  in  the  rural  areas.
 I  shall  urge  upon  the  Government  that  a  bill  for  the  improvement  of  rural  areas
 should  have  been  brought.  The  recommendations  ofthe  A.K.  Sen  Committee
 should  also  beimplemented.  For  this  purpose  adequate  funds  should  be  asked
 for  from  the  planning  Commission.  Today  or  tomorrow  Government  will  have
 to  do  this  work.

 I  have  not  taken  part  in  any  agitation  of  the  demonstration  of  the  Slum
 dwellers.  But  I  have  every  sympathy  with  them.  I  think  the  accomodation
 should  be  given  to  every  homeless.  Big  bungalows  of  the  Ministers  have

 ample  of  surplus  land,  and  that  land  could  be  used  for  the
 accomodation

 of  the

 homeless  people.

 Shri  Balmiki  :  This  is  a  welcome  bill  and  should  be  passed.  Isupport
 this  bill  because  it  relates  to  the  clearance  of  slum  areas.

 The  number  of  slum  areas  are  on  the  increase  Recently,  I  have  been  to

 Calcutta  and  other  parts  of  West  Bengal  and  there  also  I  felt  that  this  number
 is  increasing.  The  one  reason,  which  isa  very  patent  reason,  is  that  supervisory
 machinery  of  Government  which  deals  with  this  job,  is  full  of  corruption.

 Unfortunately,  thousands  of  persons  are  coming  into  this  country  from  East

 Pakistan.  So  long  as  our  Government  is  unable  to  give  shelter  to  homeless

 persons,  the  problem  of  slum  clearance  will  not  be  solved.
 ey RT  a

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ait  ध्यान  दिलाना--जारी

 CALLING  ATTENTION  TC
 1  1५५4

 URGENT  PUBLIC  IM-

 दिल्ली  दुग्ध  योजना  कीं  संभरण  व्यवस्था  का  भंग  होना--जारी

 झष्यक्ष  महोदय  :  दिल्ली  दुग्ध  योजना  के  बारे  में  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  श्रब  प्रश्न  पुछ  सकते  हैं  ।
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 ६  eR  श्रविलम्गनीय  लक  महत्व  के  विषय  की  श्र  ध्यान  दिलाना

 श्री  इन्दजीत  गुप्त
 :

 वक्तव्य  से  मुझे  पता  चलता  है
 कि

 भारी  वर्षा  तथा  भैसों  के  मर  जाने  के
 कारण  दूध  संभरण  में  सितम्बर  &&3  से  कमी  हुई  |  किन्तु  इतना  होने  पर  भी  मंत्री  महोदय  इस  बात

 से  इंकार  करते  रहेकि  दिल्ली  दुग्ध  योजना  को  कोई  कठिनाई  हो  रही  है  ।  कौर  ऐ  सा  क्या है  कि  उपभो

 क्ताओओं  को  दूध  की  मात्रा  कम  करने  के  बारे  में  केवल  २४  घंटे  पहले  नोटिस  दिया  गया  |  और  दुध  का

 दाम  क्यों  बढ़ाया  जा  रहा  है  ?

 श्री  म०  थामस  :  पिछली बार  ard में  वक्तव्य दिया  गया  था  कि  शायद  दुध  की

 कमी  ना  रहे  ।  एकदम  भैंस  के  दूध  की  कसी  हो  गई  है  ।  को
 भैस

 का  द्  प्रतिदिन

 2Xow  मन  भ्राता  था  कौर  शब  केवल  RRKo  मन  जाता  है  ।  हमें  मजबूर  होकर  यह  कमी

 करनी  पड़ी  है  ।

 भेस  के  दूध  के  संभरण  ६०  प्रतिशत  घटा  दिया  गया  लेकिन  इस  कमी  को  हम  टोंड  दूध
 देकर  पूरा  कर  रहे  जो  स्वास्थ्य  oils  के  लिए  उत्तम  है  ।  आजकल  हम  कुल  १  ३२,९५१

 लिटर  दूध  दे  रहे हैं  और  इसमें  ७०,७२३  लिटर  दूध  टोंड  होता  है  हम  लगभग  ६०  प्रतिशत

 भेस  का  दूध  दे  रहे  हैं
 ।  जहां  तक  दुध  की  कीमत  बढ़ाने  की  सवाल  यह  मामला  काफी  समय  से  सरकार

 के  विचाराधीन  था  ।  दूध  की  कीमत  कम  होने  के  चली  दुग्ध  योजना  कों  काफी  घाटा  हो  रहा

 इसे  [&xE  में  ०२  लाख  १६६१-६२ में  ४  १६  लाख  रु०  MIT  १९६२-६२  में  }°  ६४

 लाख  रु०  की  हानि  हुई  है  ।  इस  प्रकार  हमें  मजबूर  होकर  दूध  की  कीमत  बढ़ानी  पड़ी  है  ।  फिर

 बम्बई  शराटि  की  अपेक्षा  यह  दूध  सस्ता  है  ।

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  इस  योजना  विशेष  के  कुप्रबंध  के  कारण  ही  दूध  की

 उपलब्धि  में  कमी  कौर  कीमतों  में  बृद्धि  हुई  ate  यदि  तो  क्या  कुप्रबंध  समाप्त  करने  के  लिए

 कोई  समिति  इसकी  जांच  करने  के  लिए  नियुक्त  की  जायेगी  ।

 श्री  Ho  थामस  :  कमी  होने  का  कारण  यह  नहीं  है  कि  योजना  में  कुप्रबंध  है  ।  इसका  कारण

 यह  हँ  कि  दूध  का  उत्पादन  कम  हो  गया  है  ।  मैं  नहीं  समझता कि  इस  मामले की  जांच  करने  के  लिए
 कोई  समिति  नियुक्त  करने  की  श्रावश्यकता  है  ।  मेरा  यह  भी  ख्याल  है  कि  देश  भर में  ही  दूध  के  उत्पादन

 में  कमी  हो  गयी  है  ।  मद्रास  कौर  कलकत्ता  में  दूध  की  कमी  हो  गयी  है  ।

 Shri  Kachhavaiya  :  Whether  the  Hon.  Minister  is  aware  that  the
 Chairman  of  Delhi  Milk  Scheme,  Shri  Sikka  was  in  Calcutta  previously  and  he
 made  that  factory  suffer  a  huge  loss  ?  I  submit  that  this  all  trouble  is  due  to  one
 man.  ‘There  was  an  article  in  Hindustan  Times  dated  the  2nd  May,  1964
 which  included  figures  of  Whether  Hon.  Minister  is  aware  of  this

 entleman  >

 शी  है  Ho  थामस  :
 मैं  समझता हूं  कि  इस  मामले  में  चेयरमैन  के  आचरण  की  बात  उत्पन्न नहीं

 होती  ।  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  दिल्ली  दुग्ध  यो  जना  में  सब  कुछ  ठीक  है  ।  उसके  खातों  में
 सनीय  मिलता  यें

 हो  सकती हैं  बातों  की  जांच  की  जा  रही  है  कौर  ग्रावश्यक  कार्यवाई  की  जा
 रही  है  ।

 श्री  नम्बियार  :  टोंड  दूध  की  बजाय  गाय  कों  दूध  दिया  जा  सकता था  श्र  इस  प्रकार  यह्

 कठिनाई  कम  ही  जाती  ।  सफ द  मक्खन  का  भी  कम  प्रयोग  जो  कि  दूध  के  रूप  में  fear

 जाता  |
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 Re:  Calling  attdntion  notice  (query)  May  6,  1964

 श्री  र्  म०  थामस  :  सफेद  मक्खन  हमारे  पास  समाप्त  हो  गया  है  ।  इसीलिए  हमें  मजबूर

 हॉकर  हमें  संभरण  कम  करना  पड़ा  ।  गाय  का  दुध  हमें  बीकानेर  से  मिलता  है  ।  र  वह  हम  दिल्ली

 में  दे
 रहे  हैं  ।  टोंड  दुध  में  चिकनाई  केवल  ३  प्रतिशत  होती  है  अर  स्वास्थ्य  की  दृष्टि  से  यहं  दूध

 उत्तम  है  ।  हम  भेस  के  दूध  की  घटी  मात्रा  के  लिए  टोंड  दूध  देने  के  लिए  तैयार  हैं  |

 Shri  Kishan  Patnaik  (Sambalpur)  :  Whether  it  is  a  fact  that  one  official
 of  Delhi  Milk  Supply  Scheme  has  in  collaboration  of  milk-suppliers  to  the  sche-
 me,  established  a  dairy  in  Delhi  and  this  has  resulted  in  shortage  of  supply  ?

 श्री  श्र०  म०  थॉमस  :
 मुझे  इसकी  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।  किसी  संबंधित  अधिकारी  ने

 डेयरी  खोली  है  या  इसकी  मैं  न्नांच  करूंगा  |

 Shri  Onkar  Lal  Berwa:  (Kotah)  :.  What  are  the  ingredients
 of  toned

 milk  ?

 शी  न  थामस  :  दूध  में
 कमी  होने  की  बात  को  झूठा  नहीं  कहा  जा  THAT  श्र

 यही  कारण

 है  कि  दूध  की  कीमतें  बढ़  गयी  हैं  ।  हमें  समाचार  मिले  हैं  कि  मेरठ में  भैस  मरी  हैं  जहां  से  हमें  दूध

 मुख्य  रूप  से  प्राप्त  होता  है  |

 श्री  बड़े  :  वक्तव्य  में  उल्लेख  है  कि  बल्ली  दुग्ध  योजना  कम  की
 मत

 पर  दुध  देती  क्या  माननीय

 walt  को  विदित  है  कि  दिल्ली  में  श्रेय  दुग्ध  योजनाश्रों  श्र  निजी  दूध वालों  ने  कीमतें  नहीं  बढ़ाई  हैं  ?

 उन्होंने  किस  श्राधार  पर  कहा  है  कि  निजी  दूध वालों  ने  कीमतें  बढ़ा  दी  हैं  ?

 श्री  है  म०  थॉमस  :  हमें  समाचार मिले  हैं  ।  पिछले  as  से  इस  वर्ष  हम  रु०  प्रति  वि विस् टल

 अधिक दे दे  रहे  हैं  ।  इसीਂ  कारण  हमें  कीमत
 बढ़ानी

 पड़ी  हैं  ।

 ध्यान
 दिलाने  की  सूचना  के  बारे  में

 RE:  CALLING  ATTENTION  NOTICE  (QUERY)

 श्री  नम्बियार  :  प्रेस  जनरल  में  हड़ताल  के  बारे  में  हमने  ध्यान  दिलाने  की  सुचना दी  है  ।

 हड़ताल  को  एक  महीना  से  अधिक  हो  गया  ।  ५००  कर्मचारी  बेकार  हो  गये  हैं  और  उन्हें  छटनी  होने

 के  नोटिस  दिये  जा  रहे  हैं  ।  बड़ी  गंभीर  स्थिति  पैदा  हो  गयी  है  ।

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी  :  दुर्भाग्यवश  माननीय  सदस्य  को  एक  ब ठक  में  भाग  लेने  के  लिए  जाना

 पड़ा  ।  हमसे  कुछ  सदस्यों  ने  माननीय  श्रम  मंत्री  को  पत्र  लिखा  है  कि  वह  इस  मामले  में  हस्तक्षेप  करें  ।

 वे  श्रमजीवी  पत्रकार  हैं  ।  मेरा  आपसे  निवेदन  है  कि  कृपया  हमारी  भागीदारों  से  श्रम  मंत्री

 जी  को  अवगत  करा  दें  ।

 श्ाध्यक  महिला  :  यह  काम  मैं  कर  दु  गा  |  यहां  प्रकट  किये  गये  म  me  प्रौढ़  वाट LATS  ना  है  बाद  का  यह  भाग
 ra  ध्या  fas  sy  aor  Fe

 श्राम  मंत्री  को  भेज  feat  ताकि  उर्द  raised  हा  पय  किं  यहां  क्या  gar  है  ।

 ee  ee
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 राष्ट्रीय  उत्पादकता  परिषद  के  बारे  में  अध  धंटे  की  चर्चा १६
 te,

 १८८६  )

 *राष्ट्रीय  उत्पादकता  परिषद्

 *NATIONAL  PRODUCTIVITY  COUNCIL

 डा०  लक्ष् मो मल्ल  सिंघवी
 :

 मैं  स्वयं  राष्ट्रीय  भ्रम  व्यवस्था  के
 प्रत्येक  क्षेत्र

 में  उत्पादन  के  ऊंचे  स्तर  रखने  में  रूचि  रखता हु  gas  साथ  ही  मैं  इस  सभा  का  राष्ट्रीय  परिषद

 नये के  संचालन  के  सन्तोषजनक  पहलुओं  की  अर  भी  दिलाना  चाहता हुं
 ।  प्रश्नों  का  उत्तर  देते  हुन

 माननीय  उद्योग  मंत्री  ने  कहा  था  कि  परिषद  एक  सं विहित  कौर  भारतीय  संस्था  पंजीयन

 भ्र धि नियम
 के  श्रन्तरगंत  पंजीबद्ध  निकाय  है  ait  इसलिए  वह  इसके  ब्यौरे की  बात  नहीं  कर  सकते ।

 मैं
 समझता

 हूं  कि  यह  बहुत  ही  सन्तोषजनक  उत्तर है  ।  मूझे  विश्वास है  कि  वह  इस  सभा  को  इस  परिषद

 के  काम  के  बारे  में  पूछताछ  करने  का  afgarc 27 | देंगे  ।

 परिषद  के  संविधान  में  उपबंधित  हैं  कि  मजदूरों  प्रौढ़  सरकार  के  बराबर  प्रतिनिधि

 होंग  ।  परिषद  के  संविधान  ate  कार्यक्रम  संबंधी  पुस्तिका  में  निम्न  बातों  का  उल्लेख  है  :  उत्पादन

 ग्रान्दोलन  का
 उद  तय  यह  हो  कि  उत्पादन  बढ़े  ,  किस्म  में  सुधार  रहन  सहन  का  स्तर  ऊंचा  हो

 मजदूरों  की  काम  करने  क  हालतें  अच्छी  हों  ;  (2)  विकासोन्मुख  wa  व्यवस्था  में  उत्पादन  बढ़ने

 से  रोजगार  भी  बड़े  गा  ;  (३)  उत्पादन  बढ़ने  का  लाभ  पू  मजदूर  कौर  उपभोक्ताओं  को  बराबर

 बराबर  मिलना  चाहिए  ;  (४)  आखिर  में  उत्पादन  आन्दोलन  राष्ट्रीय  अर्थ  व्यवस्था  के  सभी  क्षेत्रों  में

 प्रारम्भ  किया  जा  सकता है  ;  तर  (x5  प्रबंधकों  तौर  मजदूरों  मिश्रण  सहयोंग हुए  बिना  उत्पादन
 कभी  नहीं  बढ़  सकता  ।  निश्चय  ही  ये  बहुत  eg  आदर्श  फिर  जब  से  इसकी  स्थापना हुई  है
 तब

 से
 इसके  काम  में  असफल  रहने  की  बात  महसूस  होती  है  ।  इससे  जैसी  आशा  उसके

 सार  इसने  एक  महान  संस्था  जसा  काम  नहीं  किया  है  नौकरशाही  की  भावना  घूस  गयी  है  ।

 हमारे  देश  में  कृषि  का  मुख्य  स्थान
 हैं  परन्तु  परिषद  ने  उस  क्षेत्र  का  कार्य  प्रारम्भ  करना  उचित

 नहीं  समझा  है  ।  हम  आश्वासन  चाहते  हैं  कि  कृषि  क्षेत्र  में  परिषद  उत्पादन  बढ़ाने  की  शोर  ध्यान  देगी  ।

 राष्ट्रीय  उत्पादन  परिषद  ने  हमारे  छोटे  पैमाने  के  उद्योग  के  क्षेत्र  में  उत्पादन  बढ़ाने  की  दौर
 ध्यान  नहीं  दिया  है  ।  श्रन्तदेशीय  उत्पादन  में  क्षेत्र  में  इतने  उद्योगों  पर  सच चे  रूप  में  इसने  कोई  प्रभाव

 नहीं  डाला  है  ।

 परिषद  ने  स्थानीय  उत्पादन  परिषदों  के  काम  ऐं  कोई  समन्वय  नहीं  किया  है  ।  हम  जानना

 चाहते  हैं  कि  क्या  तकनीकी  जांच  सर्वेक्षणों  तथा  सूचना  के  प्रसारण  के  बारे  दें  कोई  काम  किया a
 हैं  ।  इस  परिषद  ने  हमारी  हाथ  व्यवस्था  क॑  निमित्त  खण्डों  में  कोई  ऐसी  उत्पादन  तकनीक  चालू  नहीं
 की  है  जिसे  स्वदेशीय  तरीको  से  सुविधापूर्वक  अपनाया  जा  सके  |

 इस  परिषद  का  कमंचारियों  पर  खच  बहुत  भ्रमित  होता  है  कर्मचारियों  की  संख्या

 बहुत  है  और  उनसे  कम  काम  लिया  जाता  है  ।

 जहां  तक  प्रशिक्षण  कार्य  का  संबंध  उम्मीदवारों  के  चुनने  में  कोई  ग्रेड  यक्ति  सिद्धांत  नहीं
 झ्र
 पाये  गये  हूँ  ।  सरकार  इस  बात  का  श्राइवासन  दे  कि  कर्मचारियों  को  चुनते  में  परिषद्  को

 f
 :  विदेशी  मुद्दा  का  व्यर्थ  ही  व्यय  करने  की  अनुमति  नहीं  दी  जायेगी  और  न  ही  दूसरे  देशों  से

 लए
 गये  ऋण  arf  को  बेकार  खर्च  किया  जायेगा  |

 SEE

 घंटे  की  चर्चा

 *Half-an-hour  discussion
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 Half-an-Hour  Discussion  re  :  National

 Productivity  Council

 Vaisakha

 I
 6,

 1886  (Saka)

 [sto  लक्ष्मी मल्ल

 सभा  यह  जानना  चाहती  है  कि  क्या  राष्ट्रीय  छात्र सेना  दल  में  शिक्षित  कर्मचारियों  की

 सेवायें
 प्रयोग  करने  के  लिए  कोई  योजना  बनाई  क्योंकि  इस  क्षेत्र में  परिषद्  संविधान  में

 विहित  अपने  उद्देश्यों  शी  पूर्ति  में  असफल  रही  हैं  ।

 उद्योग  मंत्री  कानूनगो )  :  अध्यक्ष  डा०  सिंधवी  ने  उत्पादिता  आन्दोलन के

 पहलूओं  का  ठीक  से  निरूपण  किया हि
 ate  इसके  लिए  मैं  उनका  आभारी  हूं  ।  उत्पादिता

 तकनीक  अन्य
 तकनीकों &

 भिन्न

 समस्या  फा  निचोड़  यह  है  कि  हमें  देश  में  उत्पादन  की  में  प्रवीण  व्यक्ति

 बड़ी  संख्या  में  उपलब्ध  होने  परिषद्  की  स्थापना  के  समय  इसका  एक  उद्देश्य

 यहं  था  कि  उत्पादिता  संबंधी  बात  को  लोकप्रिय  बनाया  जाय  कौर  मैं  समझता  हूं  कि  इसमें

 यहँ  सफल  रही  आरम्भ  में  राष्ट्रीय  उत्पादन  परिषद्  दौर  स्थानीय  उत्पादन  परिषदें

 प्रतीक  सफल  नहीं  हो  सकती  लेकिन  आखिरकार  वे  wed  खर्चे  का  काफी  भाग  स्वयं  उठा

 सकेंगी  ।  इसमें  .  वे  सफल  रही

 sto  सिंधवी  ने  कट्टा  है  कि  स्थानीय  परिषदों  के  काम  में  समन्वय  नहीं  परन्तु

 मैं  इसे  इसप्रकार  कहुंगा  कि  यह  ज्यादा  हो  सकता  था  इसका  कारण  यह  है  फि  अधिकतर

 स्थानीय  परिषदों  को  विशेष  gata  प्रशिक्षित  उपलब्ध  नहीं  हो

 सके  ।  विदेशों  में  एसा  प्रशिक्षण  विश्वविद्यालयों  art  अन्य  तकनीकी  संस्थानों  में  दिया  जाता

 मैं  समझता हूं  यह  हमारे देश  में  भी  यथासमय  उपलब्ध  हो  जायेगा ।  इसी  कारण
 स्थानीय  परिषदों  के  काम  में  कुछ  ढील  थ  रहेगी  |

 डा०  सिंधवी  ने  कुछ  स्थानों  पर  राष्ट्रीय  उत्पादन  परिषद्  के  कर्मचारियों  से  कम

 काम  लेने  की  बात  कही है  ।  स्वाभाविक है  कि  श्रारम्भ  में  उनकी  मांग  कम  थी
 ।  परन्तु

 उद्योगों  से  स्थानीय  परिषदों  के  पास  जो  प्रार्थना यें  जाती  उनके  श्रतुसार  we  इनकी

 संख्या  बहुत  कम  है  ।
 उत्पादिता  तकनीक  संयंत्रवार  होती  है  —F  चाहे  छोटा  हो  या

 इसे  ada  की  भ्रावश्यफता का  ध्यान  वश्य  रखना हैं  |  व्यक्ति को  यह  महसुस  होना  चाहिए

 fe  उसे  इससे  लाभ  होगा  ।  अब  मांग  को  देखते  प्रशिक्षित  कर्मचारियों  की  संख्या

 बहुत  कम  हैं  |

 विभिन्न  क्षेत्रों  में  फ्मंचारियों  को  प्रशिक्षण  देन ेके  लिए  परिषद्  ने  गत  एक  वर्ष  से

 प्रशिक्षण  कार्यक्रम  चालू  किया  इस  एक  वर्ष  में  eq  प्रशिक्षण  योजनायें  के  अन्तर्गत

 १७.०००  व्यक्तियों  प्रशिक्षण  दिया  जा  चुका हू  ।  यद्यपि  भारत  जैसे  विशाल  देश  के  लिए

 प्रशिक्षण  के  क्षेत्र में  बहुत  कम  हश्र  किन्तु  प्रशिक्षण  की  अवधि  को  देखते  हुए  यह

 प्रगति  काफी  सराहनीय  प्रशिक्षण  के  क्षेत्र  में  बढ़ती  हुई  श्रावश्यकता्ं  को  करने

 के  लिए  हमें  योग्य  प्रशिक्षकों  की  आ्रावश्यकता है  ।  यह  सराहनीय  बात  है  कि  नियोजकों  ने

 अपने  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षण  कार्यक्रमों  में  भाग  लेने  की  ऋतुमति  देकर  काफी  सहयोग

 दिया हैं  |
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 ६  feRY  सभा  का  स्थगन

 ara  प्रशिक्षण  कार्यक्रमों  के  लिए  हमारा  विदेशी  विशेषज्ञों  पर  निर्भर  रहना  श्रनिवायं

 सदस्यों  का
 यह  आरोप  निराधार  है  कि  प्रशिक्षण  के  लिए  चुनाव  करने में  पक्षपात  किया

 गया  चुनाव  के  लिए  एफ  कसौटी  निश्चित  की  गई  है  ।  जो  व्यक्ति  इस  कसौटी  के

 श्रीधर  कराते  हू  उन्हें  प्रशिक्षण  के  लिए  चुन  लिया  जाता  चुनाव  बोड़  में  ८  संसद  सदस्य  भी

 हैं  इनमें  से  दो  सरकार  फा  प्रतिनिधित्व  करते है  कौर  छः  सदस्य  श्रमिकों  अथवा  नियोजकों

 से  सम्बद्ध  होने  के  कारण  ae के  सदस्य  हैं  ।  इसलिए  इसमें  पक्षपात  होने  का  कोई  प्रश्न  ही
 पैदा  नहीं  होता  फिर  भी  इस  संबंध  में  राष्ट्रीय  उत्पादिता  परिषद  से  पूछा
 यद्यपि  राष्ट्रीय  उत्पादिता  परिषद्  एक  स्वायत्तशासी  संस्था  किन्तु  सरकार  इसके  कार्यों  के

 लिए  उत्तरदायी  है  |

 मैं  इसबात  को  मानता  हूं  कि  कृषि  उत्पादन  बढ़ाने  की  दिशा में  परिषद्  भ्रमित  कार्य

 नहीं  कर  सकी  ।  इस  संबंध  में  काफी  गवेषणा  काय  करना  पड़ेगा  तथा  इसमें  काफी  समय

 लगेगा  |

 परिषद्  द्वारा  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  को  पर्याप्त  औद्योगिक  तथा  प्रशिक्षण  सेवायें

 उपलब्ध  की  गईं  ।  यह  इस  तथ्य  से  स्पष्ट है  कि  छोटे  पैमाने  के  उद्योग  बड़ी  संख्या  में  परिषद्
 के  सदस्य  हैं  ।  भविष्य  में  परिषद  की  सेवाओं  का  शौर  अधिक  विस्तार  करने  की  आवश्यकता

 होगी
 ।

 अतः  परिषद्  को  इन  सेवाशर्तों  की  व्यवस्था  करनी  होगी  ।

 डा०  लकष्मीमत्ल  सिंघवी  :  मैं  इस  चर्चा  को  भविष्य  में  फिर  कभी  उठाउंगा ।

 att  हरि  विष्णु  कामत  :  हम  इसे  आगामी  सत्र में  उठायेंगे  |

 लिपि

 सभा  का  स्थगन

 ADJOURNMENT  OF  HOUSE

 अध्यक्ष  महोदय :  माननीय  सदस्यों  नेइस  सत्र  के  दौरान  जो  सहयोग  मुझे  दिया  है
 उसके  लिये मैं  उनका  धन्यवाद  करता  हूं  ।  अपने  कत्तव्य  का  पालन  करने  में  मैं  बहुत

 से
 माननीय  सदस्यों  को  संतुष्ट  नहीं  कर  पाता  हूँ  ,  परन्तु  मैं  उनका  इस  बात  के  लिये  आभारी

 चुकी  ये  इसबात  को  सदन से  बाहर  जाकर  भूल  जाते  हैं

 मेरी  यह  शुभ  कामना  है  कि  उनका  यह  विश्वास  का  समय  सुखमय  व्यतीत

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  हमारी  भी  ares  प्रति  यही  शुभकामनायें

 श्री  हरिचन्द  सुदूर  :  हम  भी  आपके  बहुत  अधिक  आभारी

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  दीघेकालीन  सत्र  के  पश्चात  झ  सभा  श्रनिष्चित  काल के  लिए
 स्थगित  होती  है  ।

 इसक  पइच/त  लोक-सभा  श्रनिधिचत  काल  के  लिये  स्वागत  हुई  ।

 The  Lok  Sabha  then  adjourned  sine  die.
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